
2  Q U E J A S  J U S T I F I C A D A S
Los comerciantes de 
la calle de Gádiz

:> r ■o

“POR su INTENSO TRAFICO 
Y LA ESTRECHEZ DE SUS 
ACERAS, ES UNA CALLE
PELIGROSA” (PAGINA 4)

Los agricultores expropiados 
por Mercazaragoza________ _

“NO HEMOS COBRADO 
TODAVIA PARTE DE LAS 
EXPROPIACIÓNES DE 
NUESTROS C AMPOS”

(PAGINA 7)

¿Se entrevistarán López Rodó 
y Monseñor Casaroli?

EN aRCDLOS 
ECLESIASTICOS 

ADRILEÑOS NO 
SE DESCARTA 
LA RÓSIBIL

M A D RÍB, 3 Preiss”, -  En círculos edcsiásticoáde Madrid:
P-*? Aswtos Públicos de la Sa.-------- ^ -------------- -- - ....................

iiioti\o o c la  l uiilomicia Kiinipru de Secundad, ronfeiriicia ataque ' también a.sisteei ministro español 
. . r > r . . . . . . . o . . »de A pntosExteñdics, ddaLad^líM  Lópés Rodó. ' í  ,

En los mismo, eíii ulo. no «e descarta la po.sibilidad de que amba, pei-imalidades celebren una 
i entrevista eñ la que podrían tratar del tema relaciones l^eáa-Estado entre España y la San^  Sede.

Como se recordará, el ej«> eenlral de eslas ndaciones se ba.sa en este caso en el Concordato finuado en 
1953 y que el Estado español considera superado. El último contacto a alio nivel sostenido por España y 
la Santa Sede fue el pasado día 12 de enero cuando el entonces ministro español de Asuntos Exterion«. 
don Gregorio López Bravo, celebró una entrevista con el Papa en el curso de una audiencia que duró 
alrededor de una bora. >

•  DICE MORTES 
EN VALENCIA

“ NO SÉ LAS 
VERDADERAS 

RAZONES POR LAS 
QUE BE SALIDO 
DEL fiOBIERNO“

VALENCIA ,3 "Europa Press".- El periódico "Las Provincias" ha 
publicadoen sus páginas una entrevista con el ex-mínistro de la Vivienda, 
don Vicente Mortes Alfonso, en la que, entre otras cosas, dice:

A la pregunta de cuándo y co'mo se sabe que se va a dejar de ser 
ministro, el señor Mortes respondió que en su caso concreto le fuá 
enviada una carta m anuscrita del Jefe del Estado, cariñosa, 
comunicándole la decisión, envuelta de cordialidad hasta el último 
detalle, y que recibió la noticia con toda la naturalidad, ya que era 
consciente el mismo día que le nombraron, que algún di'a tendría oue 
cesar en el cargo. {c o n tin ú a  en la página 11)

SE ESPERA QUE CARRERO BLANCO HABLARA 
EN LAS CORTES

EN SU INTERVENCION 
AMPLIFICARIA DETALLES 
SOBRE LA POLITICA DEL 
NUEVO GOBIERNO

MADRID, 3 "Europa Press".— En círculos allegados a las Cortes 
Españolas .se espera que en este mes de Julio el presidente del Gobierno, 
almirante don Luis Carrero Blanco, acuda a un pleno del alto organismo 
legislativo,con el fín  de pronunciar un discurso.

En los citados medios se concede especial relieve a este acto, por 
esperarse que en este discurso puedan ampliarse detalles de la política del 
nuevo Gobierno que, de manera general, fue expuesta en una declaracidn 
al constituirse el Gabinete.
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D Derecho Fond
I  HOY COMENTA: Luis MARTIN BALLESTERO |

Este es el título de la nueva serie que hoy inicia nuestro periódico y que irá viendo la luz a lo largo de las 
próximas semanas. Se trata de hacer balance de la lahor realizada por la que conocemos como “La generación de la 
guerra”, responsable más que ninguna otra de lo que hoy es Aragón. En páginas 18 y 19 pueden leer el primer 
capítulo de la serie, en el qug el eminente jurista don Luis Martín Ballestero habla sobre nuestro Derecho Foral



i ix f o k m iì :
Lo segunda fase del 
Canal de las Bardanas

EL PLAN CUBRE 27.Ü0Ü HECTAREAS 
DE NUEVOS REGADIOS EN DIEZ 
TERMINOS MUNICIPALES DE 
ZARAGOZA

LA PRODUCCION, EN CIFRAS DE 
HOY, DEBERA ALCANZAR LOS M IL
MILLONES DE PESETAS

M ADRID, 3 (De nuestra redacción).— Parte de los términos 
municipales de Biota, Ejea de los Caballeros, Erla, Farasdues, Luna, Ores, 
Pradilla del Ebro, Remoünos, Sierra de Luna y Tauste formarán la zona 
regable de la segunda parte del canal de las Bardenas serón el decreto del 
Ministerio de Agricultura que aprueba el plan general de transformación 
de dicha zo.ia regable, segunda parte, del canal de las Bardenas, en la 
provincia de Zaragoza.

Para el desarrollo de este plan se fijan las directrices siguientes: 
antiguos regadíos exceptuando la superficie útil de los nuevos regadíos 
^ e  se implantarán en los términos municipales que hemos citado es de 
27.000 hectáreas aproximadamente. En este plan existen superficies ya 
regadas, que tendrán el carácter de exceptuadas, se agrupan en los 
siguientes perímetros:

a) Antiguos regadíos delimitados por la acequia general de salida del 
embalse de San Bai'tolomé y el río Arba de Luesia.

b) . Antiguos regadíos, delimitados . por la acequia general de salida 
del embalse de San Bartolomé y la acequia de Valdecañares y el no  Arba 
de Luesia

c) Antiguos regadíos de Ribas, delimitados por la acequia de la 
Estanca, acequia de Valdescopár, barranco de Farasdués y el n o  Arba de 
Luesia.

d) Antiguos regadíos delimitados por la acequia de La Molina y el río 
Arba de Biel.

e) Antiguos regadíos delimitados por la acequia de Santiá, únicamente 
hasta la toma de la acequia de Las Lañas y el río Arba de Biel

_ rla . ¡
Arba de Biel.

UNIDAD^ l ) £  EXPLOTACION

Se establecerán en la zona las unidades de explotación siguientes:
a) Unidad familiar de explotación agrícola-ganadera, con superficie de 

veinte hectáreas en los terrenos que se adquieran por el Instituto Nacional 
de Reforma y Desarrollo Agrario.

b) Explotaciones de extensión superior a veinte hectáreas para cultivo 
en común constituidas por agrupaciones de tierras de propietarios con 
extensión inferior a veinte hectáreas, o las de igual dimensión y sistema 
de explotación adjudicadas o complementadas por el Instituto con tierras 
adquiridas por el mismo.

c) Explotaciones a tiempo parcial, destinadas para obreros, serán 
adiudicadas ñor el YRYDA c<m i  arreglo a la legislación vigente.

Se admitirán tolerancias de hasta el diez por ciento en superficie.

INTENSIDAD DE EXPLOTACION EN REGADIO

Dentro de los cinco años siguientes a la declaración de “ puesta en 
riego” la explotación de todos los terrenos y unidades comprendidas en 
la zona habrá de Edcanzar una intensidad mínima de cultivo definida por 
un índice de producción final agrícola, cuyo valor medio por hectárea sea 
de treinta y cinco mil pesetas, que se irán reajustando a medida que vana 
el precio de garantía señalado por el Gobierno para el trigo.

Con la cantidad que se varía la producción debería alcanzar a cerca de 
mil millones de pesetas. • .. ,

Las directrices del Ministerio de Agricultura señalan también las 
reservas y adjudicacimies de tierras. Entre otras nornias se di^onen las 
siguientes: . . . i

A los propietarios cultivadores directos de tierras situadas en u  zona 
regable que expresam ente lo soliciten en ef plazo hábil que 
oportunamente señalará el Instituto, podrá serles reservada la extenáón 
de tierras que se determina en las normas siguientes:

Primera.— Si lá superficie llevada por los propietarios de modo directo 
en la zona y no exceptuada de la Ley fuera igual o inferior a sesenta 
hectáreas, la reserva afectará a su totalidad.

Segunda.— Si fuere superior a sesenta hectáreas, la reserva serádeesta 
extensión aumentada en la cuarta parte del resto sobre ella de la 
superficie, llevada directamente por los propietarios sin que en total 
pueda ser superior a doscientas cuarenta hectáreas.

Tercera.— Cuando la superficie de reserva resultante de la aplicación 
de las normas anteriores sea inferior al producto de veinte hectáreas por 
el número de hijos del propietario que vivieren en la fecha del Plan, podrá 
ser aumentada para que alcance 
exceder de doscientas cuarenta hectáreas.

que vivieren en la tecna oei rían, poora 
dicha extensión sin que el total

f) Antiguos regadíos delimitados por ia . acequia de Las Lañas y el río PRECIOS DE LAS TIERRAS

 ̂ g) Antiguos regadíos delimitados por la acequia vieja de Regano y el 
río t Arba de Biel.

h) Antiguos regadías delimitados por la acequia de Luchan y el río 
Arba de Biel..

i) Antiguos regadíos delimitados por la acequfa del Gancho y el R ío 
Arba de Biel.

j )  Antiguos regadías delimitados por la ampliacicai de la acequia de 
Facemón y el río Arba.

k) Antiguos regadíos, delimitados por la acequia del Lugar y el río 
Arba.

l) Antiguas regadíos delimitados por la acequia de La Loma, el río 
Arba y el canal de Tauste.

m) Antiguos regadíos delimitados por la acequia que bordea la 
carretera local de Remolinos a Tauste desde su toma en la caseta del 
Batán hasta el kilómetro cuarenta y tres del camino del canal y el canal 
de Tauste.

La álivisidn de la ztsia en sectores hidráulicos realizará cuando se 
redacte el Plan Coordinado de Obras.

OBRAS NECESARIAS PARA LA PUESTA EN 
RIEGO Y TRANSFORMACICION

El miaño decreto establece las clases de tierras y fija los precios 
mínimos y máximos de éstas que se indican «n la escala siguiente:

Qtases y aprovechamientos de tierras

El decreto . señala que las obras necesarias para la puesta en riego y 
transformación son las siguientes:

A. — Carreteras construidas que afectan a la zona.
Carretera comarcal C-ciento veintisiete de Gallur a Francia por 

Sat^esa.
Carretera comarcal C-ciento veinticinco de Tudela a Ardisa.
Carretera local de Ejea a Luesia por Farasdues.
Carretera local de Biel a Zuera por Sierra de Luna.
Carretera local de Sierra de Luna a Villanueva de Gállego.
Carretera local de Castejón a Tauste.

B. Grandes obras hidráulicas.
Tramos quinto y sexto del canal de las Bardenas, con proyecto 

redactado.
Canal de Sora o Remolinos en estudio.
Redes de acequias, conducciones forzadas y desagües principales. 
Caminos principales.

C. Obras para la puesta en riego y transformación de la zona 
C-1.— Obras de interés general:
Red de caminos rurales.
Centros cívicos y obras de urbanización de poblados.
Repoblaciones' forestales en masa, bosquetes de jiroteceión y 

{dantaciones lineales

C-2.— Obras de interés común
Redes secundarias de acequias y desagües.

C-3. Obras de interés agrícola privado:
Nivelación y acondicionamiento de tierras.
Regueras y azarbes en unidades de explotación.
Viviendas y dependencias agrícolas.
Mejoras permanentes de toda índole en unidades de explotación.

C-4.— Obras complementarias.
Viviendas y dependencias para comerciantes.
Albergues para ganado.
Edificios e instalaciones de carácter cooperativo o asociativo .Sindical.

Cereal secano 1.* ...............................
Cereal secano 2.* ...............................
Cereal secano 3.* ................................
Cereal Secano 4.* ...............................
Cereal secano 5.* ..
Cereal regadío eventual 1.* .........
Cereal regadlo eventual 2.* ..........
Cereal regadío eventual 3.“ .........
Cereal regadío con agua no regu

lada 1.“ .............................................
Cereal regadío con agua no regu

lada 2.“  -
Cereal regadío con agua no regu-

gulada 3.* ........................................ .
Olivar secano 1.* ...............................
Olivar secano 2.“ ...............................
Olivar secano 3.“ ...............................
Olivar regadío eventual 1 -* .............
Olivar regadío eventual 2.‘ ............
Olivar regadlo eventual 3." ............
Viña seca única ........................... .
Almendros secano única ................ .
Erial a pastos única ....................... .

Pies sueltos

Cepa (!) .............................................
Almendros (1) ....................................

Precios pts./Ha.

55.000
46.000
32.000
17.000
11.000 

108.000
86.000
62.000.

80.000

55.000

45.000
55.000
46.000
32.000 

108.000
86.000 
62.000
50.000
48.000 

2.000

Máxim o

65.000
52.000
42.000
25.000
16.000

115.000 
02.000
70.000

80.000

65.000

55.000
65.000
52.000
42.000

115.000
92.000
70.000
57.000
70.000 
6.000

25 pts./pie 
225 pts./pie

(1) Para las plantaciones de menos de 70 almendros o vides por 
hectárea.

LIMITE DE LA ZONA DEL CANAL 
DE LAS BARDENAS, 2 .^FASE

La zona de nuevos regadíos tiene los linderos siguientes:
Por el Norte: Canal de las Bardenas.
Por el Este: el Canal de Sora o de Remolinos, en proyecto, que 

partiendo del canal de las Bardenas con cota aproximada de cuatrocientos 
sesenta  m etro s  en  e l p&raje “El Corral de las Aguilas”, del 
término municipal; continúa p_pr la curva de nivel de igual cota 
aproximada a través de los términos municipales de Luna, Sierra de Luna, 
nuevamente Luna descendiendo |»asta la cota aproximada de Las Salinas- 
y alravcsandt) sucesivamente los términos de Ejea de los Caballeros, Taus
te, Pradilla de libro y Remolinos

Por el .sur: Barranco de Remolinos y canal de Tauste. 
Por el Oeste ;R ío  Arba de Luesia.

V illa r Palasi
REINGRESA COMO 
LETRADO DEL
CONSEJO DEL REINÓ

M A D R I D ,  3  (" E u r o p a
P re s s " ).- La Presidencia de! 
Gobierno publica hoy una orden 
en e¡ Boletín O ficia! del Estado 
por la que se declara reingresado 
a l servicio a don. José Luis V illar 
P a l a s í ,  c om o  le tra d o  d e l 
Consejo, de Estado.

E l ex-m inistro de Educación 
y  Ciencia, señor V illar Palasí, 
había dirigido una instancia en la 
que solicitaba su reingreso en 
dicho cuerpo de origen.

L.P.C.

LOS SERENOS Y 
VIGILANTES PUEDEN 
BENEFICIARSE DEL 
"18 DE JULIO"

MADRID, 3 (Europa Press).— Los 
Sererios y vigilantes de toda España 
podrán beneficiarse de Ja asistencia 
sanitaria y farmaedutiqg de la obra 
"18 de Julio”  de la Seguridad Social, 
según convenio firmado ayer tarde 
entre dicho organismo y el Sindicato 
Nacional de Actividades Diversas, ep. 
presencia de los ministros de Trabajo^ 
y de Relaciones Sindicales. Podrán , 
acceder a tales beneficios todos Iq^  
serenos y vigilantes encuadrados en 
dicho Sindicato NacionatffiélisJ^*^.^ 
soliciten voluntaria'mehte para si y 1 
»U S  fa m ilia re s  a través de la 
c o r r e s p o n d ie n te  A grupación 
Nacional. La. asistencia sanitaria y 
farmacéutica’ será prestada en todo el 
territorio nacional y comprenderá, ’ 
adem ás, el ¡n te rn am ien to  en 
instituc iones cerradas (propias y ; 
concertadas) de la obra "18 de

VENTAS

inecárilcos GurutzM  Oa

Tfno? ¿ I o n  ' " “ y

TORNOS Taenarogaiaútomático» 
16 mm. Reciificadoras diantes 
de engranes, (fare fresas madre y 
para platos conjuntos de widias. 
Bilbao.

PRETNSAS fricción: 80 y ♦«> 
Tdas. Martillo neumático Billeter 
de forja 100 kg. maza. Gran Víá 
19 Sí’Dpto. 11.

TORNOS revólveres:!me 32 mm. 
Time 40, Herbert 40 mm. Sierrd 
18 ” . Véndese, usadas Tfno? 
234011.
T A L A D R O  ASQUiCH radial 
1.700 mm. brazo, 75 mm. de 
broca. Mandrinadora 2”  Juaristi. 
Ausfn. Gran Vía, 19 - 5.'’ Tfno, 
234011 Bilbao.

COLOCACIONES

PRE.CISO peones Estadón ser- 
viiáo Comercial Aragonesa de 
Neumáticos, S. A. Alcalde &• 
ballerò, 22. (Pol%ono Cogu
llada). Oficina colocación. 
Reí. núm. 21296.
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FOTOGRAFIA-CINE

NUEVO, Ocasidln, Diapositivas. 
P e l í c u l a s ,  C o n fe cc ió n  
de diapositivas a parar r de 
negativos Blanco y negro o 
color. Calatayud. 3.

M ARTES' 3 DE JU LIO  U t  1973



Y

PERSONAS
LICINIO DR LA FIIKNTE

Se ha iniciado en el Instituto Territorial 
del Plan Nacional de Higiene y Seguridad del 
Trabajo (cuya sede  ̂ será inau^rada el 
próximo día 4 de abril por el Ministro de 
T rab a jo , don L ic ih io  de la P’uente, 
un Simposium de carácter internacional oue 
versara sobre diversos temas relacionados 
con la seguridad e higiene en el trabajo.

Hoy martes, tendrá lugar la segunda jr 
última sesión del Simposium, cuyo tema será 
el de los “institutos territoriales” . . La 
clausura del Simposium se efectuará con una 
conferencia sobre “El plan nacional de 
higiene y seguridad en el trabajo , como 
respuesta a la siniestralidad española por 
riesgos profesionales”. Dicha conferencia 
correrá a cargo del director ejecutivo del 
plan, doctor don José González de la Puerta.

MR. JANSEN

.S'

Í - -

Para pasar una temporada de descanso, 
en compañía de su esposa e hijos, se 
encuentra en Blanes el Ministro danés de 
Comercio, Industria, Marina y Turisino, 
señor Jansen. La presencia del político 
danés fue muy bien acogida por los 
habitantes de esta población, con los que el 
m inistro extranjero gusta de conversar 
durante sus paseos por la localidad.

MONSEÑOR BRiyA  MIRAVENT

La primera disposición tomada por el 
ob isp o  de A storga y Administrador 
A p o stó lico  de Zam ora —Dr. Briva 
Muavent— ha sido la de dictar un decreto 
derogando el del 30 de mayo pasado. En tal 
decreto se establecía como un estado de 
excepción en la Diócesis, imponiendo el 
O b is p o  , m o n señ o r B u xarra is, la 
prohibición de que cualquier sacerdote o 
seglar hablase o escribiese a través de 
cualquier medio de información sobre, 
cuestiones de fe o costumbres, o sobre 
opiniones de carácter pastoral de la I^ s ia . 
'T a m b ié n  e l  nuevo A dm inistrador 
Apostólico, en su presentación y saludo a ‘ 
los fieles zamoranos, hizo un llamamiento a 
la unidad, solicitando juntar todos los 
empeños para superar pasadas rencillas y 
divisiones.

MARTINEZ EMPERADOR

INFORME

El Director General de Trab^p, don 
Rafael Martínez Emperador, recibió en su 
d espacho o fic ia l a una comisión de 
empleados de fincas urbanas, inte^i^o por 
trwajadores y empresarios, y. presidida por 
e l titu la r  del Sindicato Nacional ^  
Actividades Diversas, dtm J uíbi GsHCÍa 
Carrés.En el transcurso de la entrevista, el 
señcff García Cairés hizo entrega al Directmr 
General de Trabajo del anteproyecto ^  
actualización de la Ordenanza Laboral 
Nacional del sector, en el (jue se pide, 
fundamentalmente, actu^izacion salarial y 
horario laboral. Esta actualización de la 
or^nanza repercutirá sobré unas 100.000 
famHias de toda España.

COMENZAR A TIEMPO Y CON EL 
PROFESORADO SUFICIENTE
PETICION DE LOS PADRES DE ALUMNOS DE 
CIENCIAS ECONOMICAS DE VALENCIA,
RESPECTO AL PROXIMO CURSO___________ ___

La  Asamblea de Padres de Alumnos de la Facultad'de Ciencias Económicas y 
Empresariales de Valencia ha acordado solicitar del Ministerio de Educación y 
Ciencia que sean adoptadas las medidas necesarias, a fin de conseguir que el 
curso comience en la fecha prevista y con el profesorado suficiente para que las 
clases sean impartidas con normalidad.

Asimismo, y por lo que respecta al profesorado, la citada asamblea tomó el 
acuerdo de solicitar que las autoridades académicas arbitren los rhedios necesarios 
para que la retribución del profesorado les compense del esfuerzo gue debe 
exig/rseles, y se concedan retribuciones especiales y becas para la ampliación de 
estudios o preparación de tesis doctorales. De igual forma se solicitó gue el 
incremento de ingresos que produzca la anunciada revisión de las tasas académicas 
se destine íntegramente a la retribución del profesorado, así como recabar de la 
sociedad, y de las empresas en particular, la concesión de auxilios^financieros.

El resto de los acuerdos hacen referencia a que se dé cumplimiento a la 
obligación de que al comienzo del curso se hallen publicados y a disposición de los 
alumnos los programas de todas las asignaturas,% confeccione el horario escolar y se 
vele por su cumplimientOj se autorice la inclusión en la Junta de la Facultad de 
representantes de la asociación, y se cumplan en el plazo más breve posible las 
promesas formuladas recientemente, en el sentido de conceder matrículas gratuitas 
y beóas a todos los estudiantes que las necesiten.

4 0 .2 8 0  ESPAÑOLES 
EMIGRARON A EUROPA

DURANTE ÉL PRIMER TRIMESTRE DE ESTE AÑO

N total de 40.280 personas españolas han emigrado al continente europeo durante ef 
primer trímesbe de 1973,según datos facilitados por el Instituto Nacional de Estadística. 
Del total efe emigrados, 31.583 han ido a Suiza,6.502 a Aiemanñi, 1,536 a Francia y el 

resto a otras nacioms del continente.
La provincia española de la que más emigrantes han salido es La Coruña, con 5,794. Luego 

figuran Orense con 3-698. Pontevedra 3.170 y Granada con 2.088-Por el contrario, la quq 
menos emigrantes ha tenido ha sido Hu«ca, de la que han emigrado únkamente 7 personé En 
este sentido vienen luego Alava, con 9, L^idacon 14, y Las Palmas y Guadal '̂ara, ambas con 

15.

ESPAÑA, HOY
INVALIDOS CIVILES

AY en España aproximadamente 
un millón de inválidos civiles, 
quienes no sólo sufren por su 

tara física, sino también por las 
numerosísimas d i f i cu l t ades  qué 
encuentran en su justa pretensión de 
iograr un trabajO/que |es permita ser 
útiles a la familia y a la sociedad en 
que viven y realizarse humanamente.

Existe una Asociación Nacional de 
Inválidos Civifes, cuya misión consiste 
en integrar a éstos para conocer lo más 
perfectamente posible los problemas 
que les aquejan y tratar de resolverlos 
solicitando del gobierno y de los 
d i s t i n t o s  o r g a n i s m o s  de la 
Administración del Estado, cuantas 
medidas sirvan para mitigar su difíc il 
situación.

Unas interesantes declaraciones 
sobre este tema acaba de hacer al 
d ia r io  " L a  Verdad”  el secretario 
nacional de la A.N.I.C., don Agustín 
García García, quien afirma que la 
cifra de miembros de la asociación es 
tan sólo de cien mil, para los que se 
han montado veinte centros de trabajo 
en distintos puntos del país, donde se 
imparten, además,cursos de formación 
profesional intensiva para adultos. El 
señor García, lógicamente, iamenta 
que no se hayan afiliado a la A.N.I.C. 
todos los inválidos civiles españoles, 
hecho que impide conocer con todo 
rigor los problemas derivados de su 
situación.

LOS PROBLEMAS 
DEL TRANSPORTE

Los transportes y la energía son los 
dos únicos sectores que están presentes 
en t o d o s  los p rocesos de la 
producción. Los transportes, además, 
componen el sector de más peso en la 
formación de ¡j renta del país. Las 
t a r i f a s  q u e  i o s  r i g e n  s o n  
eminentemente políticas y no están 
sujetas a las fluctuaciones del mercado. 
Esto determina una unidad de acción, 
de la que en España estamos muy l^os 
actualmente. Es preciso integrar ia red 
de transportes terrestres, aéreos y  
marítimos bafo un sólo departamento 
coordinador. Crear un Mm i^ario de 
Transpmles, en «dfinithM.

la A s o c ia d t e e a ^ a d e  teCatnrÉlMw' 
y consejero de nende. tlNtia y tMMas 
Públicas, form ulé en ei transcurso de 
una conferencia que sr^re poíítieadBi 
transporte y  defensa necioMd diaóóon 
el *'Ccáeden” dtias atrás.

4osé

Objetivo polííieo del M inisterio  de Hacienda, s e p R  Barrera de irimos/

PRIMERA b o ^  de la tanfe de ayer tuvo lug», « i el salé» de actos ttei 
M itisterio 1̂  Haciemia, la t o a  de p trn ió n  de los nuavés c to>s def 
depaftantentü, nombrados en él pasado Consejo de Miniseros.

NUEVOS CARGOS

LAS NECESIDADES PRESENTIS i  «WfTAft A i P^
MUCHAS LINEAS DE SUPERAéRJN QUETlEI^KÍR DELANTE

Tras la lectura de los correspondientes decretos, juraron sus cargos los señores  ̂
López Muñiz, Subsecretario de Hacienda; Eernández Orddñez, Subsecretario de 
Economía Financiera; Alvarez Rendueles, Secretario General Técnico; Ortiz 
González, Director General de impuestos; López Iranzo, Director General de 
Inspección e Investigación Tributarias; Añiló Vázquez, Director General de 
Aduanas; Collada André, Interventor General déla Administración del Estado;y 
Gutiérrez del Alamo, presidente del Jurado Central Tributario.

Posteriormente hizo uso de la palabra el Subsecretario saliente, señor Rovira 
Tarazona, quien agradeció al anterior ministro, señor MonreaL Luque, la 
confianza que había depositado en él. Refiriéndose al -Ministro actual, señor 
Barrera , Señaló la alegría de los funcionarios del Ministerio por su 
nombramiento, rogándole transmitiéra al Jefe del Estado y Príncipe de España 
su adhesión y lealtad.

INSTR UMENTO DE EFICACIA Y JUSTICIA '  Y

En nombre de los cargos recientemente nombrados tornó la palabra el nuévo 
Subsecretario de Hacienda, señor López Muñiz, quien expresó ai Ministro la 
adhesión de todos y la decisión de trabajar unidos en el desarrollo de las 
directrices de su oolítica, dentro de tos criterios anunciados oor el señor Barrera 
el día de su toma de posesión de conseguir que la Hacienda Pública sirva con 
eficacia la política económica y social de cada hora y de lograr con constancia y

energia que nuestro sistema fiscal sea u» instrumento cte justicia ai serv icN til ' 
nuestra expansión.

Cerró el acto ei señor Barrera de 1 rimó señalando que Sus "palabras tieiwn t o  
reafirmar hoy aquí que este acto que celebramos se convoca bajo el triple ñgn» : 
de la continuidad, de la ^ a t itu d  y de la esperanza. Nadie que conozca a í : 
quehacer de esta casa podrá nunca interpretar las gestiones que aquí se reatizán,- 
como una oportunidad para los personalismos o para las gestiones discontinuas o - 
aisladas".

El servicio a la continuidad —añadió el Ministro— no es complacerée con la 
inercia, sino, ; antes al contrario, interpretar con diligencia al afán de cada hora.
No sólo tenemos en este momento la grave responsabilidad de componer un ' 
esquema administrativo capaz de servir con eficacia y con justicia las necesidades- 
del presente, sino que sobre todo gravita hoy la urgencia de componer una 
a d m in is tra c ió n  y una p o lítica  que estén en condiciones^-de incitar 
permaientemente a España en las muchas líneas de superación que tiene por' 
delante.

El ^eñor Barrera de Irimo terminó su discurso, expresando a todo^.un doble 
mensaje "de gratitud y esperanza por el esfuerzo que han realízaife^ -^orréí que 
hagan en>as nuevas responsabilidades del Ministerio o éñ los í^garés que 
hayan de ocupar en la vida pública española; '   ̂ ;

Asistieron al acto los Ministros de .fíto'^nációnviSeñor A to^aw arro,^y^ 
Planificación del DésarroHo, señor Martínez Esterúelas; to iex-rn»torós señores ' 
Arburúa, Espinosa, San Martín y  Silva'Mu«o2; el 'G obern to f 
España y otras personalidades.

"EURMA PRESS''
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Z A R A G O Z A ,  3 ( “ ARAGON/ex- 
prés” ).-- Los comerciantes de la calle de 
Cádiz andan preocupados y no sin razón, 
con el intenso tráfico de esa centrica via 
zaragozana además, por la estrechez 
de sus aceras se ha convertido en una calle 
peligrosa para los peatones. Además, el 
público no puede detenerse ante ,los 
escaparates porque interrumpe el paso de 
los transeúntes. .

Por t o d o  esto,  los comerciantes 
a f e c t a d o s  se han d i r i g i d o  al 
Ayuntamiento " se dirigieron hace un mes 
sin obtener  hasta ahora respuesta- 
solicitando que se estudiara su situación y 
aportando sugerencias.

El escrito es el siguiente

Zaragoza 29 de Mayo de 1973

Sr. Delegado de Tráfico del Excmo.
A vuntamiento de la ciudad de 
Z A R A G O Z A

Los firmantes de este escrito, como 
representantes del corhercio afincado en 
la calle de Cádiz de esta Ciudad, muy 
respetuosamente nos dirigimos d  Vd., 
para exponerle nuestro panto de vista 
comercial, consecuente por el constante 
aumento de la circulación rodada que 
por ella discurre.

La estrechez de la calzada para el 
tráfic-i de dos carriles, por una parte y 
las angostas aceras para los transeúntes, 
por oirá, nacert que se observe durante el 
día (colhcidiendo con las horas oficiales 
de comercio) un reducido tránsito de 
público por la peligrosidad que implica 
caminar por las indicadas aceras y la 
imposibilidad de cruzar de un lado a 
otro.--

Estas circunstancias obligan al público 
(p robab les compradores) anopoder

El intenso tráfico y la estrechez de las 
aceras la convierten en calle peligrosa

A V E N ID A  DE L A  IN D E P E N D E N C IA

B IL B A O

a z o q u e

g e n e r a l  S AN JU R JO

Una probable solución para el tráfico en calle de Cádiz con un solo carril. -  Tráfico procedente del sector Hernán - 
tort es para salida a Av^. Independencia pasando por calle de Cádiz. -  Tráfico procedente del sector Gral Franco para 
salida a Avda. Independencia pasando por calle Albareda. ^

estacionarse para contemplar nuestros 
escaparates, los cuales, como Vd. bien 
sabe, facilitan un aumento en ventas.

Por tales motivos, solicitamos de Vd.' 
su interés en buscar alguna solución para 
descongestionar en parte, la excesiva

circulación rodada.
En la seguridad de que comprenderá 

nuestra solicitud, de antemano le 
agradecemos su atención.

((Firman comerciantes 
e industriales de la calle)

Repet imos que ,  en e fe c to ,  los 
comerciantes de la calle de Cádiz tienen 
sobrada razón y el problema no sólo 
afecta a ellos, sino a la ciudad entera 
porque ci rcular  por la citada calle 
constituye un auténtico riesgo.

glesia 
y mundo

M A D R I D . — ( E u r o p a  P r e s s ) . — 
^Por primera vez, participarán seis’ 

teologos en las sesiones de la Asamblea 
Plenaria del Episcopado español que 
comenzó ayer  según ha anunciado 
monseñor Estepa, obispo auxiliar de 
Madrid.

Los teólogos asistentes son los 
siguientes: Fernando Sebastián, rector de 
la Universidad Pontificia de Salamanca; 
Olegario Fernández, decano de la facultad 
de 'Teología de la citada Universidad; 
Joaquín Perea, profesor de la Universidad 
de Deusto;  Al fredo García Suárez, 
profesor de la facultad de Teología de la 
Universidad de Navarra; Ricardo Lázaro, 
profesor del Instituto Pastoral, José María 
Díaz Mozaz, director de la Oficina de 
Estadística del Episcopado.

TEMA CENTRAL

De acuerdo con lo que manifestó 
monseñor Estepa, el tema central de la 
Asamblea Plenaria será “ La educación en 
la fe del pueblo cristiano". A tal efecto, la 
Comisión Episcopal de Enseñanza ha sido 
encargada de elaborar la ponencia que 
consta de. tres apartados, en colaboración 
con las comisiones de Apostolado Seĝ lar, 
M e d io s  de Comuni cac ión,  FER, 
CONFER, etcétéra. Los obispos que han 
rec ib ido  con anter ior idad todo el 
mater ia l ,  han enviado numerosas 
sugerencias.

La misma Comisión será la encargada 
de presentar en la Asamblea la ponencia 
que además de los tres apartados 
mencionados constará de varios anexos 
con datos sociológicos. La primera parte 
de  la  p o n e n c i a  a n a l i z a  l as 
t rans formac iones socioculturales y 
eclesiales en España y en la fe del pueblo 
cristiano; la segunda, el ministerio de la 
Palabra; la tercera, trata del mensaje de la 
salvación, atendiendo, sobre todo a los 
problemas actuales planteados en torno al 
contenido de la Revelación y la enseñanza 
tradicional de la Iglesia.

LA ASAMBLEA PLENARIA DEL EPISCOPADO

MAS ATENCION A LOS 
ADULTOS QUE A LOS NIÑOS

•  EN ESTE ASPECTO SE DARA UN "SORPRENDENTE" VIRAJE
NO HABRA DOCUMENTO FINAL

El prelado insistió en que los obispos 
no darán un documento final sobre el 
tema. Es posible que tan sólo se hagan 
públicas algunas l íneas'de acción y 
discernimiento.

Por su parte, esta Asamblea Plenaria 
centrara el estudio del tema relativo a la 
‘Educación en la fe del pueblo crisíiano”  
en lo referente al nivel de predicación. La 
próxima Asamblea Plenaria, que tendrá 
l u g a r  en  o t o ñ o ,  t r a t a r á  de 
“ Evangelización y sacramentos” .

LA FE EN ESPAÑA

Por su parte, los representantes de los 
medios de Prensa inter rogaron a 
monseñor Estepa sobre la situación actual 
de la fe en el pueblo español. “ Se parte, 
dijo, de una riqueza grande de fe, pero 
dentro de unas actitudes socioculturales 
muy complejas que obligan a la Iglesia a 
una reacción inmediata para que no se 
pierda tal riqueza. Los obispos quieren dar 
3 le educación en la fe un carácter 
prioritario.^ Se hará una revisión de las 
estructuras en la Iglesia: de personas, 

medios, cauces nuevos (la predicación 
dominical puede no ser suficiente) y 
creación de instituciones para- esta 
instrucción.

Señaló también que la Iglesia “ detecta 
unos sectores de fieles que, por su 
carácter propio, son los más significativos 
para el fu tu ro . Tales son el mundo 
técnico y los marginados. Si la Iglesia no 
da testimonio de presencia en estos 
sectores, se corre el peligro de un grave 
riesgo.

MEDIOS DE COMUNICACION

Indicó la importancia de los Medios de 
Comunicación Social en lo que.se refiere 
a la “ educación en la fe” . Afirmó que los 
obispos ya se lo han planteado y que 
desean se to me  conciencia de la 
trascendencia de este fenómeno. En este 
sentido, se hizo referencia a un informe 
presentado por los delegados diocesanos 
de Medios de Comunicación, en el que se 
indica la necesidad de actualizar el 
lenguaje pastoral en términos accesibles.

Por último, monseñor Estepa precisó 
que el tratamiento del tema central de la 
Asamblea registraría “ un viraje, quizá 
sorprendente para los sectores más 
habituados. El centro de gravitación de la 
educación en la fe no serán los niños, sino 
los adultos. Su consecuencia es que el 
modelo de acción será este adulto y no el 
niño y que muchas personas tendrán que 
dedicarse a la formación religiosa de los 
adu l tos.  Se renovarán también los 
instrumentos empleados” .

GALERIAS de ARTE
SALA LIBROS

EXPOSICION PERMANENTE 

PINTORES 
DE LA GALERIA

FUENCLARA/ 2

,\TENAS,S. A.

e x p o n e :

G I N E R
LA PAZ,7

G ALERIA NAHARRO

PROXIMAMENTE
GRAN LIQUIDACION 

DE VERANO
de cuadros, grabados y dibujos. 

MANIFESTACION, 9

GALERIA PRISMA

EXPONE.

mAr t ít e g u i
Témple, TO
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EN EL PENAL DE VILLA DEVOTO

Se quemarán a lo bonzo
"NO LE TENEMOS MIEDO A LA MUERTE" dicen los reclusos

BUENOS AIRES, 3 (Efe).— La amenaza de los reclusos de la 
cárcel local de Villa Devoto de proiderse fuego a lo bonzo si no se 
resuelven sus problemas, agrava la situación planteada en dicho 
penal, situado en las afueras de Buenos Aires. “Damos un plazo 
de 48 horas para que se solucione nuestra situación. Si ño nos 
hacen caso, en Villa Devoto va a ocurrir algo espantoso. Tenemos la 
gasolina lista y varios voluntarios que están dispuestos a quemarse a 
lo.bonzo. Que lo sepan las autoridades y que lo sepa el mundo: no 
le tenemos miedo a la muerte”.

La dramática declaración fue formulada ayer desde las almenas 
de la prisión por un cabecilla de los reclusos amotinados, quienes 
han ocupado ya virtualmente todos los pabellcmes de la cárcel y se 
agolpan sobre las murallas en amenazantes actitudes, mientras 
desde sus puestos de observación, expectantes pero pasivos, los 
guardianes esperan el epílogo de la situación.

Los delegados del pabellón décimo, Brener y Lazo, hicieron 
llegar a los periodistas cMigregados ante los muros de la prisión 
un trozo de papel atado a un hueso plano y ancho .

Los familiares de los reclusos enviaron sendos telegramas al 
general Perón y al presidente Cámpora con el siguiente texto—: 
'̂ T̂res mil internos del penal de Villa Devoto en huelga de hambre. 
Rogamos evitar derramamimto de sangre. Solicitamos urgente 
intervención para evitar tragedia”.

Los huelguistas, por otra vía,han instado al diputado Brito Lima 
a promover una acción inmediata y enérgica, cuyos resultados se 
aprecien de inmediato.

Recuerdan los presos a Brito Lima que hace un mes, cuando le 
fue planteada la situación en el penal, prometió solidarizarse con 
ellos. Brito Lima dijo en aquella oportunidad que se sumaría a la 
huelga de hambre *si dentro de un mes no está solucionado el 
conflicto y aprobada y sancionada la ley que dará solución al 
problema del penal. Los penados recuerdan a Brito Lima que el 
mes ya se ha cumplido.

Atraco a una Central de 
Telégrafos de Barcelona:

DOS MILLONES DE PESETAS DE BOTIN
BARCELONA, 3.- (Europa Press).— En la mañana de ayer se 

produjo un atraco en la Central de Telégrafos de Barcelona; 
ascendiendo el valor de lo robado a unos dos millones de pésetes. 
Alrededor de las 9,30 de la mañana, dos individuos armados con 
pistolas penetraron en el negociado de habilitación de telégrafos, 
situado en el edificio central de Correos y, tras intimidar a los 
empleados, se apoC ron del contenido de la caja dándose 
seguidamente a la fug,.

No ha podido calcu rse con exactitud a cuanto asciende la 
cantidad sustraída, aunque parece seguro que no es inferior a los 
dos millones de pesetas. Los dos atracadores vestían correctamente 
y no pasaban de los 25 años de edad. Mientras el más bajo de ellos 
apuntaba con su arma al personal, el otro iba introduciendo en una 
cartera de plástico los billetes contenidos en la caja, que se 
encontraba abierta cuando entraron los atracadores.

Las pistolas esgrimidas por los atracadores eran del nueve largo, 
ambos llevaban la cara descubierta y no usaban guantes. Se 
desconoce por cual de las entradas penetraron y salieron del 
edificio, ya que ese tiene varias entradas en distintas calles que lo 
circundan. Tampoco se ha podido averiguar aún si emplearon, y 
cuál fué, algún vehículo para emprender la huida.

C r i R f ì D I O
Z R R R G O Z ñ

m a r t e s , 3 DE JULIO DE 1973
10„00 “ A PLENO SOL” , por Paco Ortiz y J. J. Chicón.

12,00
13,15
16,00
22,30
23,00

(Música y curiosidades para el hogar)
“ MEDIODIACADENA SER” . Concursos y melodías 
“ ESTUDIO 7” , por Lisardo de Felipe y equipos R. Z. 
“ RADIODRAMAS” . (Seriales).
“ LA RADIO ES JOVEN” . Musical SER.
“ HISTORIA DE LA REVISTA” .
Y en todo momento, la actualidad deportiva 
servida por nuestros teletipos.

en FM.»954mgc.
“ PEQUEÑAS PAGINAS DE LA GRAN MUSICA” , 
por Tere Herrero
“ GRANDES INTERPRETES” , por Ignacio Moreno

UN EX-SENADOR,

PRIMERA 
V IC T IM A  DE LA 
HUELGA DE 
HAMBRE
B U E N O S  A I R E S ,  3 

( E f e ) . — A l f o n s o  P rat, 
ex-senador radical durante el 
G o b i e r n o  de F ro n d iz i, 
encarcelado en el penal de 
Villa Devoto en csdidad de 
procesado, murió ayer en 
dicha penitenciaría, siendo 
esta la primera víctima de la 
h u e l g a  de hamb re  que 
sostienen los reclusos quienes 
exigen mejores condiciones 
de vida.

Prat ,  que se encontraba 
enfermo, quiso participar no 
obstante en el huelga de 
hambre decidida por los 
penados el sábado último.

Restaurante: económico

Para comeimoche y día 
CASA GALAN le ofrece 

mayor economía

CasU Alvarez, 90 - Teléf. 227644 
Z A R A G O Z A

22 é7  76 
22 67 77

Dos niños muertos en 
accidente de trófico

BARCELONA, 3 (Cifra).— Dos niños, de tres y ocho años de 
edad, respectivamente, resultaron muertos al estrellarse el turismo 
en que viajaban contra un árbol. El conductor, padre de las 
infortunadas criaturas, resultó con heridas de gravedad, al igual que 
ja cuarta pasajera, una anciana de 73 años.

El suceso se produjo a las 15,30 horas de ayer en el kilómetro 
7,080, de la carretera B-1321, en el término municipal de 
Matadepera, cuando, al parecer por distracción o fallo del 
conductor, el vehículo se salió de la calzada en un tramo recto 
estrellándose contra un árbol.

Las víctimas fueron María Rosa Pons González,de 3 años, su 
hermano Ramón, de ocho, ambos muertos. Con heridas graves 
resultaron la anciana Catalina Pujol Doménech, ®ños y el
conductor del turismo, Ramón Pons Simón, de 37 años Todos 
ellos vecinos deTarrasa. _______

Roma

EL TRASPLANTE 
DE RIÑON DE UN 
PERRO A UNA 
OVEJA UN EXITO

ROMA, 3 (E fe ) .-  El trasplante de 
un riñOTi de un perro a una oveja es k  
excepcional intervención quirúrgica 
llevada a cabo, con éxito inicial, en el 
Laboratorio de Inmunología de la 
Universidad itabana de Genova, en el 
marco de los estudios sobre los 
problemas del rechazo.

E l profesor Saverio Imperato, 
direetor del servieio de Trasplantes 
del h o sp ita l “ San Martino” de 
Genova, fué el responsable de la 
o p e r a c ió n ,  por el m om ento 
excepcional, aunque los resultados 
según el propio cirujano, aparezcan

Eor el momento limitados a 
reve experiencia científica.

SUSCRIBASE A 
"ARAGON/exprés"

PRUEBE 
SU SUERTE

Usted puede ser uno 
de los 180 

nuevos millonarios

Sorteo
de los MILLONES

Sábado 7 de Julio

LOTERIA 
NACIONAL ífil

tVyi M A R JE S, 3 p p J l . ' . i O  P E  1973
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UNA GRAN INICIATIVA 
DE UNA AGENCIA DE 
VIAJES ZARAGOZANA

P
LAZA de España-Picadilly Circus, dos 
horas. Asi' de cerca en el tiempo puso 
"V ie jo s  Marsans" la gran metrópoli 
londinense a un centenar de zaragozanos. Esto 

que en Madrid o Barcelona tiene una dimensión 
normal, por la facilidad de comunicaciones 
aéreas, adqu iere  en nuestra ciudad una 
transcendencia especial. Fue una experiencia 
modélica de cómo debe de organizarse un viaje, 
con un presupuesto ajustado, y con un 
programa que permite compaginar la faceta 
turística con la profesional y aún con la de 
simple entretenimiento. Claro que tal acierto no 
debe sorprender, habida cuenta de las iniciativas 
anteriores de la misma agencia de viajes. 
Concretamente la que hace unas semanas 
condujo a una nutrida embajada zaragozana al 
Japón.

Conviene resaltar lo que esta campaña de 
promoción del turismo representa para los 
intereses de nuestra ciudad. Porque no se trata 
simplemente de un turismo frívolo sino de un 
t u r i s m o  d e  t r a b a j o ,  o de  un  
T u rism o  - relación. En efecto, gracias a 
Marsans, pudo estar representada Zaragoza en la 
más importante feria de plásticos de Europa 
que se celebraba por estos días en Londres .Y , 
lo mismo podríamos decir de las relaciones 
emprendidas, en los más diversos campos, por 
los profesionales que acudieron al país nipón. Y 
ya desde otro plano, no hay que olvidar lo que 
suponen estos viajes para el nombre de 
Zaragoza. Al fin y al cabo es una forma de 
"hacer patria chica"... Nos consta que se 
piensan proyectar nuevos viajes por otros 
puntos de Europa, incluso fuera del continente. 
El zaragozano, hombre de vocación viajera 
h e re d a d a  de a q u e llo s  legendararios 
catalo-aragoneses, parece que quiere salir de ese 
aislamiento en que ha estado sumido los 
últimos años. Con muchas e'oTaboraeiones como 
la de V ia jes Marsans, Zaragoza puede 
convertirse en una de las primeras ciudades 
españolas en cuanto a turismo de exportación. 
Y conste que no será por aquello de que si el 
turismo no viene a Zaragoza...

i JUZGADO DE GUARDIA
SE PASEARON EN "PORRETAS'

(Para P a b lo  Larrañeta, 
convaleciente en su casa de 
Pamplona, de un accidente 
m otorístico en carretera).

Al a b a d o  sea Dios lo que estoy 
viendol- Cuatro jóvenes desnudos 
por la calle. ¿Cómo les permitirán ir 
por el barrio en "porretas"?

—Se podían poner por lo menos un 
taparrabos.

—Pero, chicos, ¿es que no os da 
vergüenza ir enseñando las vergüenzas?

— La que no quiera mirar que cierre los 
ojos y la que quiera, que se dé una ración 
de vista.

-  iSi rvergüenzas! ¡Provocadores! 
¡Corruptores de la moral!

— Oiga, señora, que nosotros no 
tenemos la culpa de ir de esta manera.

—No nos querréis decir que sois así de 
nacimiento.

—Sí, señora, sí. No es por vició-Ya 
nacimos así de desnuditos.

— ¡Qué horror! Sólo van tapados con 
hojas y con ramas de árbol.

—Si esto llega a pasar en Francia, 
mañana lo  pub l ica r í an  todos los 
periódicos españoles.

—Y luego dicen los periodistas 
zaragozanos que no hay noticias...

— ¡Fijaros, aquel rubio de la izquierda 
lleva delante una hoja de árbol ridicula! 
Se la podía haber puesto, por lo menos, 
de su medida.

— ¡Qué bochorno! iNo miréis! ¡Esto 
es insoportable!

—Pues habrá que ver a estas pobres 
criaturas para el Otoño...

— ¡Cochinos, más que cochinos!
—Sí vuestras madres os vieran„vendrían 

corriendo a táparos con una manta.
—Pues, chica, con el calor que hace, 

van mWjor así.
—Dejen en paz a nuestras madres. Yé 

les hemps dicho que nosotros no tenemos 
la culpa de ir sin ropa.

—La culpa la tiene ese gachó que nos 
ha obligado a ir por la calle de esta 
manera.

— ¡Claro! Algún extranjero vicioso y 
depravado,  llegado de turista para 
pervertir a la juventud zaragozana.

— ¡M uchachos, no os vayais a 
Sodoma! ¡Quedaros en Zaragoza, tierra 
viril y noble!

-  Que no es eso, señoras. Que no es 
eso...

—Decirnos dónde está ese corruptor y 
lo ahorcaremos en el mísmoárbol del que 
habéis arrancado hojas y ramas para 
vestiros.

—Está allí, en esa piscina particular 
que hay a mano izquierda. Y si no lo 
encuentran a llí, es que ha ido al 
Cuartelillo de la Guardia Civil.

Creo que, de cuantos sucesos hemos 
dado cuenta en esta Sección a lo largo y 
ancho de treé años, pocos resultaron tan 
divertidos, iacreibíes y asombrantes como 
éste. Lo de "d ivertido", claro, se refiere al 
lector, porque esta aventura vivida por 
unos jóvenes zaragozanos no ha podido 
resultar "graciosa" en modo alguno para 
sus p r o t a g o n i s t a s ,  por  jóvenes, 
despreocupados y  "modernos" qüe estos 
puedan ser.

Manuel, de 23 años, está harto de que 
en una finca, propiedad de su padre, que 
posee en un barrio de esta ciudad, que 
tiene vivienda, huerta y  piscina, y está 
tapiada, con frecuencia, y desde hace 
tiempo, entren aigunos jóvenes saitando 
la tapia. Estos, además de bañarse, se 
comen los melocotones y causan daños 
en la huerta.

Y así sucedió que. cuando Manolo fue 
a su finca, encontró a cuatro chicos de 
edades de 15 a 16 años, que se estaban 
bañando en ia piscina, los que tenían la 
ropa en las proximidades, mientras se 
estaban bañando sin prenda aiguna. 
Manolo se acercó y  cogió todas las ropas. 
Los muchachos, al darse cuenta, le 
pidieron que les devolviera al menos los 
calzoncillos, pero Manolo les dijo que no. 
Que estaba tan harto de que saltaran la 
tapia y io destrozaran todo, que iba 
seguidamente a la Guardia Civil, a 
denunciarlos y  a llí tendrían sus ropas. Y 
así lo hizo.

Los muchachos se encontraron en tal 
situación que no tuvieron más remedio 
que, tapándose lo que se acostumbra a 
llevar tapado, con unas ramas y hojas, 
fueron a sus domicilios, relativamente 
próximos, con la consiguiente sorpresa de 
sus familiares y  escándalo de algunas 
mujeres que decían:

— ¡No sé a dónde vamos a llegar con 
esta juventud! ¡Hay que ver cómo van 
por las calles! Y luego hablan de los 
bikinis...

EXPRES/003

EXAMEN DE MADUREZ DE LOS ALUMNOS DE BACHILLERATO 
TECNICO SUPERIOR EN LA UNIVERSIDAD

Durante los días tres y cuatro del mes de 
Julio, y en horas de cmc.e a trece, podrán 
v e rifica r  en  la Secretaría General de la 
Universidad (Pabellón de Derecho de la Ciudad 
U n iv ers ita ria ), matrícula para realizar la 
segunda parte del examen de madurez señalado 
por las disposidones vigentes, los alumnos que 
hayan superado la primera parte de diwo 
exam en y quienes ostenten al Título de 
B a ch ille r  Técnico Superior, obtenido con

anterioridad a la presente convocatoria, asi 
como los que no resultaron aprobados en 
convocatorias anteriores. Los alumnos, a dicho 
fin, presentarán la instancia ccxtespondiente, 
acompañada de una cettiñcadón del Preddente 
del Tribunal de Reválida en que se haga constar 
la aprobación de la primera parte para los que 
hayan realizado y certificación de hallarse en

fosesión del Título de Bachiller Técnico 
uperior, los demás.

ESTE ES EL PROXIMO GRAN ESTRENO DEL

C  I P A L A F O X

I UN FILM DE TERBICE YOUNG

Palabras 
de media 

tarde

PORQUE SOMOS 
COMO SOMOS

C UALQUIERA de nosotros ha vivido 
más de una experiencia en la que se 
ha puesto sobre el tapete, ese aire 

definidor de nuestas peculiaridades y que 
tan buen provecho le sacamos a la hora de 
justificar una renuncia o imposibilidad. 
Que más que imposibilidad o renuncia, es 
una resignación casi fatalista frente a las 
dificultades, a la contrariedad.

A uno le cansa un poco ese sonsonete 
de nuestro individualismo, del caciquismo 
y de otras zarandajas; que no son más que 
pegotes a los que hay que arrinconar de 
una vez, si queremos dejamos de historias 
y coger con toda la fuerza que hace falta 
las riendas del futuro.

Esto de: "Bah, no hay nada que 
hacer", "no conseguirá usted nada", 
"somos demasiado individualistas" "no le 
escucharán" y toda la reata de absurdos 
que se quiera poner en ia lista, no son más 
que meandros mentales de un puñado de 
negativos que quieren hacerle la pascua al 
prójimo. A los que hay que combatir. Y 
desterrar definitivamente.

La imperativa necesidad que está 
marcando la nueva sociedad, contrasta, de 
forma muy acusada, con estas remoras 
medievales. La cultura, la inquietud, y las, 
aspiraciones de la gente de hoy, no puede 
d a r c o ' b i j o  al c a c i q u i s m o ,  ai 
i n d i v i i J ú a l i s m Q .  i r responsable y 
autoritario, ni a fas arbitrariedades de 
cualquier tipo que puedan producirse en 
ios manejes de la comunidad. La sociedad 
actual  no puede aceptar como mal 
inevitable lo que es producto de cabezas 
trasnochadas cuyo reloj no marca la hora 
del tiempo que vivimos. Esta sociedad de 
hoy tiene perfecto derecho a tomar parte 
en su propio destino, a sentirse integrada 
y no incrustada, y, sin ningún género de 
dudas, a ordenar racional y eficazmente 
todos los ingredientes que forman ia vida 
de sus miembros.

P o r eso h a y  q u e  o l v i d a r s e ,  
perentoriamente, del llevado y traído 
individualismo aragonés, del egoísmo 
caciqueril de la tierra y de muchas otras 
garambainas vernáculas que apenas si 
podemos coger por los pelos. Tanto 
hacernos a la fdea de que esto es así y que 
no hay nada que hacer contra ello, nos 
dice, también, un tanto, por qué somos 
como somos. Y es que nosotros mismos 
hacemos de freno a nuestras posibilidades 
al subest imar  la potencialidad real 
existente. Lo que hace falta es aligerarnos 
de ese plomo psicológico que lastra 
nuestras fuerzas y lanzamos a "tumba 
abierta" hacia el encuentro total con la 
Región, con sus hombres y con su 
d e s t i n o ,  la rgando al cuerno los 
desustanciados conceptos que tenemos de 
nosotros mismos, y dg todo aquello que 
suponga un freno para nuestro progreso.

Hacemos esto, enterrar para siempre, 
tanta tonterí'a re tr^ada, o volvemos al 
tiempo de los Ramiro, de los Pedro, de 
los Alfonso, del Jaime, o de Chindasvinto. 
A menos que queramos ser tan inútiles, 
justificándonos en ese ... por qué somos 
como somos.

J. SANCHEZ CARRIQN
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DON EDUARDO MONTULL (DOCTOR 
EN DERECHO): "NUESTRA LEGISLACION 
CONCURSAL ES ARCAICA" _________

.

A t. K

Hace unos días en el Aula Magna de la Facultad de 
Derecho, y ante el Tribunal presidido por D. Agustín 
Vicente y Cella e integrado por D. José Luis Lacruz 
Berdejo, don Luis Martín Ballestero y Costea, don

Francisco de A. 
Sancho Rebullida 
y d on Rafael 
Jiménez de Parga, 
p r e s e n t ó  y 
defendió su tesis 
ü o c to r a I don 
Eduardo Montull 
Lavilla. Bajo el 
títu lo  general de 
‘ ‘ C o n v e n i o  
a m i s t o s o  
extra-judicial” , se 
e n c e r r a b a  un 
e x t e n s o ,  
p r o f u n d o  y 
d o c u m e n t a d o  
estudio sobre el 
c o n t r a t o  que 
c e l e b r a n  los  
d e u d o r e s  

insolventes con sus ^creedores para evitar la 
suspens ión de pagos, la quiebra  u otros 
procedimientos concúrsales.

Resul ta obvio  señalar la actualidad de la 
problemática abordada en la tesis, a nivel de la 
práctica diaria. Por ello consideramos de un gran valor 
las fundadas opiniones vertidas en su trabajo por don 
Eduardo Montull En él se ponía de manifiesto lo 
arcaico y el cúmulo de defectos que aquejan a nuestra 
legislación concursal, demostrando la necesidad de su 
inmediata puesta al día. Incluso hizo referencia a un 
anteproyecto de Ley Concursal redactado en los años 
cincuenta y condenado al parecer a dormir el ‘‘sueño 
de los justos”  sin que se conozcan las causas.

El nuevo doctor —al que le fue concedida por 
unanimidad la calificación de sobresaliente “ cum 
l a u d e ” — es Profesor  Mercant i l  y Premio 
E x t ra o rd in a r i o  en la licenciatura de Derecho, 
Pertenece al Cuerpo Jurídico M ilitar en el que ha

__ alcanzado el empleo dé Comandante Auditor,
^  habiendo sido distinguido con la Cruz del Mérito
■  militar con distintivo blanco, primera categoría. 
M  Catedrático de Derecho en la Escuela Universitaria de 
=  Estud ios empresariales, cuenta con abundantes
■  publicaciones de derecho privado y m ilitar en revistas 
g  especializadas españolas y extranjeras, formando 
B  parte de diversas asociaciones de derecho tanto 
B  nacionales como de allende nuestras fronteras.
B  Desde estas líneas expresamos a don Eduardo 
B  Montull Lavilla, nuevo doctor en Derecho, nuestra 
B  más cordial felicitación.

I  DEMASIADOS ACCIDENTES Y ATROPELLOS

=  Días de calor. Y días de tragedias motivadas por el
■  t r á f i c o .  Es doloroso dar la noticia con tanta
B  frecuencia, y que no sirya para hacer pensar, para 
m  dominar esa locura de la velocidad, propia de
■  personas que no tienen dominio sobre sí mismos.
B  Ayer, en un adelantamiento en la carretera de 
B  Barce lona,  v imos como por  causa de un 

adelantamiento estuvo a punto de ocurrir la 
B  tragedia. Una vez más. Porque la velocidad no 
B  permite el frenazo que deje totalmente paralizado al
■  vehículo. Y así vemos en las páginas de los diarios
■  como un camión se precipita contra un restaurante
B  resultando varias personas heridas. Como muere esa 
M  viejecita atropellada en la calle Cortes de Aragórr. Y
■  esa otra de la misma o parecida forma en la Avenida 
B  de Madrid que muere también. Y que otro accidente 
B  y el otro atropello. ¡Son muchos!

d e
la

No tienen la culpa los que componen la Guardia 
Municipal, amigos. Es el conductor a quien habrá que 
obligar a disminuir la velocidad, para que, aún cuando 
alguna persona transite por la calzada contra 
indicadores de circulación, pueda hacerse con el 
domino del vehículo y evitar la tragedia. Son 
demasiados accidentes y atropellos. El tráfico cada 
día se va haciendo más sangriento. En la carretera y 
en la ciudad.

LA "RUTA DEL ROMANICO"

/

Organizada por el Centro Excursionista de 
Zaragoza, de la Institución ‘‘Fernando e‘ Católico”  , 
el próximo domingo, día 8, se celebrará una 
excursión por la “ Ruta del Románico”  visitando las
localidades de Luna, Uncastillo, Sos del Rey Católico 
y Ejea de los Caballeros.

Cuando los extranjeros llegan a Aragón y buscan 
los monumentos de dicha ruta, sentimos pena de que 
no sean conocidos suficientemente por los que aquí 
Viven, mientras las cámaras fotográficas de los turistas 
se llevan a sus países las imágenes de la gran belleza 
arquitectónica de nuestra tierra.

En la Institución “ Fernando el Católico”  facilitan 
billetes para los autocares. Y los turismos particulares 
que lo deseen pueden unirse a esta excursión, previa 
la correspondiente inscripción.

La bella “ Ruta del Románico”  está al alcance de 
todos cuantos deseen conocerla.

"¿QUE RETRASO TRAE EL CORREO? "

Hace muchos años, se veía en las estaciones de 
ferrocarril algunos viajeros que preguntaban:

—¿Qué retraso trae el correo?
Recibían la contes tac ión con la medida

cronológica, que permitía mientras el tren llegaba^ 
tomar un refresco, incluso en muchos casos, cuando 
el retraso era mucho, visitar a un amigo. Luego a 
tomar el tren. Pero la correspondencia que viajaba en 
el mismo, se repartía con absoluta puntualidad. ¿Se 
escribía menos? Pues sí. Pero también había menos 
carteros y empleados. Ahora dicen que hay muchos. 
No por ello deja de llegar la correspondencia a sus 
destinos con más tardanza que en los tiempos de 
“ Maricastaña” .

Hemos recibido esta mañana una carta cuyo 
matasellos dice: 26 de Junio. Hasta el tres de Julio 
han pasado, descontando un festivo, ¡ocho días!

Nos dicen que, además fué depositada dicha carta 
el martes a las 6 de la mañana. Y, por añadidura, con 
una nota destacada que dic^: “ ORIGINAL DE 
PRENSA".

Verdaderamente da un poco de rubor que en lós 
tiempos actuales una carta, cuyo contenido puede ser 
la salvación de un enfermo, la fecha del compromiso 
inevitable,el daño irremediable en la demora de dos 
días, tarde ¡ocho días en llegar!

¿Se sonroja alguién?

BODAS DE PLATA DE LICENCIADOS 
DE FILOSOFIA Y LETRAS

1.a promoción que terminó sus estudios en 1948 
ha celebrado los días 27 al 29 de junio sus Bodas de 
Plata.

Los actos fueron muy emotivos. Compañeros a 
quienes su profesión como Lectores de Español o su 
vida particular situó en Tokio, Oporto, Bruselas, 
Roma llegaron a Zaragoza para esta celebración. Los 
que han seguido viviendo en España acudieron 
prontamente a la convocatoria. Unos y otros han 
llevado la cultura española a sus lugares de trabajo y 
como se ha demostrado, el recuerdo constante de la 
Universidad de Zaragoza y concretamente de su 
Facultad de Filosofía y Letras.

La recepción se hizo en la Biblioteca Pública oe la 
Ciudad seguida de cena en el Cachirulo. El 28 el limo 
Sr. Decano Dr. Beltrán recibió a los antiguos alumnos 
con frases de cordial artiistad. En una de las viejas 
aulas*, el Dr. Canallas, previo pase de lista, dicto una 
documentada y magnífica clase sobre'Zaragoza.

Los profesores Beltrán, CanellasrLacarra, Blanco y 
Casas, venido este último expresamente desde Madrid, 
honraron la comida de celebración con su presencia. 
A  los postres hubo intervenciones de Asensio Salvadó, 
Ruiz Elvira', Panlagua Muñoz y de D. Vicente Blanco 
García.

Como final de este día D. Vicente Blanco García 
celebró una Misa en la recoleta capilla de Santa Ana 
(colegio) en acción de gracias por los años concedidos 
y en sufragio por los profesores Vicens Vives y 
Gastón Burillo y de M?Dolores Sanz Catalán.

Al día .siguiente se giró una visita por la ruta del 
román ico  Lüna-Uncastillo-Sos terminando muy 
complacidos y acordando, por unanimidad, que dado 
que los siguientes veinticinco, años parecen muy 
lejanos,esta Promoción se reunirá. Dios mediante, en 
fecha más cercana.

li- B
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MKCnillZl g g| Nlül le los
Sr. Director de "ARAGON/exprés":

MERCAZARAGOZA aún no ha pagado los terrenos, y ya han hecho cuatro años que nos 
expropiaron los terrenos que poseíamos en el barrio de Co^llada por la Empresa 
MERCAZARAGOZA, S.A., donde se ha llevado a cabo la instalación de los mercados Centrales 
de Abastecimientos, en cuya Empresa pasa entre otros a tomar parte el Excmo. Ayuntamiento 
de Zaragoza como de todos es sabido.

En el período de avenencia, la Comisión de Expropiados tuvimos una entrevista con un 
representante de MERCAZARAGOZA, para intentar llegar a un acuerdo en el precio y senos 
d^o, que el que fijase el Jurado de Estimación nos sería pagado.

Del importe a que ascendía el total de nuestras tierras expropiadas (los que no tuvimos 
acuerdo) se nos ha.liquidado por la referida Empresa el precio que ellos habían fijado, al no e íx  
MERCAZARAGOZA conforme con el precio de 200 pts, m2. que el Jurado de Estimación 
había fijado en dos ocasiones. Esta liquidación se nos hizo gracias a la intervención de la 
Organización Sindical, pues la Sociedad no quería abonarnos nada.

No cabe duda que después de cuatro años transcurridos, la postura que adopta la Sociedad 
Mercantil MERCAZARAGOZA en dilatar el plazo de pago, habiendo recurrido incluso a 

desestimar la constitución del Jurado.de Estimación por concurrir la circunstancia de estar por lo 
visto a falta de alguna razón que alegaba la Sociedad; pero que en definitiva su última y ya 
cuarta valoración ha sido de 201 pts. m2. Todo ello como es natural lo único que ha supuesto 
ha sido un retraso que van consiguiendo para no abonar el dinero que nos adeudan a todos 
aquellos afectados que recurrimos un día a la buena disposición de cuanto fallara el TRIBUNAL 
(Jurado de Estim xión).

A l no estar MER CAZARAGOZA conforme con el precio fijado por el Jurado de Estimación 
(nosotros lo aceptamos) recurrió al Contencioso Administrativo y hace unos días también ha 
fallado el precio de 201 pts. m2. Y tampoco nos quieren pagar. Y precisamente en estos 
momentos que nos es de una necesidad apremiante, puesto que muchos somos agricultores 
desde que nacimos y también nuestros hijos; solamente vivimos de la agricultura y también 
nuestros hgos; solamente vivimos de la agricultura y con el dinero que nos deben, podríamos 
haber comprado tierras que hoy piden muchísimo más dinero, dejándonos de producir unos 
intereses mucho más altos de los que en su día abone la Sociedad.

inexplicable la actuación del consejo de MERCAZARAGOZA pues algunos de ellos por sus 
cargo^ en el Ayuntamiento de Zaragoza se deben a la Ciudad y hacer las posibles por 
defender los intereses de todos ciudadanos. Y a los por ellos expropiados (nosotros) además de 
no querer pagar el precio fijado primero por el Jurado de Estimación y después por el 
Contencioso Administrativo aún estamos pagando la contribución de terrenos expropiados hace 
cuatro años; y se dice que quieran recurrir al Tribunal Supremo, pues aunque pierdan ellos, 
demorando el pago, ganan.

Nos están llevando a una situación que nunca llegaremos, porque nosotros los labradores sólo 
queremos cólaborar para hacer una España mqor.

i Pero ya,está bien! que si se salen con sus intenciones/ruando nos paguen no tendremos 
para comprar ni una maceta.

Solo pedimos que nos paguen lo que nos han expropiado a la fuerza. Tomás Quintín

y otros firmantes.
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K  ARAGOZA se ensancha, 
se estira por momentos. Es 
quizás la ciudad de moda ‘ 

del firmamento nacicmal. Pero
Zaragoza tiene problemas que 

s. Unresolver. Muchos problemas. Uno 
de ellos importantísimo en este
momento de expansión, es sin 
n i n g u n a  d u d a  e l  de la
construcción y dentro de la 
misma construcción hay varios 
temas (me atraen la mirada de los 
miles de zaragozanos pendientes 
de una solución.

LA DECADA DEL 60

Hay que remontarse en el 
tiempo para ver de una forma 
c lara  de dónde procede el 
problem a de la construcción 
zaragozana. En 1960, existía una 
enorme demanda de viviendas y la 
oferta existente era escasísima. 
Este problema de la ausencia de
v i v i e n d a s  l o  acabó 
resolviendo la iniciativa privada. 
Los constructores fuere« los más 
fav o recid o s, porque vendían 
como querían y su forma de 
tra b a ja r  n o  p o d ía  ser más 
desafortunada. Era absolutamente 
igual, pues la época resultó dorada 
para ganar dinero, realizando las 
cosas sin  ningún ord en  ni 
concierto.

LA CRISIS Y SU POR QUE

Y claro, luego de una época en 
la que todo era miel sobre 
h o ju e la s , y las  viviendas se 
c o n s tr u ía n  en un núm ero 
elevadísimo , vienen las vacas 
flacas. Unas vacas flacas que 
tuvieron su culminación en el año 
1972. en el que sólo se tramitan 
161 expedientes, que al lado de los 
392 dé 1968, resulta una cifra 
ridicula e irrisoria

Surge e l p lan  general de 
Ordenamiento Urbanístico de la
ciudad de 1968 (Plan Larrodera), 
el cual viene a sustituir al de 1957 
(Plan Yarza). Este nuevo Plan 
G eneral señala en su punto 
tercero  q u e  se respeten los 
a c u e r d o s  adoptados por el 
Ayuntamiento sobre ordenaciones 
y parcelaciones y con una serie de 
acondicionamientos.

Hay que pensar que Zaragoza 
e s  u n a  c iu d a d  que venía  
ord enánd ose p or m anzanas 
(ordenaciones de manzanas y 
parcelaciones i- de terreno) desde 
e l. año 1 9 3 9  y siguiendo la 
norm ativa m arcada p or las 
O rdenanzas M unicipales de 
Edificación del citado año.

Todo esto se fue al traste con 
la aparición en 1956 de la Ley del 
Sumo., que limita enormemente 
las condiciones de edificabiBdad 
existentes. Esta Ley tarda en 
aplicarse, porque la Ley del Suelo 
n o  p e r m i t e  a c t u a r  
urbanísticamente por manzanas.

Phi

E l Ayuntamiento interpreta 
este acuerdo de la forma más 
favorable para lo s  intereses 
aarticulares, es decir, concede 
Jicencias de obras a ‘ proyectos 
basados en las ordenaciones de 
manzana. Sin embargo en 1970 el 
Ayuntamiento se vuelve'atrás y dá 
como nulas las ordenaciones y no 
concede licencias. Paraliza la trami
tación de los expedientes, que en 
aquel momento eran unas 150 y
2.000 viviendas. Aquí comienza la 
auténtica crisis de la construcción. 
O bserven e s ta  estad ística y 
comprueben los resultados.
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1.968; 392 expedientes -10 .818  
viviendas.

1 9 6 9 :  3 7 2  expedientes - 
9.842 viviendas.

LOS PROBLEMAS 
OCASIONADOS POR 
LA CRISIS

1 9 7 0 : 3 3 5  expedientes - 
10.562 viviendas.

1 9 7 1 »  1 8 7  expedientes - 
4.970 viviendas.

1 9 7 2 :  1 6 1  expedientes - 
3.900 viviendas.

La baja experimentada en la 
con cesió n  de expedientes ha
tenido serias rraercusiones dentro 
del ámbito de la construcción. En

E l problema está claro. El 
d e s c e n s o  a la r m a n t e  d e  
expedientes y viviendas en el 
1972 es claro y rotundo. Al final 
el Ayuntamiento ha tenido que 
abrir la mano y es sintomático 
que en cinco meses de 1973 se 
han concedido nada más ni nada 
menos que 5.000 licencias.

Es natural que haya sucedido 
esto,porque, a n o  durante el año 
actual'no se hubiera construido 
ninguna vivienda.

el momento actual las empresas 
no pueden progranarsé^de cara «1 
futuro y un buen número de ellas 
han tenido que marchar fuera de la 
región, en busca de unas mejores 
perfectivas.

E ste  fenómeno produce la 
in v ersión  de ca p ita les  que 
n o r m a lm e n t e  éé hu biesen  
invertido en Zaragoza y que sin 
e m b a r g o  h a n  te n id o  que 
marcharse fuera. La econom ú  de 
la construcción se resquebraja, 
proque parte de estos capitales se 
d e d ic a n  a o t r o s  sec to res  
económicos.

Luego está el paro laboral. Un

paro que llega a ser alarmante, 
pues llega a ocupar hasta el 25 por 
c i e n t o  d e l  c e n s o  d e la  
construcción. El trabajo escasea. 
La mano de obra empieza a 
emigrar a las regiones catalanas y 
levantinas. Actualmente faltan 
trabajadores en la región. Faltan 
desde el momento en que el 
A yu ntam iento  T»a v u elto  a 
conceder licencias y el trabajo ha 
vuelto a aparecer en escena, de 
una manera continuada y segura.

El tercer problema ocasionado 
por la crisis, es referente a la 
industria auxiliar, que ha sufrido 
un parón enorme. La cerámica,

también- han tomado la decisión 
d e a b a n d o n a r  la  ciu dad , 
intentando sobrevivir lejos de 
Zaragoza

Y c la ro , ahora que parece
volver la normalidad y el trabajo;

idaahora que todo empieza a andar 
o tra  vez y lo s  expedientes 
em piezan a concederse, nos 
e n c o n tr a m o s  con  que lo s  
materiales de construcción han 
sufrido un aumento de precio, 
que van a poner las viviendas por 
las nubes

carpintería, fontanería y demás 
in d uiu str ia s  au x iliares  de la 
co n stru c c ió n , se han  v isto  
en fren tad as a un sinfín de 
problemas y en un buen número 
de ocasiones se han ido al traste 
por fa lta  de trabajo . Otros

El problema lleva visos de 
solucionarse; pero no es el único 
e x iste n te  en esta complicada 
rama. Tenemos otros que saldrán 
a la luz en sucesivos días.

Carlos ROJO 

(Fotos; García Luna)

un
gran nudo ciudadano

DOS DIAS PARA DESTRUIR ¿CUANTOS MESES PARA CONSTRUIR?
Parte del Paseo de María Agustín y sus anexos, la terminación 

de General Franco y Avenida de Madrid, están desde hace unos 
días como un antiguo caballo de picador. Con las tripas al aire. 

Hace poco más de una semana, uno de esos artefactos modernos
que todo lo arranca, puso a la intemperie el subsuelo referido en 

alio.menos que canta un gali
Dos jornadas escasas de trabajo le costó su proeza. Ya se sabe 

que destruir resulta fácil. Mucho más si como suele suceder en estos 
tiempos, la consabida máquina de turno se lleva por delante no 
importa qué clase de redes y tendidos subterráneos. Unas veces son 
las víctimas las cañerías del suministro del agua. Otras paga el pato 
ía red telefónica dejando de momento abonados incomunicados. 
Un fuera de juego, por supuesto,que lo sufre quien menos culpa

: ï p | | l
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tiene. Pero es el tributo que se paga actualmente a las prisas por. . . .  . . .destruir. Luego, a perder tiempo poniendo en servicio nuevamente 
los estropicios causados por falta de previsión, o por sobra de 
atolondramiento.

En fin , que como les decimos, destruir está al-alcance de 
cualquiera. Construir y sobre todo al mismo ritm o que se destruye, 
o por lo menos haciéndolo con idéntico interés y diligencia, ya es 
otro cantar.

El actual estado de cosas, origina demasiados inconvenientes 
ciudadanos. Ahora mismo, sitúense los lectores con relación a la 
foto que tienen delante, los peatones tienen que atravesar dos 
calzadas tan amplias cuales son la calle General Franco y Avenida 
de Madrid, como Dios les da a entender. Salvando obstáculos 
continuamente. Nadie se ha preocupado de hacer los antiguos pasos 
de peatones medianamente transitables. ¿Para qué? Ya lo harán los 
viandantes con el tiempo a costa de lastimarse los pies. Las aceras, 
también se las engulló la mastodòntica.

Entendemos que había que acometer un día u otro esta

.»“ S'* '.'.yr. t w  I : «
Im ' '  ' »» Tí 1 •
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ineludible mejora. Pero acaso no sea esta época turística, la más 
apropiada para la ejecución de tan importante obra. En estos 
momentos se está trabajando en una profunda zanja. Nos han 
informado que se trata de la unión del empalme del colector que va 
a vertir aguas abajo del Ebro, jun to  al Huerva.

Hemos preguntado sobre la duración de las obras más o menos, 
y no hay quien suelte prenda. Parece ser que un día de estos 
comenzará la Telefónica a construir el nuevo cauce donde irá en su 
día el cable coaxial de dicha Compañía.

Por su parte el alcalde parece especialmente interesado en que 
estas obras que inciden directa e indirectamente en tantos intereses 
a distintos niveles, se terminen lo más rápidamente posible. Nos 
consta que ya las ha visitado person-almente por lo menos un par de 
veces.

La plantilla actual, contada uno a uno, por nosotros mismos, es 
de treinta y cuatro obreros. No es un número despreciable pero 
insuficiente a todas luces, si de verdad se desea dejar toda la 
monumental parva extendida completamente trillada antes de las 
fiestas del Pilar ¿No habría forma de establecer un segundo turno 
laboral? La época del año no puede ser más propicia. Puede que 
hasta fuese mas humana y productiva la jornada nocturna. Porque** 
trabajar diez horas diarias bajo el sol de infierno que estamos 
soportando estos días, entra ya en la frontera de lo heroico.

Hay apuestas de que los turrones de Navidad los comeremos sin 
haberse terminado estas importantes obras. Por el contrario 
personas responsables aseguran que para las corridas del Pilar no 
habra' ya ninguna clase de impedimentos circulatorios.

Esperemos que pronuncie su última palabra el desenlace final. 
Desde luego sin demasiados optimismos. De los escarmentados...

Antonio SARRIA

1^-
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M ADRID, 3 “ Europa Press".— El diario madrileño “ ABC" publica en su edición 
de hoy un editorial en torno al problema del número, cada vez mayor, de accidentes 

de tráfico que se registran en las carreteras españolas.
El periódico, tras preguntarse que, a la. vista de la marcha de las estadísticas, 

cuántas pueden ser las víctimas de carretera en las idas y retornos estivales de este 
año, señala que una parte deberá apuntarse, por fuerza, a la poco razonable

acumulación de las vacaciones de todos en poco espacio de tiempo. Y la otra gran 
parte, "la más triste y lamentable", afirma, corresponderá a la cuenta de las 
imprudencias, de las ignorancias, de las petulancias estúpidas, incluso, lo que vale 
tanto como decir que corresponderá a lo mal que conduce la gente.
Decimos que se conduce mal —añade el citado editorial— no por desconocimiento 

de las reglas de circulación ni por defectos prácticos del manejo de los automóviles, 
sino, sobre todo, por una generalizada falta, que observamos, de adecuación por el 
conductor de las características de su vehículo a las reales posibilidades de nuestras 
carreteras y a las oportunidades ciertas que, en punto a velocidad y 
adelantamientos, ofrece una carretera saturada de circulación".

"Asusta de verdad a cualquier conductor con alguna experiencia y sensatez 
contemplar como algunos, muchos, campean su fuero, o a lo que creen su fuero, 
por las carreteras, impacientes y enloquecidos, en completa confusión de dos 
factores distintos: la potencia de su coche y la velocidad que realmente permite una 
determinada situación o circunstancia de la ruta. Y lo más desesperante para el 
conductor prudente es saberse inerme, indefenso, frente los que con peligro mortal 
suyo crean un mortal peligro a los demás".

A  continuación el "A B C " aboga, no sólo por campañas de enseñanza, precaución 
y prudencia, sino, sobre todo, por más rigurosas sanciones a las faltas graves 
cometidas en la circulación por carretera. "Y  no sólo sanciones económicas —dice—, 
que siempre tienen aspecto antipático y discriminatorio,, sino sanciones más 
rigurosas en la suspensión o privación del carnet de conducir.

"Las carreteras, obligado camino de cientos de miles, de millones de españoles 
—concluye el editorial—, no deben ser consideradas por nadie como pistas de 
audacia particular o de subjetivas impaciencias imprudentes, que desprecian la 
legítima seguridad, de la mayoría de los conductores".

"Las cifras de muertos en accidentes de carretera son serias, son importantes, son 
trágicas. Y  cualquier reacción ante ellas es válida, menos acostumbrarse a las mismas 
conio asunto irremediable".

A PETICION PROPIA

CESA EL PRESIDENTE DE LA 
DIPUTACION DE BARCELONA

BARCELONA, 3  (Europa Press).- La oficina de Prensa d é la  
Diputación Provincial ha hecho pública la siguiente nota:

Accediendo a la petición de relevo formulada por don José 
María de Muller y  de Abadal en la presidencia de la Diputación 
Provincial de Barcelona, el irúrñstro de la Gobernación ha dispuesto 
con fecha 28 de junio ùltimo, el cese del mismo en el referido 
cargo, agradeciéndole los servicios prestados, y  que, hasta tanto no 
se designe nuevo titular, se haga, cargo de dicha presidencia, con 
carácter accidental, don Luis Torras Serracato, vicepresidente 
prirñero d e  la Corporación".

Como se recordará, don José María de Muller se despidió ya de 
su cargo en el transcurso del pleno celebrado el pasado 29 de mayo, 
a pesar de lo  cual presidió aún el del día 26 de junio.

Consejo de G uerra de Santander

NO PERTENECEMOS A LA ETA 

Dicen siete de los ocho procesados
SANTANDER, 3 (Europa Press).— Casi cuatro horas duró la 

sesión vespertina del Consejo de Guerra contra los supuestos 
autores del secuestro del industrial navarro don Felipe Huarte, 
ocurrido el día 16 de enero pasado en Pamplona. La vista se había 
reanudado a las 5,15 de la tarde.

La primera parte estuvo dedicada a la lectura de determinados 
folios del apuntamiento, según requerimiento de algunos de los 
letrados defensores.

Posteriormente, se tomó declaración durante largo tiempo a los 
ocho procesados. Todos ellos, excepto Miguel Agustín Lascurain 
Mantilla, negaron pertenecer a la organización ETA, e, incluso, 
haber intervenido en el secuestro de don Fehpe Huarte. Asimismo 
en varias ocasiones, los procesados se negaron a responder ciertas 
preguntas formuladas por el fiscal.

La información actual .. 
... el ritmo del momento

Radio JUVENTUD
Música - Noticias - Entretenimiento - Novedad 
Una Emisora hecha a la medida del oyente.

Impuesto General sobra lo Renta de los Personas Físicas.

R E S P O N S A U L IO A D  
A N T E  34 M l l lO N E S  

D E E S M A O L E S .

\

Cuando al hacer 
su declaración, 

usted reflejs
limpiamente, con la '  . •

"  D E C L A R E Y D K L A R E  B IE N
circunstancias que rodean su posición, usted 

está contribuyendo a la Justicia Social.
A que algo suyo revierta en beneficio de 

los demás. A que su prosperidad, 
sus bienes, les sean simpáticos a todos.

Por eso, si usted se encuentra en alguno de 
los casos siguientes, declare y declare bien.

Si sus ingresos exceden de 200.000 Pts. 
anuales, o de 300.000 Pts. si son 

únicamente por Su trabajo personal.
Si posee un coche de 9 o más CV., o más 

de uno sea .cualquiera su potencia

Si paga más de 
'5 .000 Pts. 
mensuales de 
vivienda, o más 
de 6.000 
si el contrato 

tiene menos de cinco años.
Si es propietario de su vivienda y el 
producto íntegro o renta catastral 
excede de 24.000 Pts. al año.
Si disfruta de un chalet de su propiedad 
y su renta catastral excede de 20.000 Pts., 
o en alquiler paga más de 40.000 Pts. al año. 
Si usted se encuentra en alguno de estos 
casos, haga su declaración...
Ante cualquier duda, acuda a su 
Delegación de Hacienda, donde se le 
informará ampliamente.

fedm  lím ite de presentación 5  de Julio.

MINISTERIO DE HACIENDA
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ILXTKANJIÜUO

A SEIS SEMANAS de su 
RETIRADA TOTAL de CAMBOYA

APROVEC
' W A S H I N G T O N ,  3 (Crónica del "Washington Post” , en exclusiva para 

“ ARAGON/exprés” ).— Las salidas tácticas de la aviación estadounidense en 
Camboya se han incrementado en un 50 por ciento aproximadahrente desde la 
semana pasada. Sin embargo, en Pentágono niegá que las Fuerzas Aéreas estén 
incrementando los bombardeos, como anticipación del mandato del Congreso para 
que el 15 de agosto se suspenda toda la ayuda aérea norteamericana en Indochina.

El aumento de los ataques aéreos ha sido atribuido por un portavoz del 
Pentágono a la interrupción de las lluvias monzónicas y como reacción de la 
U.S.A.F. al incremento de la actividad comunista en las proximidades de Phonom 
Penh.

El número de salidas diarias de los caza-bombarderos que operan en Camboya ha 
aumentado de un promedio diario de 150 a 200” , según Wiliarti Beécher, 
subsecretario adjunto de Defensa para Asuntos Públicos. El número de las 
incursiones de los “ B-52”  continúa manteniéndose sin variación, entre 30 y 40 
diarias

Preguntado en repetidas ocasiones en el curso de una conferencia de prensa en el 
Péntágono, Beecher rehusó descubrir el número máximo de salidas tácticas diarias, 
desde que se incrementó la actividad de la aviación U 3.A . la semana pasada.

Añadió que la decisión de aumentar las salidas fue adoptada por los comandantes 
de campo, que se basaron en las condiciones atmosféricas y en cuestiones de 
estrategia táctica.

“ Cuando se despeja el tiempo y se puede divisar el objetivo, debe aprovecharse

Los “B -  
N el TIEMPO

HAN INCREMENTADO LOS BOMBARDEOS 
EN UN CINCUENTA POR CIENTO

dicha circunstancia” , dijo Beecher. Por otra parte, la actividad comunista cerca de 
Phnom Penh, se ha intensificado y sus unidades intentan cortar las carreteras clave 4 
y 5, por las que llegan los suministros a la capital.

 ̂Ei Pentágono desmintió específicamente que existiera ninguna relación entre el 
numero de bombardeos tácticos y el acuerdo concertado el viernes entre el 
presidente Nixon y el Congreso para poner término a toda actividad m ilitar 
estadounidense en Indochina a mediados de agosto, a menos que el Congreso 
apruebe la extensión después de dicha fecha.

El senador Fulbríght, presidente del Comité de Relaciones Exteriores del 
Senado, dijo el viernes en el Senado que la aceptación de la fecha del 15 de agosto 
para interrumplir la actividad m ilitar US.A. en Indochina no debfa ser interpretada 

como reconocimiento de la autoridad del presidente para ordenar prosiguieran los 
bombardeos hasta dicha fecha” .

En vez de ello, puntualizó el comité había solicitado a la Casa Blanca”  que 
hiciera todo lo posible para lim itar los objetivos militares, con el fin  ide minimizar 
los danos que pudieran ocasionarse a la población civil.

EL PARLAMENTO CHILENO 
RECHAZO el ESTADO de SITIO
SANTIAGO DE CHILE, 3 

(E fe).- La mayoría opositora 
d el Parlamento rechazó la 
petición de estado de sitio 
formulada por el prendente 
Salvador Allende para hacer 
f r e n t e  a l as  p o s i b l e s  
derivacion es del frustrado

conato  militar del viernes 
pasado.

El rechazo de la iniciativa 
presidencial se produjo a l 
t&mino de la sesión especial 
de la Cámara de Diputados 
destinada a debatir la petición 
del ejecutivo. La votación fue

DESEA ADQUIRIR SOLARES LEQAf IZADOS 
CON l»C«l6f LUMP REALOE EÓfFICACiQN 

INMEDIATA.

SupóUcts rtiinimBí TDÓStnZ.

Ofertas por escrito, afiortanelo pitaio da lituaei^ 
• trifomiación datálieida a:

CNata núm. 8 ZÀRAQÛZÀ

de Casetas p recisa

• eo tos di&tmtos puestos de
trafaagCii.

^JcHttada contírtu^a duFímie todo el áfíp. 
—InteiesíBite retribución. ,

INTERESADOS RRESæNTARSE EN
C.o DE LAS HUERTAS S/N. - C A S E T A S

de 82 votos en contra y  52 a 
favor.

D e a c u e r d o  c o n  la 
const itución,  la iniciativa 
presiden cia l muere en su 
tramitación parlamentaría.

EL NUEVO
GOBIERNO CHILENO 
PRESTARA 
JURAMENTO HOY

S A m u a o  DÉ c m íE , s  
(E fe),- A primera hora de 
h o y  prestará juramento d  
n u evo G ob iern ó  diileno, 
según una vér^ n  qüe ha 
drüdado inäsienterii&ite en  
las ú ltim as horas en Jos 
m edios pcéltícos locales.

En la s  áspeciilacíQ nes 
ex isten  discf^tM cias, sin 
e m b a r g o ,  á c ercá  d e  la  
posibilidad dequ éM cp^ n  en 
e l  G o b i e r n o ' ,  a l t o s  
représentâtes de las Fuatxas 
Abadas.

Las verskfim  maycmtarias 
se inclinan pea- estimar que e l 
n u e v o  Gabinete  estaría 
f o r m a d o  únicam ente ' por 
políticos de los partidos de la 
c o a l i c i ó n  i z q u i e r d i s t a  
gobern an te. Otras fuentes 
generalm&ite de oposición, 
consid&an que entrarían en 
el Gobiernorejaresentantes de 
la s  Fuerzas Armadas con 
amplias atribuciones. Ninguna 
dé las dos versiones ha podido 
ser confirmada:

E l cam bio: de Gabinete 
tendría su motivación en la 
destitución de tres minrítros 
semanas atrás por la mayoría 
o p o s i t o r a  d e l^co ngreso  
( M i n e r í a ,  E con om ía y  
Trabajo), y  su raíz inmediata 
en Jos sucesos ocurríaos en el 

■ país ,en los últimos días,:que 
conf iguran un estado de 
subversión.

Inauguración de la Conferencia 
de Seguridad Europea

GROMIKO P ID IO  LA PALABRA 
A LAS CINCO DE LA MAÑANA

HELSINKI, 3 (Efe).—'Con unas pal'abrasde bienvenida a los ministros 
de Asuntos Exteriores participantes) el de Finlandia, Ahtj 
Karjalajnen .declaró hoy abierta la “ Conferencia de Seguridad y  
Cooperación en Europa”  en et Palacio de Congresos “ Finiarxlía 
Talo”  de esta capital.

SehaUabari presentes la gran mayoría de los ministros invitados 
con sus respectivas delegaciones, incluida la de &paña, presidida
flor Laureano Lópe? Rodd. Las delegaciones que faltan están 
legando esta misma mañana.

El presidente de la República de Finlandia,Uhro Kekkonen se 
dirigi<f luego a los reunidos con un discurso en el que calificó 
de ‘verdaderamente histórica'’ la tarea de los reunidos.

“ Los gobiernos que ostentan la responsabilidad común por la 
continuidad de la paz y el robustecimiento de la seguridad de los 
pueblos de este Continente, os ha enviado a vosotros, como sus 
distinguidos representantes, a iniciar esta conferencia intsrnadoríal 
única” , d ijo el presidente Kekkonen.

La sesión inaugural concluyó con un discurso del secretarlo 
geperai, de las Naciones Unidas, K urt Waldheim, especialmente 
invitado al acto, quien dijo qüe el desarrollo de la situación europea 
que ha condúciao a esta conferencia es expresión de una nueva 
tendencia en asuntos internacionales.

Concluida la sesión inaugural la Conferencia de Ministros 
europeos comenzará esta misma tarde sus sesiones regulares con le 
intervención, eq primar lugar del soviético Andrei Gromiko, «cuya' 
delegación, para asegurar este primer turno, se pres«ifó a solicitar 
la palabra nada menos que a las cinco de la mañana.

Dfi fos cargos de obscenidad y  ofensa por 
los ^ 'G uenfe de Cante rbory^L

P A S a iN I,A B S Ü E L T ö
Ñ A P O L E S ,  3  

(E fe -ñ e ü te r),- Un tribuna! 
de Nápofes ha abm aito a! 
director cinematográfico Pier 
Paolo Pisolin i  de io a cargos 
de obscenidad y  o f ansa a ¡a 
religión y  a i Estado que le 
fu e ro n  im puestos p o r su 
p a iíc u ia  "Los cuentos de 
Canterbury"

E l  t t i b u n a i  áb só fvió

t a m b i é n  a i  p ro d u c to r, 
A l b e r t o  G rim aid i^  y  a 
S a l v a t o r e  i  a n n a z i e^ 
propietario de! local donde 
actu a lm en te  se exhibe la 
película.

L a  p e l í c u l a  m u estra  
algun as de las  h isto rias  
b asad as en  la  obra  de  
Geoffrey Chaucer.

HA MUERTO LA ACTRIZ BEHY GRABLE

S A N T A  M 0  N I C  A , 3 
(E fe -R e u te r ) . -  La actriz Betty 
Grabte, ídolo de las tropas durante la 
segunda Guerra MtfíTdial, ha muerto 
esta madrugada en un hospital de esta 
ciudad, después dé larga enfermedad. 
Tenía 56 años. '

B e tty  G rable estuvo siendo 
tratada, unas veces internada en el

A R A G O N /exprés. PAG. 10

h o ^ ita l y Otras en su casá, de cáncer 
de pulmón. E i viernes pasado fué 
lieváda por última vez al hospital dé 
S t John desde su casa de Beyérly 
Mills.

La  a r t is ta  c in em a to g rá fica  
adquirió la fama con la pelfculá 
"M iílión doHar legs” , y a partir de 
entonces % convirtió en una de las 
actrices más famosas de Hollywood.
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¿Quién dice 
la verdad?

He aqufla noticia que fe
chada en Asunción, el dfa 
30, da “ A lf il” :“ EI presiden
te del Club Cerro Porteño, señor 
Angulo Gastóndesm'ntió ayer el 

posible traspaso de Saturnino 
A r r ú a ,  el  mejor, ju g ad o r  
paraguayo, al Zaragoza de 
España.

Los medios periodísticos de 
Asunción daban como un hecho 
este traspaso en la suma de unos 
150.000 dólares.

Dijo el presidente del Club 
que Arrúa está integrado en la 
selección paraguaya, que deberá 
j u g a r  en S e p t i e m b r e  fa 
eliminatoria del torneo mundial 
ante argentinos y bolivianos y 
que ese c o m p r o m i s o  se 
anteponía a todo.

“ A los emisarios que desde 
hace más de dos meses han 
llegado-interesados en Arrúa, les 
hemos ind icad o  que sólo

EL PRESIDENTE DEL "CERRO PORTEÑO" NIEGA EL 
TRASPASO DE ARRUA
SE ESPERA MAÑANA LA LLEGADA DE CHAVES

podremos conversar después del 
siete de Octubre” , .añadió.

ZALBA.EN SANTA POLA

Como es sabido el presidente 
del Real Zaragoza se halla en 
Santa Pola. Se ha dicho que 
veraneando. No nos sorprendería 
conocer la noticia de que haya 
estado de “ pesca”  con don 
Sant iago  Bernabéu.  Pesca 
futbolística, se entiende, puesto 
que puede estar todo muy 
relacionado con el tras^sado o 
cesión de Fermín, incluso con el 
de Ostivar o Tirapu, sobre los 
que el Real Madrid tiene una 
opción. Y si ceden también un 
derecho sobre algún jugador del 
cuadro zaragocista los actuales 
directivos, al equipo madridista, 
pudiera pescarse más de un pez, 
en este agitado mar del fútbol.. 
Zalba está en Santa Pola, donde 
hay langostinos, sí. Pero también

DICE MORTES EN VALENCIA

“NO SE LAS VERDADERAS 
RAZONES POR LAS QUE HE 
SALIDO DEL GOBIERNO“

(Viene de la página primera)

El exministro valenciano contestó a la pregunta de cual era su 
ocupación actual, que él se dedicaba al Pabonato Juan de la Cierva, 
resaltando que esta actividad era sin fines lucrativos. Sobre la misma 
cuestión siguió diciendo "en estos momentos estoy un poco en paro 
forzoso, porque después de 16 años de actividad política, tengo, que 
cursar mi camino en la escena privada. Yo confío que lo encontraré".

Otra cuestión que se recoge en esta entrevista, es cuanto ganaba un ex 
ministro, a la que el señor Mortes contestó que el 80 por ciento del 
sueldo de un m ñistro, aunque no sabía la cifra exacta, pero en torno a las 
29.000 pesetas.

Sobre la Ley del Suelo el exminístro respondió "que le pregunten al 
ministro de la Vivienda". Y que él había dejado el. Gobierno, a pesqr de 
estar pendiente esta ley, sin saber las verdaderas razones.

en su ‘Saeta Rubia”  tiende la 
caña el presidente del Real 
Madr id .  Y,  qu ien  sabe, si 
también están pescando junto al' 
del Real Zaragoza.

MANANA MIERCOLES 
LLEGA CHAVES

En el club no hay nuevas 
not ic ias  sínoi las qué ya hemos 
comunicado a nuestros lectores 
en to d o  momento.  Que la 
primera opción sobre el iuaador 
está suscrita-por el Real Zaragoza,

Nos comunican que mañana 
l l ega rá  a Barajas Chaves, 
p rocedente de Asunción. Y 
alguna cosa podrá decir de lo 
que a llí ha ocurrido y que sea de 
interés para nuestros lectores.

Así es que, por el momento, 
todo sigue igual.

LICUACION DEL 
CARBON

Rara so luc ionarla  
crisis de energfa
MEJICO, 3 (E fe).- El científico 

Cien T. Seaborg afirmó ayer que la 
Ucuación del carbón es una de las 
soluciones para enfrentar la crisis de 
energía en todo el orbe.

Durante una confermcia, Seaborg, 
Premio Nobel de Química en 1951, 
d ijo  qu e aunque más lejana, la 
energía nuclear será de las soluciones 
a este problema de energéticos.

En el auditorio de la Comisión 
Federal de Electricidad, el técnico 
estadounidense afirmó que, dado que 
la crisis se manifiesta ya en el 
abastecimiento mundial de petróleo, 
es conveniente comenzar a pensar en 
el carbón licuado, “aunque el método 
es mm complicado”.

Glen T. Searbog está en Méjico 
participando, junto con científicos de 
todas las regiones del mundo, en la 
llamada reunión continental sobre la 
ciencia y el hombre.

Universidad *  Zaragoza

iNGRESO EN FACULTADES Y CENTROS UNiVERSiTARlOS
T e rm in a d o  el p lazo  de 

presentación de solicitudes de 
ingreso en la Universidad ■ de 
Zaragoza y a los efectos de una 
p o s ib le  re d is tr ib u c ió n  del 
alumnado entre todos los centros 
universitarios, se convoca a los 
so lic ita n te s  de los siguientes 
centros a la realización de las 
pruebas de valoración que en su 
día se señalaron:

Facultad de Ciencias: Día seis 
de julio, viernes.

Facultad de Derecho: Día once 
de julio, miércoles.

Facultad de Filosofía y Letras: 
Dia nueve de julio, lunes.

Facultad de Medicina: Días 
doce, trece y catorce de ju lio , por 
el orden de la Facultad señale. ^

Facultad de Veterinaria: Día 
cinco de julio, jueves.'

Escue la ,U n iv e rs ita r ia  de' 
P ro fe s o ra d o  de E .G .B . de 
Zaragoza: Día diez de ju lio , 
martes

Como ya se indicó, deberán rea
lizar las pruebas aquellos alumnos que 

ene! momento actual se encuentran 
en condiciones de acceso a la 
Universidad sin ninguna disciplina 
o grupo de estudios pendiente. 
Quedan excluidos, aparte de los

que se encuentran en la situación 
antes citada, los alumnos en 
virtud de ser mayores de 25 años; 
los maestros nacionales de Planes 
anteriores a 1.967 que hayan 
efectuado pruebas de ingreso a 
Facultades que no sean Filosofía 
y Letras; alumnos universitarios 
de Facultades que inicien otra 
carrera universitaria, o bien, por 
último, los que se encuentren 
ac tua lm ente  en posesión de 
titulación superior. ■

Las pruebas se iniciarán a las 
nueve horas en los respectivos 
centros universitarios.

A COALODIER HORA del DIA FACILITAHOS 
inform ación de las últim as COTIZACIONES de BOLSA

Llam e al teléfono 23 88 03
(v a r i a s  e x t e n s io n e s )

BANCO ZARAGOZANO

BOLSA DE. MADRID
BANCOS Preced HOY

Cambios de la sesión de hoy
FACILITADOS POR

AJA DE AHORROS
Y  M O N TE DE P IED A D  D E

ZARAGOZA. ARAGON Y RKDJA

35 Oficinas en Zaragoza 

475 Oficinas en 5 provincias y en Madrid
NUESTRO DEPARTAMENTO DE VALORES 
RESOLVERA TODAS SUS COJMSULTAS

Banco Zaragozano...............................
Banco Exterior.....................................
Banco Central .....................................
Banco Español de Crédito ..................
Banco Hispano Americano ...............
Banco de Santander ..........................
Banco Popular Español........... i . . . .
Banco de Bilbao .......................... .. ■ '
Banco de V izca ya ..............................
Banco Occidental — .................■
Banco Atlántico ...............................
Banco Industrial de C ata luña.........
Banco Ib é r ic o ...................... ............

ELECTRICAS
Hidro Española...................... ..........
Sevillana ........................... ................
Cantábrico .......................................
Eléctrica Viesgo ........................ - • ■
Hidro. Cataluña............... .................
Iberduero ......... ..................... ..........
E. Reunidas — ........... .....................
Unión E. Madrileña . . . . . .
Penosa . — .....................................
Fécsa 5 .000............................ ..........
Fecsa 1.000.......................................

MINERAS
Ponferrada ............. ....................... ¿
Duro Felauera......... ....................... ..

SIDE ROMETALURG tCAS
Altos Hornos   ........... ................... •
Apxiliar F- C -. . .  —  - ....................

ALIMENTACION
Azucarera . .  — ......... .....................
E b ro ..................................................
A g u ilas .............................................

QUIMICAS
Petróleos . . . .  —  ........... ..
Explosivos............. ..........................
Energías ............. - ..........................

CONSTRUCCION
Dragados.......................... ; ............
Urbis . — ......... ...........................
Inmobiliaria Metro . .  ........... ........
Vallehermoso........... .....................

VARIOS
Telefonica............. ................... ..
Galerías Preciados..........................
Cámpsá , ............. .............. .............
Tabacalera____. . . . . . ....... ..............
Astilleros...................... ...................
M e tro ..............................................
Unión Fénix ........... ........................
Ahorrofondo...................................
Seat.............................................. • •

270.50 
270
274.50
260.50
202
351.50 
150 
261
165.50
249.50 
251

190
170

253 
140

150
669
254

497
390
223

416
548
440,50
700
113
233
680

1.752,33
461

1.100
606

1.268
879
875

1.368

1.245
930

973
735

1.018

206
348.50 
150
262.50 
166 
249 
251,75

188
168

255
139

155
609
250

998
412
370
368

419,50
550
433

112
239
690

1.724,61

— c o m e n t a r io -
b i l l e t e s  DE 5.000 PESETAS

%  Leído en «Sábado Gráfico«: 
«Cada d ía  que pasé, nuestra  

moneda tie n e  menos va lo r adquisi
tivo . _

Por eso estaba preparado v 
dispuesto para su em isión, s i así 
se ordenaba, e l b ille te  de  5.000 pe
setas. Es un poco m ayor que los 
actua les  de  1.000. En uno de ' sus

lados, un dibujo representando a  
Carlos I I I .  En la  o tra  cara , la  s i
lueta del Banco de  España. Pero 
para e v ita r  alarm ism os o  ta l vez  
evasiones, resu lta  que, de  mo
m ento, e l b llle tito  es tá  en  e l ban
quillo  de las suplencias, dispuesto  
a saltar al te rreno  de  jueqo en 
cuanto se íe  ordene.»

EL ESCANDALO INTUR-CANARIAS • MAS COLETAZOS
#  M ás  coletazos del escándalo  
In tu r ■ Canarias. D e u n a  parte, 
se ha instado demanda de desahu
cio por fa lta  de pago contra esta  
firm a , por los locales que ocupaba 
su sucursal barcelonesa.

De otra parte , sabemos que el 
Banco Industrial de Bilbao tiene  en 
m archa ante los Juzgados de M a 
drid , un procedim iento e jecu tivo  
contra Inversiones Turís ticas  C a
narias S . A ., sobre paqo de 340 
m illones de pesetas de  principal, 
in tereses y  costas, para las que  
se  fijaron 31'5 m illones.

El Juzgado de prim era instancia  
núm ero 20, en  providencia de  fe 
cha veintidós de junio, ha acorda-
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do c ita r  dé  rem ate a  dicha firm a  
por m edio de edictos, en atención  
a que el dom icilio  da  la m ism a, 
sito  en la ca lle  M ontera  núm ero 4$ 
de aquella capita l, sa encuentra  
precintado por ia polic ía , v  desco
nocerse e l actual paradero de  su 
renresentante legal.

Baninbao, si nuestros inform es no 
son erróneos, concedió en su dír. 
un crédito de  varios centenares  
de m illones a In tur-C anarias, con 
la  garantía de  un certificado de 
depósito de s im ila r cuantía  libra
do a favor de  és ta  por otro Banco 
industrial, ta l como ya tuvim os  
onortunidad de reseñar en estaf 
m ism as colum nas.
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LONDRES. -  El primer ministro irlandés Liam Costava con el premier británico Edward Heath en la residencia de este 
último durante su entrevista en su almuerzo de trabcgo. —(Foto Ap-Europa Press).

LOS BRITANICOS LA EMPUJAN SUAVEMENTE

Irlanda del Norte,
A LOS BRAZOS de lo REPUBUCA 
CATOUCA de COSORATE

LONDRES, 3 (Crónica de “The Washington Post”, 
en exclusiva para “ARAGON/exprés").- El nuevo 
primer ministro de Irlanda del Norte, lam Cosgrave, 
comentó en forma optimista los resultados de las 
elecciones de la semana pasada en el Ulster.

El hecho “más significativo”, dijo Cosgrave a la 
prensa en Londres, es que las dos terceras partes de los 
elegidos para la nueva asamblea “x  han comprometido a 
hacer su trabajo”.

El nuevo jefe de Gobierno se abstuvo-de expresar 
preocupación por el hecho de güS '̂la comunidad 
dominante protestante del Ulster emitiói mayoría de 
sus votos a políticos comprometidos a mantener 
indisoluble la administración protestante. ^

Congrave puede i contar con una mayoría de dos 
tercios en la asarriblea con la combinación de los 
escaños obtenidos por el partido católico, un grupo 
no sectario y unaminoría de protestantes.

El primer ministro de Irlanda del Norte ha hecho 
estas declaraciones en la capital británica donde ha ido 
para un álmueraj de trabajo con el jefe de Gobienw 
inglés, Edward Itíath.

Su viaje a L/Sndres aperms conocidos los resultados 
de la votacióh será utilizado por los protestantes 
radicales en el Ulster para explorar los temores de que 
los británicos están empujando a Irlanda del Norte a 
los brazos de la República Católica de Cosgrave.

Al mismo tiempo, el almuerzo era una señal de 
buenas intenciones hacia los católicos del Ulster que 
insisten atgue los problemas de la Provincia no pueden 
resolverse sin la participación de Dubbn.

A causa de la hipersensibilidad por ambas partes, en

medios británicos aperms se hacen comentarios sobre, 
las conversaciones de los dos dirigentes. No obstante, 
Coagwve ha dicho a los Jnformadores aue había, 
resaltado la importancia de una inmediata reunión en 
provecho de la nueva asamblea del Ulster y una rápida 
selección del organismo ejecutivo que se' supone 
comparte el poder entre las dos comunidades.

El ministro de Heath para Irlanda del Norte, 
Wiltiam Whitelaw, evidentemente, no parece querer 
perder el tiempo en el establecimiento del nuevo 
régimen. El lunes en Belfast, consultó condirigentes de 
todos los partidos que consiguieron escaños en la 
nueva .asamblea.

Según el punto de vista de Dublin, el nuevo 
q'ecutivo debería estar formado principalmente de 
miembros del partido unionista de Brian Faulkner, 
desde hace tiempo instrumento de la administración 
protestante, y Gerry Fitts del Partido Social y 
Laborista demócrata, grupo católico.

Algunos dirigentes del partido Social y Laborista 
demócrata han dicho que no trabajarían nunca con 
Faulkner cuyo partido ha sido considerado como el 
representante .máximo de la discriminación. Pero 
Dublin cree que Fitt podrá disciplinar a los rebeldes.

También se teme que Faulkner pudiera -volver a 
trabajar con el partido social y laborista demócrata 
porque más de, la mitad de su electorado protestante 
ha preferido los candidatos radicales unidos con la 
coalición encabezada por el reverendo lan Paisley y 
William Craig. , . j  j  ■ ■

Pero Dublin cree que Faulkner no tiene donde ir si 
no sigue el plan británico, y por tanto compartirá el 
nuevo departamento ejecutivo con los hombres 
sociales laborista demócratas.

El propio Cosgrave ha representado un papel 
notable en el apaciguamiento de pasiones y temores 
'hacia la ¡República del Sur.

A T EN A S, 3 (Efe-Upi)-- 
Agentes de policía de paisano 
han detenido hoy en su 
domicilio al ex-ministro de 
Asuntos Exteriores griego, 
Evangelos Averoff, según 
amigos del arrestado.

Ot r a s  i nformaciones  
señalan que se han hecho 
o t r a s  d e t e n c i o n e s  
s i m u l t á n e a m e n t e  de 
monárquicos conservadores 
sospechosos de comoliad^ 
en el frustrado golpe naval de
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m a yó  q u e  condú io  al 
destronam iento del rey 
Constantino exilado. Todavía 
no ha habido ninguna 
confirmación oficial de las 
detenciones.

Averoff era ministro de 
Asuntos Exteriores en el 
Gobierno conservador del 
e x - p r i m e r  m i n i s t r o  
Constantino Karamanlis. 
Gobierno que proclamó la 
República, el primero de 
julio, y acusó ai rey y a 
Karamanlis de complicidad en

la tentativa de amotinamiento 
naval.

Los oficiales de las Fuerzas 
de Seguridad detuvieron hoy 
al - an t i gu o  m in i s t r o  de 
Defensa, Petros Garoufalias, 
de 62 años.

Según los observadoras, la 
d e t e n c i ó n  de  tos dos 
políticos, ambos conocjflos 
partidarios de la monarquía, 
puede estar en relación con el 
motín monárquico que tuvo 
lugar en la Marina el pasado 
mayó.

Los ex-ministros de Exteriores 
y  Defensa griegos, detenidos

LA MUERTE DE YOSEF ALLON

N O  FUE
éi\

LOS TERRORISTAS HUBIERAN 
UTILIZADO UNA AMETRALLADORA Y 
HUBIERAN MATADO A SU MUJER TAMBIEN

iñ

T n n  -Momento de la llegada al aéropuertode Lod de los restos mortales 
dd^Comnel JosefAUon, segundo a g r e d o
en Estados Unidos, que fue asesinado ay er.-(Foto Ap-EuropaPi^.

WASHIÑGTbN.'a (Crónica 33* 
“Washington Post”, especial para 
“ARAGOÑ/exprés” ).— LarpoUcía
‘ U S A ”  i n i c i ó  a y e r  una 

i n v e s t i g a c ió n  d e  am plias 
proporcicsies sobre las actividades 
de conocidos grupos pro-árabes 
para determinar si el asesinato del 
agregado militar, coronel Yosef 
A lions resp o n d ía  a motivos 
políticos.

Alions, de 43 años, murió a 
causa de los disparos recibidos en 
la puerta de su casa, cuando 
volvía con su> esposa de una 
fiesta diplomática.

E l “P . B. I .” , que d i i^  la 
investigación manifestó qiK aún 
no se nabía descubierto ninguna 
prueba para poder tiimar que el 
asesinato del agregado militar 
is ra e lí se d eb ió  a m otivos 
políticos.

U na fu e n te  d el Gobierno 
añadió que el F . B . I. guarda un 
registro de todas las persona que 
han estado cíMiectadas con las 
actividades del terrorismo ára^ .

“Lo.oue querepios saberfdijq 
un funcionario del F . B . I., es si 
el individuo estaba en  ̂ casa el 
domingo a la noche o no” .

Un p ortav oz d el servicio 
jecutivo de protección, una rama 

del servicio secreto encargada de 
proteger al personal diplomático 
en Washingtwi, manifestó que se 
habían i n c r e m e n t a d o  l a s  
precaucicaies de seguridad en la 
Embajada israelí y en las de 
algunos p a íses  árabes. Esta 
medida entró en vigor el pasado 
d om ingo, después de míe el 
presidente Nixmi diera orden de 
estrediar las normas de seguridad 
sobre todos los miembros de la

Com unidad D íp lo m áfíca  de 
WashingtMi. , , , , v

En Nueva York, donde  ̂ hay 
numerosas misiones extra jeras, 
un portavoz de la  policía djjo ayer 
que se estaban tomando todas las 
p recau cion es necesarias para 
proteger los consulados.

Por su parte, un funcionario de 
la Embajada israelí señaló , “taael 
h a  vivido en estado de sitio 
durante los últimos cincuenta 
años. Estamos acostumbrados a 
este tipo de cosas” „ h»

No obstante, diplomáticos de, 
a lg u n a s  e m b a ja d a s  arabes 
m a n i f e s t a r o n  q u e  l a  
intensificación de la vigil^cia » a  
un hecho, pero no había sido 
solicitada por ellos.

i

La .mujer de Allim y p s  tres 
hijas acompañan» al cadá^>' ¿el 
agregado militar israelí, 'abordo 
de un avirái de las Fuerzas Aéreas 
“USA” , desde la base militar de 
Andrews (Maryland) hasta un 
aeropuerto cercano® Tel Aviv.

El ministro israelí de Defensa 
Moshe Dayan declaró ante los 
p erio d ista s ,' cuando el avión 
aterrizó, que aunque no se habían 
e n c o n t r a d o  a ú n  p ru e b a s  
fdiacientes de la culpabilidad de 
alguna organizaciim guerrillera 
árabe,. supixiía que no podían 
existir otros motivos que los de 
orden político.

Un portavoz del Washington, 
sin  em b arg o , señaló que im 
in v e s tig a d o r  fe d e ra l h a b ía  
exp resad o sqs dudas a 'é s te  
respecto. E l portavoz añadió que 
lo s  terroristas árabes hulnéran 
utilizado una ametrall^ora y 
hubieran matado, también, a su 
mujer. .
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ß Aurora Rodríguez Carbatteira, madre de Hildegart a la que asesino 
mientras dormía ■ .

■ ■ ------ ---------

LO QUE 
NO

SERA
DICHO
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Hildegart o Carmen R odr^ ez Carbatteira
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\ «fe

EL SUEÑO DE UNA 
ALUCINANTE MATERNIDAD

NACE HILDEGART

APARECE UN MARINO INGLES

EL JUiaO ORAL EN LA 
AUDIENCIA DE MADRID

“ABC”, del viernes 25 de mayo, de 1934, da 
noticia, dentro de la sección “Los '.Tribunales 
de justicia ”, del comienzo de la causa con tra  
Aurora Rodríguez. Recoge el cronista la inter
vención de la procesada y sus alusiones a “en
fermedades mentales, los problemas de la ŝi- 
quis, concurso de bellezas, eUrito • del trián

gulo” ..

A B C .  v i e r n e s  2 5

LOS TRIBUNALES 
lUSTlClA

DE

E n  la A udiencia

Ayet com enzó  lá  v ista  d e  la causa ins

tru id a  p o r  la  m u erte  d e la  se ñ o rita  H il -  

d eg art
E n  la  Sección prim era de lo Crim inal de 

la  Audiencia comenzó ayer la vista de la 
causa instruida contra A urora Rodríguez 
Carballeira, ijue el 9  de junio del año pa
sado mató a  su h ija  H ildegart de cuatro 
tiros de revólver.

E i fiscal califica los hechos como un de- 
’ lito  de parricidio con las agravantes de pre

meditación y solicita para la  procesada I treinta años üe reclusión mayor.
E l  defensoi, S I . López Lucas, aprecia el 

mismo delito, pero estima que su patroci
nada debe ser absuelta por la circunstancia 
de enajena'cién mental.

•La causa, que había despertado gran inte
rés, llevó numerosa concurrencia a  presen- 
piar la vista.

Constituido el Tribunal, A urora Rodrí- 
iguez (k d a ró  durante tres horas, pues a 
cada pregunta del fiscal, S r . Valenzuela, con
testaba con un discurso, que para nada_ se 
re fería  a  aquéllas. D ijo  que era  anarquista 

I integral, y  que para salvar a  la Humanidad 
1 era  necesario concebir y  cria r a  un h ijo  des

de el primer momento con estos ideales. I 
Añadió que de su h i ja  no se separó un m o -j 
mentó, y  se -efirió a  diversos problemas d e ' 
eugenesia.

Relató el crim en, diciendo que su h i ja  l e j  
había pedido en repetidas ocasiones que l a j  
matara,; y  cuando dc^rmía, a  las siete de la| 
mañana’ del día antes indicado, hizo los dis
paros contra su victima.

Luego siguió hablando sobre las e n fe r - ' 
medades mentales, los problemas de psiquis, 
concursos de bellezas, el rito  del triángu
lo, la sociedad conyugal, etc.

L a  presidencia de la  Sala , que ostentaba' 
el S r . Fab ié, no logró  en momento alguno 
que la  procesada %e lim itara a  contestar, 
las preguntas que se la  formulaban, pues! 
su propensión a  pronunciar largos discursos 1 
.era francam ente arrolladora. L a  práctica de 
la  prueba pericial corrió  a  cargo de los | 
doctores V á le jo  N á jerá  y  P iga, propuestos ' 
por el fiscal, y  Sacristán  y  Prados, por la i 
defensa. E l ilustre psiquiatra, director del! 
manicomio de C iem ^ zu elos, doctor V a lle jc l  
N ájera , hizo un estudio concienzudamente! 
documentado y preciso sobre las diversas" 
clases de enfermedades mentales, y la  inipré- 
sión observada por él y por el doctor P ig a  de 
que A urora Rodríguez es una paranoica i 
comprendida en los casos de psicopatis res-J 
ponsable, excepto cuando obra en rnonientqsl 
de excepción o borrachera psicopática,- s i - j  
tuaciones en la que no se encontraba la  pro
cesada cuando cometió el crim en. L o s seño- ( 
res Sacristán  y  Prados afirman que es una 
perturbada.

P or último, el defensor, S r . López Lucas, 
manifiesta que, según sus noticias, se en
cuentra entre el público el padre de la ITií- 
degart.

S e  produce un gran, revuelo, y la  p m ee -. 
.sada, a grito.s, arirnin que “el padre de la '' 
H ildegart está muerto para ella” ;

L a  vista se su-pendió a las dos y media 
de la tarde, y hoy, a la., diez, contiimar.’i. 
L os peritos médicos discutirán sus rerp cc-l 
tivos dictámenes, y de la afirmación o ne
gación de la responsabilidad de A urora R o
dríguez de¡>cndcrá. en parte el resultado final 
de esta causa.

NO se trata de conmemorar un hecho criminal que pasó e los 
anales de la Justicia rodeado de brumas y acompañado de 
infinidad de juicios, suposiciones y comentarios de toda 
clase. Es simplemente el deseo de efectuar unas puntualizaciones 

para desmrtificar lo que, por el recuerdo que del asunto acaba de 
hacerse, está a punto de convertirse en leyenda. Me refiero al 
asesinato de Hildegart Rodríguez Carballeira, perpetrado por su 
madre el 6 de Junio de 1933.

Un buen periodista de aquellos tiempos, compañero que fue de 
redacción de la fallecida en aquel diario titulado La Tierra, ha 
publicado un libro acerca de victima y victimaría que por reco^r 
esencialmente las declaraciones de ésta, no expone la verdad, sino 
lo que en su exaltación infrahumana quiso decir la criminal.

La vista de la causa, durante los días, 24 y 25 y 26 de mayo de 
1934, resultó un verdeidero acontecimiento en Madrid. Cierto que 
el hecho produjo gran revuelo en determinados medios y la Prensa 
del momento dedicó amplios espacios a los comentarios; pero aquel 
Juicio oral terminado con la condena de Aurora Rodríguez 
Carballeira a la pena de 26 años, ocho meses y un día de reclusión, 
por de lito  de parricidio con las agravantes de alevosía y 
premeditación, culminó todo. Naturalmente que el Palacio de 
Justicia resultó chico para la multitud que acudió a la vista 
verificada en aquellas Jornadas; por eso hubo tema para el 
sensacionalismo periodístico que se ha mostrado en aquel aspecto 
en el presente mes de Junio, tanto por la publicación de un libro 
sobre el asunto, cuanto por las amplias recensiones hechas en 
importante rotativo madrileño.

i

EL SUEÑO DE UNA MATERNIDAD 
ALUCINANTE

La historia comienza en Aurora Rodríguez Carballeira, nacida en 
Ferrol que concibe la idea de engendrar un ser por simple acto 
fisiológico, sin razón amorosa y con la obligación por parte det

(Pasa a la página siguiente)
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progenitor de ignorar en lo sucesivo a su fortu ita  compañéra y más 
aún a lo que deíapareamiento pudiera resultar. En las declaraciones 
aseguró que deseaba tener hija; pero el comentarista recuerda 
perfectamente algunas menudas incidencias de tal asunto y también 
conoció a personajes relacionados con el caso; de ahf que haga 
constar que la ansiedad de Aurora era un varón, aunque hubo de 
conformarse con lo llegado.

Aurora Rodríguez deseaba hacer de su descendiente una especie 
de redentor de la humanidad. Precisamente esta circunstancia es la 
que me lleva a creer más en mi referencia de la época. La 
satisfacción de tan extraña mujer hubiera sido dar vida a un 
Jinarajadasa o a un Krishnamurti. A l nacer hembra, hubo de 
contentarse con intentar la formación de una Helena Petrovna 
Blavatsky o, al menos, de una Annie Besant.

Ella dijo que había buscado un hombre en el que creyó 
encontrar las condiciones físicas adecuadas a sus designios, pero en 
las actuaciones judiciales no aparecieron así las cosas, pues hasta 
llegó a asegurarse la presencia del, padre en la sala de audiencia, 
hablándose también de que le habían sido retiradas las licencias; en 
fin , siempre bruma, siempre nubes de humo lanzadas por la propia 
parricida y perfectamente bien acogidas por sus medios y por el 
público.

NACE HILDEGART
Nacida Hildegart —como Carmen fue inscrita en el Registro civil, 

en Madrid—, no tiene otros juegos que el estudio, ni otros amigos c 
aprovechamiento^ le dispensan de edad para ingresar en ia Facultad de Derecho; penetra en los problemas 
de sexología y estudia ias doctrinas poiíticas, del marxismo al anarquismo. Una corta etapa de Hildegart 
es dedicada a las Juventudes socialistas donde alcanza algún predicamento, interviniendo en actos 
públicos y asombrando a todos, desde luego, por la profundidad de conocimientos y agudeza de
razonamientos.

Su encuadre político definitivo es el partido republicano federal. A llí  conoce a ciertos figurantes y 
entre ellos, un joven abogado al que se augura un gran porvenir y al que llega a aludirse varias veces muy 
discretamente durante la vista de la causa. Y en el Círculo Federal fue montada la capilla ardiente, una 
vez efectuados los trámites judiciales de rigor. Sino ia idea federalista, sí uno de sus portavoces del que 
Hildegart terminó enamorándose, fue motivo de su muerte. Aurora Rodríguez, insistimos, quiso hacer de 
su hija algo similar a un apóstol y no podía tolerar ninguna desviación de aquella rígida línea a que la 
sometió, mucho menos el independizarse y menos aún que compartiera su vida con nadie al extremo de 
hacerse un ente vulgar, con prole incluida.

APARECE UN MARINO INGLES

declarar a un señor extranjero que anteayer en esta Sala presen '  
ciaba el ju icio  oral’’ .

Esto había de resultar de mayor importancia, como eJLpropio 
fiscal continuaba:

"Interesantísimo en grado sumo el que los jurados recuerden 
este dato —el de la existencia del padre de Hildegart— que echa por 
tierra la ficción del “ colaborador .fisiolépicó’’ "'enrque basan 
principalmente su diagnóstico los peritos médicos de Ja^defgQgg¿M^

EL JU IC IO  ORAL

El abogado fiscal que intervino en la causa contra Aurora, Rodríguez Carballeira, par el delito de 
parricidio, fué don José Valenzuela Moreno. Hizo un concienzudo estudio del hecho y de sus 
circunstancias y personajes. Por otra parte, las investigaciones judiciales determinaron cosas sumamente 
curiosas.

"En la casa paterna conoce la procesada a un marino inglés con quien mantiene relaciones amorosas 
de carácter íntim o”  y de cuyos contactos nace Hildegart. No puede extrañar la cuestión del 
conocimiento de Aurora y el marino inglés.

El padre de Aurora Rodríguez muere antes de que nazca Hildegart y la madre se traslada a Madrid 
utilizando el nombre de Georgina, para instalarse en un hotelito del barrio de la Prosperidad 
concretamente calle Luis Cabrera número 15.

Y, seguimos con la referencia del fiscal don José Valenzuela Moreno, de suma importancia a nuestros 
efectos, y muy particularmente, a los de Aurora Rodríguez Carballeira, a sus declaraciones y a la 
admisión de aquellas por los dos periodistas que la visitaron varias veces en la prisión de mujeres que en 
aquel tiempo seguía funcionando en el viejo caserón de la entrada de la calle de Quiñones, al costado de 
la iglesia de Montserrat y al morro de la Ancha de San Bernardo.

“ Durante muchos meses más de dos años, vive Aurora Rodríguez con su hija en la Prosperidad. Con 
ellas pasa temporadas el marino inglés, padre de Hildegart” .

Sin embargo, Aurora Rodríguez, había afirmado insistente y rotundamente que dejó de ver a su 
colaborador a raíz de sentir en sus entrañas al nuevo ser. El que la estrafalaria mujer sea propietaria de 
no menos de medio millón de pesetas, permite a ella y su hija ajustar la vida a los designios ya referidos. 
Hildegart asiste a las clases del Instituto “ acompañada de su madre que jamás la deja sola ni aún para ios 
menesteres más íntimos” , expondría el fiscal con perfecto conocimiento de lo producido. Asi^ también 
en cuanto a que viviera el progenitor, el representante del ministerio público lo hizo constar ai decir:

“ Y que vive el progenitor de Hildegart es dato que ha reconocido la procesada en su declaración ante 
vosotros (lo decía a los jueces populares] y al que la defensa le ha prestado también el calor de su 
autoridad cuando requería a la Presidencia para que, como padre de la interfecta, invitara a
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Restablecido por la República el sistema de Jurados, la vista del 
proceso contra Aurora Rodríguez Carballeira verificada durante los 
días 24 al 26 de mayo (1934) se desarrolló con asistencia a los 
jueces populares.

En n ingún momento Aurora Rodríguez quiso rehuir la 
responsabilidad; antes bien protestó cuando se pretendió que no se 
encontraba en plenitud de ^cultades mentales. Indudablemente la 
última sesión fue ia más resonante, porque la procesada pretendió 
informar a la Sala. Daremos la pregunta del presidente de la Sala y 
la respuesta de la procesada:

“ Presidente.- ¿La procesada tiene que añadir algo a lo expuesto 
por su abogado defensor?

“ Procesada.- (Estaba leyendo un papel) escrito a mano. Ya lo 
creo. Con la emoción que el caso requiere, con el corazón como 
pueden supqner después de haberlo arrastrado por todos los 
laberintos de la incomprensión voy a hablar. Haré un esfyerzo 
para hablar. Empezaré con el fiscal. Quiero pronunciar también mi 
informe de defensa” ...

Aurora Rodríguez hablaba de modo solemne, como si estuviera 
dando una conferencia y claro, el presidente le cortó diciendo que 
solam ^te le corrrespondía, rápidamente, rectificar hechos. Intentó 
todavía llevar adelante su pretensión y a la nueva advertencia se 
seiitó en el banquillo. Luego, cuándo el mismo presidente inquirió 
si quería decir algo referente a los hechos sumariados, manifestó:

“  ¡Ya lo creo que quiero* decir! Tengo que exponer mi 
disconformidad con la tesis que para mi defensa ha sustentado el 
señor López Lucas. Yo quiero aparecer plena de responsabilidad. 
Yo soy responsable de mis actos. ¿Que tengo ideas delirantes? Voy 
a decir cuales son. A ver si hay alguno que las clasifique de 
delirantes. Pretendo sindicar a ias prostitutas y a los gitanos. Otras 
de mis pretensiones es que los judíos no tengan dificultades para 
vivir en España” .

Después, el Jurado contestó a las cuatro preguntas formuladas y 
que recogemos, de la forma que asimismo dejamos consignada. 
Veamos.

“ La procesada doña Aurora Rodríguez Carballeira mató de 
cuatro tiros a su hija Hildegart? SI

“ Realizó esta muerte premeditando con mucho tiempo de 
antelación lo que pensaba hacer? SI

“ ¿Ejecutó el hecho para que su hija no se defendiera mientras 
esta dormía? SI

“ ¿Este hecho lo cometió la procesada porque padece una 
psicosis? NO”

Ante el veredicto de culpabilidad, el presidente de la Sala 
declaró abierto el ju ic io  de Derecho, que finalizó con la condena de 
veintiséis años, ocho meses, y un día de reclusión que, por cierto, 
pareció excesiva al Jurado por lo que se inició la tramitación de 
indulto para rebajarla.

Hemos prescindido de todo lo que supusiera fo lle tín , por cuanto 
el objetivo de estos comentarios estaba orientado a desmitificar a 
Aurora Rodríguez Carballeira y dejarla situada en su verdadero 
plano de repugnante criminal. Puede tener la seguridad el lector de 
A RAGON/exprés que podía haber dado muchas referencias 
surgidas con motivo del asesinato, porque fueron muchas las cosas 
que se dijeron; desde unos amores tan monstruosos como el 
parricidio, hasta el frío  orgullo deja que se sintió en condiciones de 
creacun ser humano capaz de redimir al mundo...

M A R TE S . 3 DE JU L IO  DE 1<lT3
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E L otro dia, Vincent Price, é l  reŷ  de 
las películas de terror^ se encontró  
con un amigo am ericano que estaba 
en  c a m in o  h a c ia  u n a  su ba sta  en  

S oth eby ’s. E l amigo pensaba adquirir seis 
óleos. Más tarde, se volvieron a ver, con e l 
americano con cara d e  pena. “¿Que" te 
p asa? ’ , le preguntó Pricé. “S olo pu de  
c o m p r a r  cu atro  ó le o s ’’. “Por D ios’’, 
recuerda Price aquel incidente, ¿ “para 
qué quería seis cuadros, y todos del 
mismo artista? No sabía distinguirlos. 
Para él, uno era igual al otro ’’.

Price sabe de qué habla. E studió Bellas 
■Artes antes de hacerse actor, y m ucho  
antes de especializarse en hom bre lobo  y 
drácula. Siente od io hacia aquellos que 
compran arte com o inversión. Es un 
exp^ to reconocido en e l tema del arte, 
con d ip lo m a s  d e  Y a le  y London  
University, y su consejo-es muy apreciado 
por actores, productores, y otra gente 
del show business.

’’“Cuando alguien me pregunta de si 
cierto cuadro es buena inyer-dón, me 
enfado. L e digo: “Si te parece bien el 
p r e c io ,  c ó m p ra lo , porqu e de todas 
formas, no entiendes d é 'a r te”. Una vez 
pensé escribirán libro contra esa manía de 
confundir una buena obra con acciones 
de bolsa”.

a r t e  AMERICANO

Price no lo escribió, p ero si un tratado 
sobre la historia del arte americano. “He 
tardado un año en term inarlo”. Según él. 
llegará un m om ento en que la gente deje 
de adquirir arte, ‘‘p ero todavía n o ”. En 
los últimos años. Price. millonario y con 
casi trescientas películas  w  ( “algunas 
uiuy p oco  im portantes,del prin cip io”), en 
su haber trabaja so lo para conseguir 
dinero o para su afición artística. Invierte

Vincent PRICE
un experto en ARTE

todo lo que 'gana en estatuas y cuadros 
para su casa en L os Angeles.

Price,que acaba de cumplir 62 años, ha 
trabajado también com o com prador para 
u n a g a l e r ía  a m e r ic a n a , “ L o ,  pasé  
estupendamente. Viajé e l mundo entero 
con un libro de cheques y com praba todo  
lo  q u e  s e  m e  an tojaba . Una gran 
e x p e r ie n c id .  En cinco años com pré 
56,000 piezas. Una vez visité e l estudio de  
un artista am ericano y le com pré todo lo 
que tenía, más de cien ■ cuadros. D esde 
entonces, me invita cada año para que 
elija de sus cuadros lo que más m e gusta”.

E n t o n c e s  com p raba  tambiénSOO 
dibujos de R em brandt ( “ahora valen 
tres m il veces m ás”) ,.y  obras de C oya y 
Chagall.

Price gusta de vestir de form a elegante, 
muy distinta a sus atuendos que le han 
hecho fam oso. A hora rueda “L a venganza 
del doctor de la m u erte”, en Londres. 
Hace el p ap el de un actor de terror, cuya 
carrera llega a un punto criticó cuando se 
le acusa de la muerte de su novia. No fe' 
pueden  dem ostrar nada. L e ponen en 
libertad, vu elv e al escenario y siguen los 
asesinatos.

EXPERTO EN TERROR

P ara  P r ic e  e s  una “pelícu la sin 
com plicaciones. Simple trabajo. Hago el 
p ap e l d e un tipo m orboso, extraño, 
e s q u i z o fr e 'n ic o , in t r o v e r t id o .  Un 
auténtico ac to r”.

Price hizo su prim era película en 1938, 
con Constance Bennett, y desde 1953 
está especializado en cintas de terror. A 
veces, cuando le maquillan para una 
escena especialm ente sangrienta, dice que 
se mira en el espejo y se echa a n ir :  “Me 
parece inconcebible que alguien sienta 
m iedo cuando me vea en la pantalla”.

El día que nos vimos en el estudio, 
estaba trabajando en un artículo .sobre 
“Mujeres en e l A rte”, para la revista 
“Playgirl”. “Escribir es agonía para mí, 
un castigo”. Entonces, ip o r  qu é lo hace?, 
‘ Lo considero un r e to ”. Ha escrito una 
autobiografía, un libro sobre su perro 
f o e ,  dos tom os con recetas de cocina, y la 
Historia d el Arte Americano. A dem ás

«Odio a lo gente 
que compra cuadros 
como inversión

h u b o  un tiem po cuando hacía una 
c o lu m n a  s em a n a l para e l  “Chicago 
Tribuno ”

“Me cuesta escribir. No sé  usar una m á
quina, lo hago todo a mano, y me canso. 
L o hago -sólo sobre p ap el amarillo con It- 
nras, d e lo contrario me es im posible cors 
centrarm e”.

Su libro de cocina se llama “El tesoro 
de las grandes recetas”. A caba de salir la 
quinta edición, y ha vendido más de 
3 0 0 .0 0 0  ejem plares. E l y  su esposa  
apuntaron las recetas durante sus viajes 
p or e l mundo.

“Hay gente que tem e invitarme a 
cenar, p ero no porqu e creen que voy a 
beber su sangre sino porque piensan que 
soy experto en comidas, y que no me 
conform aría lo  qu e me ponen en  el 
plato ”.

ANIMAL POLITICO

En contra de otros actores, a Pricé le 
encanta hablar de la política, sobre todo 
la americana. El se considera dem ócrata. 
S u s a n t e p a s a d o s  eran gale-ses. p ero
llegaron a A m erica cuando había aún 
i n d i o s  y anim ales salvajes. “Soy la 
decim otercera generación americana de  
mi fam ilia”, dice Price con orgullo. L o  
que no le gusta de América, son, las 
mujeres.

“ L a  m u c h a c h a  am ericana es una 
delicia, bella, in oce nte , adorable, pero  
cuando pasa los 25 años, no sé lo que le 
ocurre\se convierte en un monstruo. No 
hay mujer americana que no dom ine a su

p o b r e  m a r i d o .  A las m u j e r e s  
americanas, hay que tratarlas con mucho 
cuidado. A mí, desde luego, m e dan 

•miedo, más que las películas que hago”.

Simón KARA VÁÑCHI 
(E uropa Press-London Express).



La MODA RUSA
- - - - - - - - —̂ SIMILAR A LA DE PARIS- - - - - - - - - - - -

Ni el salón pertenece a la chez de un modista famoso, ni está enclavado en los Campos Elffeos, el 
salón pertenece a la Casa Nacional de Modas de Moscú y las señoras casi todas ellas ataviadas con>botas y 
elegantes gorros de piel, pertenecen a la clase más distinguida de la ciudad. En primera fila,codeándose 
con las reporteros de modas,vemos a la señora Breznef. .

¿Quién dudaba del buen gusto y de la elegancia de las rusas? Las fotografías que nos ha enviado el 
corresponsal de la Agencia de Prensa “ Novosti”  en París, Nikolai Kuznetsov dan clara muestra deque la 
moda rusa difiere muy poco de la de París o Roma.

Las modelos son altas y delgadas, casi lisas. Lucen los mismos tacones-plataforma que las diez jovenes 
bilbainasqueno hacemucho se accidentaron a consecuencia de la falsa altura.

Para calle tejidos de sport y modelos cómodos y elegantes. En la fotografía puede apreciarse un abrigo 
de anchas mangas, cinturón caldo en la esapida y bolsillos de plastón ribeteados en negro. El vestido del 
mismo tejido— es sin mangas y ajustado al cuerpo. Otra de las rnodelos luce un vestido de noche en 
terciopelo negro línea “ Empire” , de generoso escote._ Su maquillaje es muy actual. Pómulos muy 
marcados con colorete, ojos profundos y labios muy rojos en forma de corazón. La misma modelo luce 
también un traje de lana bordado en cristal. Mangas largas acampanadas En la espalda presenta un vuelo 
del estilo del vestido que lució la duquesa de Cádiz en Nueva York diseñado por Pertegaz.

Los pantalones comienzan a hacer furor entre las féminas. Se llevan con sueter o chaquetas largas 
algunos con abrigo. Como complemento los modistos recomiendan a sus clientes pañuelos pintados, 
chales de seda y vistosas pelerinas.

Los especialistas y pintores de la Casa Nacional de la Moda, consideran que la moda actual da 
únicamente los modelos base, que en cada caso concreto pueden interpretarse según la posición estética 
y la individualidad del artífice y del cliente. La sencillez y la comodidad siguen siendo las exigencias 
fundamentales hacia los modelos. No hay estilos ni tendencias definidos. Los modelos deportivos 
compiten con los clásicos y los románticos. . . . . .  . . .

Las mujeres rusas pues, gozan de plena libertad a la hora de vestirse para ir ai trabajo para salir a la 
calle o para asistir a un desfile de modelos. Los modistas hacen y deshacen, pero ellas, como todas las 
mujeres del mundo —o casi todas- , hacen lo que les viene en gana.
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•  LUCRECIA ZURDO DE UGARTE
, 35 años, deprimida, enferma... enferma desde los pies hasta el pelo,
con un millón seiscientos mil glóbulos rojos' enferma de hígado diez 
años: 95 kilos de peso, con enormes fatigas en el corazón, los pies 
descompensados; varices que me atormentaban; reumàtica quince años, 
tratada con toda clase de calmantes á excepción ■ de la cortisona 
recomendada por rm médico para último caso; diabética con insulina, 
catarrosa crónica, sometida a vacunas ocho ó diez años, dolores de cabeza 
varios, tomando tres o cuatro calmantes, tenía tardes que me las pasaba 
con la cabeza sobre la mesa camilla. Creo que esto no era vida.

La otra cara de mi vida, 53 años, llena de vida y alegría de vivir... con 
unas fuerzas que no tuve a los 18 años, para todo aquello que d q é  de 
hacer por contraer una vejez prematura.

Es por esto que tengo tanta ilusión de comunicar a la familia española 
lo que puede hacer la persona que cocina en bien de las demás personas y 
para uno mismo.

Así es la forma de conservar la juventud, la estética y la belleza por 
muchos más años.

Al cocinar, como lo hago ahora, con los mismos médicos, me curé de 
todo en un año.

Fotografías: 35 años, reproducción de una de aquella triste época de 
mi vida. Esta otra de ahora que tengo 53 años. ,

Añó 1969: Un premio de la casa NESTLE, por un plato creado paka 
esa firma.

Año 1970: Premiada por el Comité Nacional del Vino, en el concurso 
titulado un vino para un plato,  ̂̂  í  - ' . ! . «  *

Año 1971:  Premiada por la Asociación de Amas de Hogar de 
Barcelona, en colaboración con la Comisaría General de Abastecimientos 
y Transportes, en el Concurso Nacional de Minutas equilibradas.

Dedico esta minuta para perder peso a cuantos lo deseen pero muy 
especial a tantas y tantas jovencitas que sufren sin poder poner freno a 
esos kilos que las hacen sentir enormes coniplejos ante otras figuras que a 
ellas les gustaría lucir.

Desayuno: Un tomate bien maduro, un vaso de malta con leche y 
sacarina (la hay sin Ciclamato).

A media mañana, otro vaso de leche sola o  con malta.
Comida: Una buena ensalada con acáte refinado y zumo de limón y dos 

hievos escalfados.
Merienda: Un vaso de leche sola o con malta.
Cena: Pepino, tomate, zanahoria todo bien masticado y otro vaso de 

leche. Si no hay algo como es zanahoria en verano,no importa.
La leche debe ser en polvo y descremada y tomar hasta 200 g-amos 

diarios, repartidos como ya digo, pero si os despertáis de madrugada 
podéis tomar un vdso. Con esta cantidad pueden hacer dos litros de leche, 
pero es mejor reducir la cantidad de liquido para ir disminuyendo el 
volumen y en menos cantidad tomar él mismo alimento, para que el 
estómago se haga más pequeño.

En la comida, podéis cambiar los doshuevos, porl50grs.de merluza o 
bacaladítos, chicharro o sardinas, que freiréis en pequeña cantidad de 
aceite v las sardinas asadas, así como por 150 gr. de carne picada, que 
freiréis con pequeña cantidad de harina.

Esta minuta podéis seguirla el tiempo preciso para combatir todos los 
kilos de exceso.

Pasado el calor es preciso comer de otra forma, que la Cocina del 
futuro, ya ha solucionado.

Es imprescindible que sepan cuantas quieren perder peso, cómo es su 
salud por quien sabe de esto, "Nuestro Médico ”. Los Obesos queremos 
presumir del mejor estádo de salud, pero en general lo que tratamos es de 
engañamos a nosotros mismos, ante los demás. Por esto insisto sobre ello, 
si cualquiera padece de algo y come sardinas, chicharro o los huevos, es 
lógico que empeore de su afección.

Es recomendable o en a^nas o en el vaso de leche del desayuno tomar 
una cucharada de miel.

Nada: de frutas, pan ni colines, té, café.
Podéis haceros algunas veces un flan de unos que no espesan que 

quedan fríos según indica el sobre, pero cocer en agua y sacarina, una 
vez cocido en algo de agua,diluir la leche y mezclar dar, un hervor y poner 
en cualquier cacharro sin nada.

Si coméis alguna fruta debe ser más bien verde, pues cuidaréis muy 
bien la masticación.

Tesaros cada ocho días, espero vuestras noticias y si podéis una foto 
ahora y otra después de perder esos horribles kilos, que nos hacen 
sentimos humilladas. Guerra a la Obesidad.

A los padres de jovencitas les pido que ayuden a sus hijas, esto no sólo 
es un capricho, es una gran necesidad para evitarles nuiles mayores.

Siguiendo estos consejos podrán adelgazar de 6 a 8 kilos al mes. 
Repito que sin el menor riesgo. Cuando consigan lo que desean cuantos 
hagan esta prueba les agradeceré lo comuniquen a los medios 
informativos más cercanos o a mis señas en Madrid.cf. de Malasaña, 5 - 
Madrid-10.

El verano es él mejor tiempo para combatir la obesidad,, recibimos gran 
aporte de calorías de la temperatura. Por ello insisto que se aprovechen 
estos meses, para vencerla.

En invierno cambiaremos estos platos por otros más indicados.
Esta minuta tiene el siguiente valor nutritivo.
Leche. 200 gramos, 72 gramos proteínas del mayor valor biológico, los 

huevos de 16 a 20 gramos según tamaño, total 92 gramos àificientes para 
personas con un peso ideal hasta de noventa y dos Kilos. Los vegetales de 
muy bajo valor en calorías, pero muy ricos en sales minerales vitaminas y 
bastante agua son muy interesantes para este caso.

M A R TE S , 3 DE JU L IO  DE 19Ü|
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"...jamas taación alguna ha alcanzado una grandeza estable, si su grandeza 
no se ha lo en el bienestar de la gran clase agraria, de los hombres 
que viven Ot rebajo de la tierra; porque sobre su bienestar material y 
moral, descansan en último término el resto de la nación..."

Teodoro ROOSEVELT

JH  SI como en la formación del Universo, primero se dijo que fue el verbo, no es menos 
cierto que en la historia humana, primero fue el campo. Sí, no hay la menor duda, el 
campo fue, es y será, principio y fin , alfa y omega de la compleja evolución del hombre. 

El campo es la eterna parcela que da principio ai drama que luego termina en la ciudad. Tabla 
donde los hombres que alumbran las culturas escriben y vuelven a borrar las civilizaciones. El 
campo representa la identidad dentro de la variedad, el tndo natural, que afirma y niega 
sucesivamente los destinos de la técnica y de la lógica.

Roland Maspetieol, define la praxis rural, atenazada a vínculos concretos, que se apoyan 
sobre las fuertes realidades del terruño y que gracias a este natural contacto, pueden 
desenvolverse en una ardiente cohesión humana. Spengler se ha reiterado en la opinión, de que 
el campesino no tiene historia, posiblemente así sea, pero Galpin le ha refutado diciendo que, el 
campesino está fuera de la historia, porque es el hombre esencial que brota como hierba, 
después de las devastaciones, por guerras o sequías. En este abundamiento Vidart dice que el 
campesino es anterior y posterior a lo urbano, concretamente es el hombre eterno.

L campo en su concepto lato, debemos contemplarlo sin perder de vista su interpretación 
\  social. La peyorativa ciudadana,'desnaturaliza el matiz ingenuo y primario de lo rústico y 

lo hace equivaler a grosero. La tan recordada cultura de las ciudades, tuvo sus primicias a 
la sombra del arado de madera, de los primeros agricultores ribereños del Mediterráneq y desde 
esas humildes comunidades, asciende refinándose cada vez más hasta las urbes grandiosas. El 
labrador nace de la tierra misma, es un producto autóctomo, sus esfuerzos son cantados en las 
Geórgicas virgilianas. El campo es lo primordial, es la protocosa social,, es la dimensión nativa de 
un espíritu adherido al paisaje.

SPAÑA fue cuna de la Sociología Rural. Hay que significar que el primer tratado de 
V  dichos saberes, vio la luz en nuestra nación, pero hay que decir prontamente que todo 
~  quedó allí, no se desarrolló lo que el libro potenciaba, no se volvió sobre la cosa. Eue el 

año 1905, el ingeniero agrónomo D. Fernando López Tuero, publicó un tratado de 
SOCIOLOGIA AGRICOLA, que si bien a juicio de algunos no era de completo rigor, no 
irnpidió se le reconociera su mérito por su circunstancia de adelantado. Nuestro compatriota 
López Tuero, identificó la socio log i rural con la misión de apuntar o señalar,, los obstáculos 
que impiden la marcha de la evolución de la industria agrícola, que dificultan como 
consecuencia los altos fines de contribuir a satisfacer las necesidades sociales siempre 
cambiantes y mayores cada día. Concretamente, hay que considerarla como ciencia de reforma, 
social.

N el año 1907, los Estados Unidos de América, atravesaban una época francamente mala, 
^  su nivel de vida estaba lleno de carencias en el sector campesino y como paradoja se 
^  quemaban los excedentes. Teodoro Rooseveit era su presidente a la sazón', nombró una 

comisión que instruyera un informe completo, del grave problema y que investigara acerca de 
los medios más útiles para su reparación. Se llevó adelante un estudio sociológico de las regiones 
referido al medio rural. La comisión se formó con destacadas personalidades, que de una u otra 
forma estaban conectadas con el medio agrícola. La comisión tomó el nombre de: "COUNTRY 
LIFE COMMISSION", su trabajo fue completo y provechoso que tuvo su colofón dando vida a 
la Ley Purnell, sancionada por el Congreso el año 1925. En sus decisiones se encontraba la 
fijación de una cantidad anual, que iría aumentando cada año en cuantía, que hiciera posible 
promover tantas investigaciones económicas y sociales, como fueran precisas, para el 
desenvolvimiento y m^ora del hogar campesino.

I A Sociología Rural, nos habla de la conveniencia de que coexistan la educación general 
j  con la educación agrícola, reclama igualmente unos presupuestos abundantes y exige un 
^  certero empleo La Administración americana logró buenos resultados, lo que supuso la 

mejora considerable del nivel de vida del granjero del país. Pero al correr del tiempo, tres países 
europeos, (Holanda, Dinamarca, Noruega), posiblemente han superado el hacer americano. 
Principalmente Holanda es verdadero paradigma de lo que debe ser una sociología que oriente 
en las soluciones de los problemas de la vida del campo.

OSOTROS, España, nos apuntamos el tanto de alumbrar la ciencia que llevara a buen 
término la completa promoción del hogar campesino, y en eso nos quedamos en simples 

^  ™  creadores. Pocas naciones han necesitado y siguen necesitando un exhaustivo informe del 
habitat campesino, como la nuestra. Salpicada de puntos negros, núcleos campesinos en 
lacerante subdesarrollo, esta es la situación en nuestra geografía agrícola del ochenta por ciento 
de su suelo, así era hace sesenta años y así es en la actualidad. Los más decididos emigran. 
Somos una de la agricultura más subdesarrollada de Europa y lo insólito que cada día vamos 
hacia peor. No hacemos nada para promocionar la vida del campesino, y fas gentes abandonan el 
terruño, cansadas de tanto esperar el cumplimfento de promesas dadas. Las inversiones van 
canalizadas a prontas rentabilidades y en ocasiones con intención espepulativa y para redimir el 
campo hay que ir a proteger economías pobres, hay que ayudarles a liberarse de la miseria.

OS hemos quedado con una agricultura exclusivamente cerealista, pues del resto de 
productos importamos casi de todo. Los frutos de cultivo intensivo, que es donde está la 

^  "  verdad del campo, están en razón directa al prodigarse de la pequeña agricultura y 
mediana. Son quien producen las legumbres de alimentación humana v hortalizas La pequeña y 
mediana agricultura se desarrolla en función al nivel de vida que consigue disfrutar el campo, 
pues si no es apetecible deserta, y el estudio sociológico de las necesidades vitales de estas gentes 
y la manera de llegar a su conformación, es lo que no hemos echo, ni hacemos ni hay barruntos 
de que se vaya hacer. Agricultura pobre nacional pobre, a no ser que haya un Imperio detra?, 
pero aquellos tiempos pasaron.

Manuel PORQUET MANZANO
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Comenta:
LUIS MARTIN 
BALLESTERO

Realización:
J . GUILLAMET

f i
■  OMENZAMOS la serie con el tema del Derecho Foral de Aragón. 
W m  Sobre el mismo, «ARAGON/exprés» ha pedido la opinión del 
^ 0  doctor Luis Martín-Ballestero, actual catedrático de Derecho 
Civil de la Universidad de Zaragoza y Fiscal Jefe de la Audiencia 
Territorial. El doctor Martín-Ballestero, figura relevante del foro y 
del fuero aragonés al que ha dedicado muchas horás de estudio, 
es un gran conocedor del tema, como lo atestiguan, además de su 
deoicación docente y jurídica, la infinidad de obras publicadas.

—¿Cuál era la situación del Derecho Foral Aragonés al acabar 
la guerra civil?

— Lo de menos era la situación del Derecho Foral aragonés al 
acabar nuestra guerra, pues el problema estaba' en la subsistencia 
y en la vitalidad y en la razón de ser Derecho de Aragón. De todos 
modos y respondiendo concretamente a la pregunta, le diré que en 
el año 1939 estaba vigente el Apéndice al Código Civil correspon
diente al Derecho Foral de Aragón, publicado por la Dictadura del 
General Primo de Rivera en el año 1925. Apéndice o Cuaderno foral 
que a nadie había satisfecho y que estaba en trance de revisión por 
una Comisión nombrada en 1935, y que se renovó o completó al 
terminar nuestra guerra y de la que yo fui nombrado secretario.

—¿En qué se distinguía de sus momentos de máxima vitalidad?

—En esta vitalidad del Derecho de Aragón sí que entramos en 
el verdadero nervio de la cuestión. Aragón debe su razón de ser 
a su especial Derecho Civil. A la libertad civil que informan todas 
sus instituciones, principalmente familiares y sucesorias. Aragón ha 
sido la tierra de la libertad, pero de la honda y verdadera libertad, 
consistente en poder ser e| aragonés rey de su Casa, ordenando 
libremente su régimen económico matrimonial, disponiendo libre
mente de sus bienes en testamento, creando libremente instituciones 
para hacer perdurar el patrimonio familiar y aun su propia sociedad 
conyugal. El pueblo que para hacer una dote, para testar sus bienes, 
para, administrar o disponer cuanto constituye la entraña de una 
familia, tiene que acudir en cada caso al permiso de la autoridad 
o del juez o de la Ley que le obliga a un rígido sistema de legítimas, 
es un pueblo de esclavos: aunque lo disimule con otras libertades 
políticas o de Parlamentos, artificiales y del todo secundarias e in
operantes. He aquí, aquí está, la verdadera razón de nuestro Derecho 
foral y de la libertad del pueblo aragonés.

..—'jes**

i

Los Derechos Forales, puestos al día
i

—¿Cómo ha evolucionado en esos treinta y cuatro años?
—^Treinta y cuatro años es poco tiempo para señalar la evolución 

de un Derecho civil. El Derecho político en mucho menos tiempo 
ofrece zig zag espectaculares, pero ej Derecho Civil no. Sin embargo, 
hay que señalar y reconocer que no sólo el Derecho de Aragón, sino 
todos los Derechos Forales españoles han sufrido después de nues
tra guerra un trauma excepcional y extraordinario que marcará en 
su historia un verdadero hito. Y ha sido en 1946 y aquí en Zaragoza 
el Congreso Nacional de Derecho Civil que nosotros convocamos, 
y al que acudieron juristas de toda España, el que marcó al Gobierno 
la pauta para la renovación de los Derechos Forales. Y las Vascon
gadas, primero, y después Baleares, Cataluña, Galicia, Aragón y últi
mamente Navarra, han elaborado cuidadosamente y ordenado sus 
Compilaciones de Derecho Civil, en este momento ya vigentés, ofre
ciendo una concisión y claridad y una puesta al día de sus institu
ciones, que contrasta con la confusión y la insatisfacción de los 
anteriores tiempos y que tan agriamentevse manifestó en el pasado 
siglo, y en el período de lá codificación.

Desde Gil Berges hasta Sancho Izquierdo

—¿Qué factores han condicionado esta evolución? ¿De qué forma?
—Principalmente la transigencia y la altura de miras de los juris

tas de Aragón, que ya al comienzo de este siglo elaboraron el 
llamado proyecto de Gil Berges y trabajaron concienzudamente en 
la evolución de las instituciones aragonesas en trabajos monográ
ficos y otros textos jurídicos. Además hay que tener muy e'n cuenta 
que el Derecho Civil aragonés tiene una base eminentemente con
suetudinaria y de carácter voluntario, de manifestación de voluntad 
reflejada en el pacto, principalmente en las capitulaciones matrimo
niales. De este modo el aragonés y, por el solo poder de su voluntad 
al adaptar su casa y familia y las instituciones que giran en torno 
a ella y a su sucesión, a las cambiantes condiciones de vida, venía 
a amoldar el viejo y venerado derecho a las realidades presentes. 
De ello es prueba los documentos contenidos en los protocolos nota
riales signo de un derecho popular perfectamente acorde con ese 
derecho científico reflejado en los estudios y en las publicaciones 
a que aludo.
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“ARAGON DEBE SU RAZON DE SER A SU ESPECIAL DERECHO CIVIL”

“El Derecho Foral no es sino reflejo de una vida, la vida misma dependiendo de ella”

“ UN DIA SE LLEGARA A UN NUEVO CODIGO CIVIL BASADO EN TODOS LOS 
VIEJOS DERECHOS HISPANICOS”

—¿Puede hablarme de personas importantes en estos tres de
cenios?

— Desde luego. Desde don Joaquín Gil Berges y don Marcelino 
Isabal a don José borente Sanz, don Francisco Palé, don Miguel San
cho Izquierdo y don Juan Moneva y Puyo!, estos últimos, rectores 
de nuestro Consejo de Estudios de Derecho Aragonés.

—¿Considera positivos los resultados de esta evolución?
— Los resultados efectivamente han sido extraordinariamente posi

tivos, en cuanto y salvo el pequeño paréntesis de nuestro Apéndice 
de 1925, la renovación legislativa de nuestro Derecho Foral no se 
había hecho desde los tiempos del llamado Decreto de Nueva Planta, 
cuando Felipe V, el primer Borbón, suprimió los Derechos torales 
y cegó sus fuentes legislativas, impidiendo su evolución normal.

general, este Código Civil se basará fundamentalmente en todos los 
viejos derechos hispánicos, en lugar de copiar del extranjero como 
se hizo en el Código actual y en el pasado siglo. Además que la 
unidad legislativa no implica un uniformiamo, que puede ser contra
rio al carácter de las distintas regiones españolas; y Aragón por ello 
puede aportar a España entera, como aportó ya en la época de la 
Codificación, no sólo sus notabilísimas instituciones jurídicas, sino 
la flexibilidad de aquella libertad civil que nos permitió y ha de per
m itir en el futuro la conservación de lo que sólo es bueno para un 
determinado lugar y ciertas condiciones de vida.

—¿Qué interés cree que suscita el Derecho Foral de Aragón en 
las generaciones posteriores?

El fu turo de nuestro Derecho Foral
. —El futuro del Derecho Foral de Aragón, ¿cuál cree que será? 

¿Cómo le gustaría que fuera? ¿Considera válida en nuestra época la 
existencia de derechos regionales en el seno de un mismo estado?

—No es fácil aventurar el futuro del Derecho Foral de Aragón, 
pues depende de la propia vida de Aragón y del sentir de sus gentes, 
en estos momentos en ebullición y en crisis. Pensad en la emigración 
de las gentes de los pueblos hacia la ciudad y en la industrialización 
del país. Indudablemente no es lo mismo una familia obrera que vive 
hacinada en esos barrios industriales que vemos levantarse alre
dedor de Zaragoza, que la tradicional familia campesina asentada 
sobre la base de unas tierras que cultivaba. La autoridad del padre 
y de la madre, la educación de los hijos, todo cambia de modo radi
cal; y el Derecho Foral no es sino reflejo de una vida, la vida misma, 
dependiendo de ella. Hoy todo se internacionaliza y las grandes ciu
dades europeas se parecen entre sí mucho más que dos pequeños 
pueblos agrícolas simplemente separados por un río o una pequeña 
montaña.

»Lo que sí, en cambio, es verdaderamente alentador, porque lo 
estimamos seguro, es que la actualización que se ha heoho del Dere
cho Foral de Aragón y el de otras regiones, permitirá y aun obligará 
a que si un día se llega a un nuevo Código Civil español con carácter

La industrialización, el standard de vida 
y el Derecho Foral

—Por todo lo que he dicho anteriormente hay que distinguir, aun 
en la misma generación, el medio en que ésta se desenvuelve, pues 
mientras en las generaciones de carácter tradicional y de ambiente 
ruial el interés y la necesidad de nuestro Derecho Foral es evidente, 
este interés se pierde en los medios industriales y en esas nuevas 
formas de vivir que ya he dicho obedecen a un tipo standard y casi 
internacional. Lo que habría que pensar es si esta tan deseada indus
trialización de España no está ya tocando a un techo, al menos en 
ciertos sectores; pues todo exceso puede ser perjudicial, y más si 
se piensa en cuanto hay de sacrificio de un régimen familiar e incluso 
individual y hasta de un valor económico como el de la agricultura, 
que aún sigue siendo base de la mejor hacienda pública. En todo 
caso y siempre las leyes han de regular con los derechos inalienables 
del individuo las instituciones familiares que son como nuestro yo 
ampliado, además de un régimen de bienes y de derecho sucesorio. 
Todo esto lo ofrece el derecho foral aragonés dogmática y técnica
mente de forma difícilmente igualable. Por ello su estudio y su tras
cendencia futura ha de continuar con la mayor fuerza y vigor en 
garantía de nuestra propia personalidad.
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Escribe:
A N G EL M ALLO G A Y A R R E

CHEQUEO al SISTEMA
FISCAL ESPAÑOL

Y ULTIMA PARTE

PROGRESIVIDAD Y REGRESIVIDAD IMPOSITIVA:

En su más estricto concepto doctrinal los Impuestos General sobre la Rentada las Personas 
Físicas V el de Sucesiones, son Impuestos claramente progresivos, y sobre todos ellos el 
Impuesto sobre Rendimientos del Trabajo Personal, con su gama de exenciones y la variedad de 
tipos para cada categoría de contribuyentes, es el más progresivo de los Impuestos que 
actualmente forman nuestro sistema tributario.

Solamente tenemos que objetar dos fallos fundamentales: uno,la actual discriminación de 
tipos entre los emolumentos percibidos por los trabajadores manuales por cuenta ajena y los 
empleados administrativos en su más baja categoría laboral, como son los auxiliares y oficiales 
administrativos, y otro, la discriminación existente en la designación de bases tributarias de 
determinados Grupos de Evaluación Global de algunos profesionales, que comparativamente 
considerados con otros, cuyos ingresos están controlados de forma más directa por la 
A d m in is tra c ió n , se están manteniendo en un verdadero paraíso fiscal. Con estas 
discriminaciones se pierde la estructura progresiva de este Impuesto.

Con respecto a los dos Impuestos enumerados al principio, el General sobre la Renta de las 
Personas FIsicas. y el de Sucesiones, la progresividad, que deberla ser su principal característica, 
como Impuestos directos que son, se pierde por la propia estructura del Impuesto, 
convirtiéndose en regresividad, ya que el porcentaje de tributación va bajando según van 
aumentando los niveles de renta, por lo que las posibilidades redistributivas teóricas y 
doctrinales de la imposición directa quedan totalmente desvirtuadas en la práctica.

Por otra parte,el actual porcentaje de imposición indirecta (el 67,9 por ciento de los ingresos 
presupuestarios) sobre el de imposición directa (el 32,1 por ciento de igual concepto) denotan 
bien a las claras sin ninguna otra explicación, la concluyente regresividad del sistema tributario 
español.

LA DENUNCIA T R IB U T A R IA .- ¿En que' consiste y cómo se realiza la denuncia 
tributaria?. La recoge convenientemente aunque sin excesivo entusiasmo la Ley General 
Tributaria. El denunciante pone en conocimiento de la Administración tributaria de forma 
expresa y fundada la existencia de algún hecho imponible no declarado por un determinado 
contribuyente en tiempo y forma, a cambio de una participación pecunaria.

Estamos por desgracia en un país en que el cumplimiento de las obligaciones fiscales de los 
ciudadanos no constituye precisamente un deber de conciencia y en el que la picaresca hispana) 
juega un papel importante, contando el defraudador con el beneplácito y hasta incluso con la 
admiración de los demás.

Tenia que ser al contrario, la inobservancia de los deberes fiscales por un ciudadano deberla 
contar con el reproche moral de los demás, en función al civismo y solidaridad social. 
Admitiríamos legalmente asi la denuncia tributaria, obligada asi por imperativo de conciencia y 
al margen de lo que esté o no regulado en las leyes positivas.

Pero no la admitimos por envidia, despecho o cualquier otra mala intención y menos por 
supuesto por obtener la recomperisa o participación económica establecida.

Emulando a toda esa gama de "cazadores de hombres" que hemos contemplado en tantas 
películas del Oeste, dedicados a la búsqueda y captura de maleantes por los que se habla puesto 
precio a su cabeza, solamente por cobrar la recompensa "vivo o muerto", en este caso el texto 
impreso de la Ley podría llegara estimular a algún vividor o parásito de nuestra sociedad, 
dispuesto a convertir en su ocupación habitual, la búsqueda y captura de contribuyentes no 
muy habituados a realizar "en form a" sus declaraciones, o bien un tanto olvidadizos para 
presentarlas.

En algunos casos puedo asegurarles que la recompensa serla bastante mayor de la que un día 
cobró el sheriff Patt Garretpor asesinar a W illy el niño, allá en el lejano Oeste.

La denuncia ha de ser siempre un deber de conciencia y por lo tanto no ha de premiarse 
nunca económicamente.

Nuestra Ley General Tributaria, mantiene marginado el deber de colaboración en la denuncia 
tributaria, quedando solamente como móviles de la misma el egoismo insano de la participación 
pecuniaria, la venganza personal o la envida malsana. Lamentable.
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LAS FACULTADES MENTALES Y LA EDAD *

II
II

A PARTIR DE LOS TREINTA AÑOS DISMINUYE LA INTELIGENCIA

C UANDO se halla el individuo en ei apogeo de su 
vida? Como todos sabemos, el ocaso corporal 
comienza a edad temprana. En el caso de la 
práctica intensa de algún deporte, la “ decadencia”  
fís ica  debe esperarse poco después de haberse 

superado los veinte años. Los nadadores alcanzan el 
máximo rendimiento con 15 ó 16 años. Más, ¿qué 
ocurre con la capacidad de rendimiento intelectual? 
¿Sigue imperando la antigua creencia de que el 
anciano es especialmente sensato, que la sabiduría se 
incrementa con la edad? ¿Qué dice la ciencia al 
respecto?

Durante la Primera Guerra Mundial, en los EE.UU. 
se tuvo que echar mano de algunos reclutas para 
confiarles la dirección de las tropas. Por aquel 
entonces se ideó un procedimiento de exámenes de 
grupos al que se sometió a 1,7 millones de hombres 
entre 1 7 y 60 años. El resultado fue sorprendente: a 
partir de los 30 años se constató una considerable 
disminución de la inteligencia. Este resuitado ha sido 
consta tado  frecuentemente desde entonces. En 
algunos casos se registraron diferencias. Aunque los 
demás obtuvieron peores notas en todo lo relacionado 
con la memoria o en la composición de frases, en 
tareas en las que se trata de vocabulario, criterio y 
capacidad de comprensión superaron a ios más 
jóvenes.

A pesar de elio, los jóvenes superaron a los 
mayores en las notas finales, lo que fue considerado 
como una reducción de la capacidad intelectual de 
estos últimos. .

En otros experimentos se constató que, err 
exámenes sobre vocabulario y cultura general,, no 
existían grandes diferencias, mientras que los mayores 
sacaban peores notas cuando se trataba de 
■comprender instrucciones, hallar analogías, mostrar 
correlaciones y completar series numéricas. Y para 
mencionar los resultados de un experimento reciente: 
lo que no se pierde con la edad es el volumen de lo 
aprendido, la capacidad de criterio práctico, los 
conocimientos idiomáticos, atención y concentración, 
fantasía planificadora y capacidad de discernimiento 
entre lo importante y lo menos importante; mientras 
que con la edad tiende a disminuir la memoria, la 
capacidad de retención, la agilidad mental y el 
razonamiento abstracto-lógico. Estas investigaciones 
tampoco dejaron la menor duda en cuanto a una

reducción de la inteligencia a partir de la mitad del 
tercer decenio de vida.

EL.OC ASO

Un investigador que se dedicó a la cuestión de en 
qué edad se produce el “ ocaso”  entre los miembros

de las  p r o f e s i o n e s  más d i v e r s a s  
especialmente, de las científicas. Negó al resultado de 
que esto suele ocurrir entre los 25 y los 30 años . Las 
grandes obras de viejos maestros no son más que 
fenómenos individuales. El rendimiento en las. 
ciencias naturales, el valor ante el riesgo, el deseo de 
experimentar y la < disposición a hacer propios los 
resultados de las investigaciones se da con más 
frecuencia entre los 26 y los 30 años. Los médicos 
consideran que el apogeo se produce en el cuarto 
decenio de vida, mientras que los estadistas y los 
Principes de la Iglesia suelen alcanzar_ su mayor 
rendimiento incluso después, de los 60 anos, en una 
edad que se caracteriza por ia experiencia, el 
c o n o c i m i e n t o  de la vida y el deseo de 
reconocimiento.

La investigación es de la opinión de que esta 
considerable i*educción prematura del rendimiento se 
debe, primordialmente, a causas corporales asi como 
a una perturbación creciente en el sector social, que 
muestra una especial sensibilidad frente al anciano. A 
ello hay que añadir la falta de motivaciones para el 
rendimiento, que a su vez tiene sus raíces en entradas 
financieras suficientes o en una paralización debido al 
sentimiento de no poder seguir avanzando en la 
carrera profesional, en la falta de ambición o en la 
creencia de que es imposible mayores ascensos y, 
finalmente, en una reorientación de los valores en 
cuanto al goce del tiempo que queda por vivir. 
Tampoco hay que menospreciar ia pérdida de la 
memoria que en la actualidad es objeto de nuevas 
investigaciones.

De especial importancia es también la diferencia 
entre las personas que comienzan su vida con un 
mayor o menor coeficiente intelectual. L^s personas 
de mayor coeficiente pueden caer, con el incremento 
de la edad, en un nivel normal, compensando esta 
reducción con su mayor experiencia, seguridad y 
técnica de aprendizaje, podiendo proseguir por ello 
con éxito su vida profesional. Esto no es el caso en las

personas con un grado reducido de inteligencia. 
También se puede establecer una relación entre la 
duración de ia asistencia al colegio y ia capacidad de 
rendimiento intelectual en edad avanzada.

A ello hay que añadir los influjos exteriores 
contemporáneos. El escolar que sale de la escuela 
pr imar ia  en la actualidad obtiene una mayor 
información, a través de la televisión, los periódicos, 
los viajes etc... que un alumno de nivel semejante que 
acabó la escuela en 1930.

Profesiones en las que hay que efectuar actividades 
relativamente monótonas, poco estimulantes, dejan 
entrever fenómenos de decaimiento intelectual. En 
una comparación entre funcionarios jóvenes y viejos 
se constató en ambos grupos un alto grado de 
capacidad de acompasamiento y retención. En el 
personal  de vuelo y p ilo tos  con una edad 
comprendida entre los 20 y 25 años se constató un 
mejoramiento del rendimiento especifico con el 
incremento de la edad. También es decisivo el estado 
de salud y la vida privada.

Finalmente he aquí la opinión de un sicólogo: "El 
número de años vividos por un individuo no es el 
factor primordial en lo que concierne al rendimiento 
intelectual. La formación escolar, la profesión y, 
como ello, las posibilidades de entrenamiento, asi 
coma la salud de que goza, tienen también una gran 
importancia.
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SUZI QUATRO,»>»^tD0L0 MUSICAL DE INfiLATERRA»»»»

CINES » E  ESTRENO
AVENIDA. — 5-7-9-11 (Ma

yores 18 y may. 14 acompa
ñados). 2.* semana: Busco 
tonta para fin de semana.
Cassen, Isabel Garcés, Fan
ny Ĝ rey.

COLISEO. — 6-7-9-11 (Mayo
res 18 y may. 14 acompaña
dos). 2.* semana: El desafio 
de loe 1 magníficos. Lee Van 
■Cleti, iStefaine Powers.

COSO. — 6-7-9-11 (Todos pú
blicos)^ Forja de faombre»¿ 
Spencer Tracy, Mickey « o o -  
ney.

DORADO. — 5-7-9rll (Mayo- 
‘ res 14 y menores acompaña
dos). 86 horas en t i  infimió,
Richard Harfi;^n, Pamela 
Tudor, Alain Clerard.

FLETA. — 5-7-9-11 (Todos 
públicos). Tarde de toros. 
Todd-ao -  Color -  BJstereo- 
fónico. Domingo Ortega, 
Bienvenida, Vera. Butaca en
tresuelo: 30 ptas,

GOYA.,— 5-7-9-11 (May. 18). 
La celada. Metrocolor. Oli
ver Redd, Ian  McShane, Jü t

. St. John.
MOLA.'— 5 tarde (Todos pú

blicos). Tin-TIn en el tem
plo del Sol. Color. Dibujos 
animados. 7-fl-ii 
(May. 18). Tiempo de Chi
cago. Eastmancolor. Peter 
Lee Lawrence, William Bo
gart.

PALACIO. — 5-7-9-11 (Mayo
r s  18). Los cañones de.San 
,Sébastián. Metrocolor. An
thony Quinn, Dharles Bron
son. Butaca: 25 ptas.

PALAFOX. —  5-7T5 y 10’45 
(May. 18). 2.® semana: El 
Juez de la horca. Technico
lor. Paul Newman, Jacqueli
ne Bisset, Ava Gardner.

REX. — 5-7-9-11, (May.. 18). 
2.® semana: El gran Jack. 
Panavisión 70 mm. - Tech
nicolor y sonido estereofó- 
nioo. John Wayne, Richard 
Boone, Maureen O’Hara.

VICTORIA. — 5-7-9-11 (Ma
yores 18). Dr. Jekyll y el 
hombre lobo. EastmancolOr. 
Paul Naschy, Shirley Co
rrigan.

CINES DE ARTE T  ENSAYO
ACTUALID.4DES. — 3-7-9-11

(May. 18). LUika. Color. 
Dragana Kabala, Brako Pie
rà. (V o ). Butaca: 30 ptas.

Su regimen de adelgazamiento ha provocado 
una polémica en el país
T re s  m eses a base de ju g o s  de f ru ta s  y v e rd u ra s

ELISEOS. ^  5 -7 -9 -n  (Todos 
públicos). Newport Folk Fes
tival. Con los  ̂ ídolos de la 
canción Joan  Báez, Bob 
D y l ^

CINES DE REESTRENO
ARLEQUIN. —  6-7-9-11 (Ma

yores 18). Doctor Casanova. 
Eastmancolor. Jean  Paul 
Beimondo, Mia F ^ o w ,

DELICIAS. — 6-7-9-11 (Ma
yores 14 X menarea acom- 
I>añados). M artín Fierro; 
Eastmancolor. Alfredo Alcón, 
Lautaro Murua.

DÜX. —  6-7-9-11 (May. 18). 
A cualquier precio. Eastm an- 
eolor. W alter Pidgeon, Ira  
Purstenberg.

GRAN VIA. — Cerrado por re
formas.

LATINO. —  6-7-9-11 (Mayo
res 18). 4.® semana: Guerra 
entre bombees y mujeres.
Jack  Lemmon, B árbara H a
rris.,

MADRID. — SALA 1 (Todos 
púbhcos). -Agua azul, muer
te  blanca. Technicolor. (La 
caza del gran tiburón blan
co).

SALA 2 : 5-7-9-11 (May. 14 y 
menores acompañados). El 
príncipe y  la corista. Tech- 
mcolor. Marilyn Monroe, 
Laurence Olivier.

NORTE. — 5-7’30 y 10’30 (Ma
yores 18). Los hermanos 
Karamazov, Yul Brirmer, 
Maria Schell.

PARIS. — 5-7-9-11 (May. 18), 
El niño es nuestro. Eastm an
color. M arla Isabel Alvarez, 
Francisco Villa.

PAX. — 5-7-9-11 (May. 14 y 
m e n o r e s  acompañados). 
Amenaza en Black Box. 
Technicolor. Graig Hill, Te
resa Girapera.

RIALTO. — 5-7-9-11 (Mayo
res 18 y may. 14 acompaña
dos). Refugio macabro. P e-‘ 
ter Cushing, E rltt Ekland.

RO XY. — 5-7-9-11 (May. 18). 
La muerte camina con tacón' 
alto. Cinemascope - East- 
mancolor. E rank Wolff, Su
san Scott.

SALAMANCA.—5-7-9-11 (To
dos públicas). La espada, 
normanda. Mark Damon, 
K rista Nell; '

S UZI Quatro no es una 
c a n t a n t e  d e m a s i a d o  
conocida en el mundo 
m u s i c a l  in te rn a c io n a l. Sin 

em bargo, en Inglaterra se ha 
convertido en un ídolo que ha 
desbancado a nom bres tan 
poderosos como Shirley Bassey. 
Cilla Black, Lulú, o las cenizas de 
Sandie Shaw.

Suzi Quatro se aleja bastante 
de la imagen de una cantante de 
actualidad. Más bien recuerda a 
las caqtantes francesas, remedo 
chauvinista de todo aquello que se 
lleve por e l mundo. En la 
discograffa francesa, Suzi hubiera 
podido ser Sheila, pero el destino 
le permitió nacer en Londres.

En la actualidad, Suzi acapara 
los números 1 de todos los "H it 
Farades”  del país con una canción 
titulada "Can the can".

REGIMEN POLEMICO

Sin embargo, Suzi tiene graves 
problemas con su peso, graves 
problemas a los que ha puesto 
drástico remedio

S uz i  no d e b e r í a  tener 
problemas con su peso a no ser 
por los desajustes de su tiroides. 
No obstante, para una cantante el 
físico se ha convertido en un 
problema parecido al de las 
estrellas cinematográficas.

La cuestión es que Suzi es muy 
baja, apenas alcanza 1,50 m. de 
estatura, y los gramos de más se 
dejan ver con descaro.

En tres meses, los sesenta kilos 
de peso se han convertido en 
cuarenta y nueve.

"Durante este tiempo sólo rhe 
he alimentado de jugos de fruta o 
verduras, y alguna ensalada 
ocasional” .

Las declaraciones de Suzi han 
provocado una agria polémica en 
la Prensa británica. Doctores, 
artistas y amas de casa, han 
participado en ella. La mayor 
parte se muestran de acuerdo en 
que las medidas de Suzi son 
exageradas.

En cua lqu ier  caso, esta 
polémica ha venido a reforzar la 
popularidad de la cantante.

Sin embargo, este trajín de 
gramos y centímetros puede llevar 
a divertidas conclusiones. No sena 
de extrañar que los "fans" de/Suzi

Quatro acudan a las actuaciones 
de su ídolo, en lugar de con el 
oído afinado, con un metro para

comprobar las hazañas dietéticas 
de la cantante.
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TV
PROGRAM A R

18.00. —Apertura y  presentaolte.
18.01. —AvaxK» informativo.
18,05.—L a casa del reloj: “ Tlw nt»  

Ubre” (U ).
18,25.—Con vosotros.
■19A0.—Los Chlrlpltiriáuticos. 
19,40.—Buenas tardes. Revista de 

espectáculos.
20A0/—Novela (capitulo I I ) :  '‘De 

la  piel del (Uablo”.
21.00. —Teledlaiío.
21,35.—L a  bolsa de las palabras: 

“ Presénda del m ar en el 
Idioma”.

21,45.—E l cine. Ciclo Bette Davísf 
“ Su propia víctláia”, 1964.

24.00. —Tour de Francia. Resumen
de la etapa. - 

0,10.—Veinticuatro horas.
0,35.—Oración, despedida y cierre,

SEGUNDA CADENA 
(Programa en UETF)

20.00. —-Carta de ajuste: Música pa
ra  teatro núm. 1 -  Beitrán  
Moner.

2029.—Presentación y  avances. 
2020.—PoUdeportivo. A c  t  u aUdad 

deportiva.
21,30.—Telediario 2.
22.00. —Biografia: Don Santiago

Ramón y CajaL 
22,60^Llam ada.
23.00. —Encuentro con la música:

“ Jóvenes ejecutantes 1962”.
24.00. —Ultima Imagen.

CADA TARDE...

w m ^ S g C A D A  NOCHE...

PAPAGAYO

Elegante , Selecto. Distinto. “La 
diferencia es su ambiente”. San 
Ign acio  de L o y o la , 3. T. 
214856.
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PARSIFAL

El más juvenil, divertido y orkd' 
nal ambiente de Zaragoza. Bailes 
tarde y nodie. Tdf. 379200.

SAN J O R G E  
S A L A  D E J U V E N T U D

Celebra esta noche para todo el 
“mundo joven” su tradicional 
fiesta de noche para matrimo
nios jóven“s. Telef. 255184.

Siempre hay ambiente Sábados 
y vísperas, 11 noche, “Fiesta 
joven y camp”. Martes y jueves 
“concursos y regalos” ,“ a las 
6,30; Señoritas: 10 pesetas. San 
Juan de la Cruz, 18.

CHARLESTON 
Años 20

N oclíes del aavel. Sábados, 
clavd de la suerte. “La elegancia 
t i e n e  u n  n o m b r e ’ . C/. 
Universidad. Teléfímo 299549.

GALLERY 2

S i  b u s c a  tranqu ilid ad  y 
reservado ambiente, tenemos lo 
que Vd. desea. Liñán, 8 (Detrás' 
T e le fó n ic a  S . V ie . P au l). 
Teléfono 291166

STEREOTECA 
EL FARO”

El gran ambiente de la tarde y 
noche del sábado y donungo en 
el Barrio de. Juslibol. TelSono 
291643.

GRAWER CLUB

Cómodo, personal y di 
Moncayo. CASETAS.

PAGO PAGO

diferente, c/

CANCELA

“ LA CANCELA DE ORO 
MUSICAL” , Royo, 5. Teléfono 
211259

DON YO

Su  P e tite  B o ite , el lugar 
preferido por los que prefieren 
sen tirse  a gusto... Teléfono

IGUANA

Ju v en tu d , ritmos, diversión. 
P recib s jó v e n e s , c/ Madre 

• Vedruna 11. Teléfono 217052.

PACIFICO

E xclu siv o  para novios, con 
nuevo sonido y música de 
a c t u a l id a d .  Sesión  6 -1 0 . 
Teléfono 211137.

ORQUIDEA CLUB

Baile los ritmos más moderno, 
del momento con el mejor 
sonido de Zaragoza. S. Juan de 
la Cruz, 28 Teléfono 255186.

STORK CLUB

E l ambiente ideal para parejas 
en el centro de U Ciu¿id. T. 
214804.

SENECA

L a nueva discoteca para la 
“juventud con dase”. La Ripa,
5

CLUB FORMIGAL

Los m ejora ritmos y la más 
suave m ú s i c a  p a r a  que 
“usted lo pase bien”. (E ^f. 
H otel Corona de Aragón). 
Teléfono 224945,

ELTON

Discoteca de la Juventud. C/. 
Calida, número 9. CASETAS.

Vive a través de la música en 
1800. M. Cavia, 10. De 6 tarde 
hasta la madrugada, inintemim- 
pidamente.
Local refrigerado.

POLINESIAN - BAR

^Ma r t e s , 3 d e  j u l i o  d e  1973

Disfrute Vd. de su bebida exótica o tradicional en las noches de 
Q  PAGO - PAGO Doctor (>rrada, 30. ^ 9
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‘ Tu NOVIA es
mí MUJER“

“1 1

Cuando este número de “ARAGON¡exprés”, que usted y yo tenemos 
ahora en nuestras manos, salga a la luz pública, faltarán muy potas horas 
para que sobre el palco escénico del Teatro Imperio dé i Ejea de los 
Caballeros se produzca el mayor acontecimiento teatral del año en las 
Cinco Villas.

Hoy mismo, en sesión de tarde y noche, tendremos oportunidad de 
presenciar la actuación singular de la gran compañía de revistas Colsada, 
quien con Viky Lusson, Juanito Navarro y Rafaela Aparicio, a la cabeza 
de un excepcional reparto de primeras figuras del espectáculo español, 
pondrán en escena el exitoso juguete cómico, de picaro y p^ívolo 
contenido, “Tu novia es mi mujer”, de los libretistas Arana y  Jiménez y 
del compositor musical maestro Dolz. '

Ni que decir tiene que el solo anuncio de la posible presencia en Ejea 
de esta extraordinaria compañía de revista en la que figura la sin par Viky 
Lusson, el graciosísimo Juanito Navarro y  nuestra admirada y  televisiva 
Rafaela Aparicio, despertó en nuestra comarca una gran expectación, 
centrada principalmente en la actriz ultimamente citada, a quien tan 
entrañablemente se le aprecia por estos lares.

En relación con esta novedad teatral en nuestra villa, podemos 
adelantar que el éxito de público va a resultar de los más sonados, ya que, 
según se nos informa, pesan sobre la taquilla del Teatro Imperio muchas 
solicitudes de entradas de poblaciones tan importantes como Gallur, 
Tauste, Sádaba, pueblos de Colonización y la propia Ejea de los 
Cabañeros, donde estamos seguros existe mucho interés por ver actuar al 
natural a la chacha de la “Casa de los Martínez ” o, si ustedes lo prefieren, 
a la “tía de Ambrosio”, que, por cierto, este año regenta la Piscina 
Municipal de Ejea d j los Caballeros y en dicho recinto se , le piensa 
tributar a doña Rafaela una gran recepción, tanto por parte de su 
“sobrino" “Ambros" como por la de cuantas personas se sumen al 
recibimiento, que estamos seguros serán muchas.

Vaya para doña Rafaela y  para todas las figuras que componen el 
elenco Colsada nuestra mejor y más cordial bienvenida.

NUEVO VIAJE DE ESTUDIOS DE LOS ALUMNOS DEL COLEGIO

« i

Entre otras muchas actividades
d e  n o  m e n o r  i n t e r é s  e
importancia, tres son ya los viajes 
de estudios y de esparcimiento 
veraniego' que ha organizado la 
recientemente creada Asociación 
de Padres de Alumnos del Colegio 
“Inmaculado Corazón de María” 
de Ejea de los Caballeros que con 
tanto acierto y eficacia viene 
dirigiendo el activo industrial 
ejeatio don Juan-Manuel Leciñena 
Giménez.

El último de estos viajes tuvo 
l^ a r  el domingo pasado sobre la 
“Ruta del Románico” y algunos 
p u ntos de interés h is t^ c o -  
a r t ís t ic o  de la provincia de 
N avar r a .  D ió com ien zo la 
excursión a las ocho en punto de 
la mañana, partiendo la caravana 
de autocares y turismos de las 
mismas puertas del Colegio, c<k i 
cerca de doscientos alumnos de 
uno y otro sexo de cuarto, quinto 
y sex to  curso de Enseñanza 
General Básica, al frente de los 
cuales iban siete  profesoras, 
encabezadas por el director del 
C e n t r o  don P ablo  Mindán 
Lorenzo. Los niños viajeros y sus 
p ro feso ras, de las que cabe 
destacar el celo y el cuidado con 
que trataron a sus alumnos, 
ocuparon tres autocares de la 
empresa de don Esteban Sanz 
Villa, realizadores de un perfecto 
recorrido desde el primero y hasta 
el último momento del viaje. En 
los turim os a quq hemos hecho 
referenfcia ‘al principio viajaban 
numerosos padres y familiares de 
los pequeños excursionistas, por 
lo que la expedición estudiantil 
éjeaná más parecía una marcha de 
comunidades vecinales que im 
grupo de n iños en gira de 
estudios. Estupendo, pues, el 
ambiente de la gran caravana de 
amigos del domingo, tanto en su 
v i s i t a  a l a  h is tó r ic a  y  
moniunental vüla de Sos del rey 
Católico, Monasterio Benedictino 
del Eyre, Pantano de Yesa y 
Castillo de Javier, así como en el 
S o to  de San Francisco, muy 
próximo . al río Ar^ón y lugar 
d o n d e  se p rod u jo  la  gran 
acampada de mediodía para dar 
buena cuenta a las sabrosas m%as 
“El Pastorcico” y a las no menos 
riquísimas costillas de cordero a U

r r -------' P“  un grupo de
magnincos cocineros, al tente de 
los cuales figuraba don Miguel 
Puyol Aragrái, que contó con la 
gentil ayuda de numerosas madres 
de los alumnos viajeros. En la 
fran cach ela  no faltó el vino

Peleó n  de F a ra sd u á  y  1^  
edrosas para los mayores y las 
bebid as refrescantes para los 

inquietos y bulliciosos pequeños 
e s t u d i a n t e s ,  q u e  aunque 
estuvieron siempre atentos al 
silbato de sus profesores, no pw 
e llo  d ejaron  de pasarse una 
jomada de pleno espareimiento 
fe stiv o  en la que tam bién 
abundaron momentos de gran 
interés pedagógico en las visitas a 
nuestros anti^os monumentos.

En suma, un viaje inolvidable 
el del domingo pasado en el que a 
pesar de las ‘̂mcmtañas nevadas” 
en las canciones de la ale^e 
m u c h a c h a d a  d e l  C o l e g i o  
“Inmaculado Corazón de María”,

NUEVA ASOCIACION en 
EJEA de los CABALLEROS
' E l sábado pasado po r la  noche, 

tras una segunda reun ión  de un 
g r u p o  d e  a m ig o s ,  q u e d ó  
cons titu ida  en e l Salón de A ctos 
de la Casa C onsistorial de Ejea de 
los Caballeros la Asociación de 
Exalum nos del In s t itu to  Técnico ' 
de E n s e ñ a n z a  Media "R eyes 
C a tó licos".

La idea de creación de esta 
A sociac ión , que habfa p a rtid o  del 
d i r e c t o r  d e l c i ta d o  c e n t r o  
d o c e n te , don Venancio Pérez 
G utiérrez \y  de la profesora del 
m ism o In s t itu to , señorita M arla

Jesús Sánchez de M iguei, fue  m uy 
b ie n  a c o g id a  p o r numerosos 
exa ium nos de la v illa , quienes tras 
larga de liberación sobre los pros y 
los contras que ofrece semejante 
a g ru p a c ió n ,  d e c id ie r o n  p o r  
unanim idad dar vida y  nom bre a 
ia  A soc iac ión , cuya Junta de 
G o b ie rn o  p re s id irá  Fernando 
Bericat A r illa , con los siguientes 
jó v e n e s :  A n g e l F a g o  Calvo, 
A n to n io  A rilla  Escusol, A lfonso  
C asanova  Gaspar, Angel Sanz 
Ramón, M igu e l Angel Berges 
V illa , Angel Laborda Forcén, Luis

H u n g r ía  T a n c o  y  José-Marfa 
Montañés Fau. Deseamos larga 
v id a  a la  A s o c ia c ió n  de 
E x a lu m n o s  d e l In s t itu to  de 
E n s e ñ a n z a  M e d ia  ‘ ‘ R eyes  
C a tó licos", puesto que nace con 
la noble fina lid ad  de fom en ta r 
en tre la ju ve n tu d  la cu ltu ra , el 
arte, el deporte y  la p o lítica  
m un ic ipa l. Fe liz gestión a esta su 
nueva d irectiva  y  enhorabuena a 
SUS' S4 socios fundadores que 
esperamos ver m iltip lica d o s  en un 
p lazo  de' tiem po  re la tivam ente 
breve.

el tieinpo fue caluroso de verdad 
y de poco sirvieron los “copos” 
estudiantiles para refrigerar el 
ambiente que, por otra parte, es el

que mejor propicia los viajes 
como el realizado el domingo, 
c uy o  fel iz  d esarrollo  todos 
recordaran por mucho tiempo.

Primera etapa. Los niños de cuarto, quinto y sexto curso de Enseñanza 
General Básica del Colegio “Inmaculado Corazón de María ” han bajado 
de sus autocares y se disponen a recorrer las típicas calles de Sos del Rey 
Católica.

Ya en el cordón de Sos, los alegres niños viajeros posan ante los
soportales de la Lonja medieval descubierta no hace mucho y  restaurada 

hice poco por Bellas Artes

'^ 3

Llegada al monasterio Benedictino de LEYRE, enclavado en la falda 
sur de la sierra del mismo nombre y desde donde se divisa una de las más 
bellas panorámicas de las Cinco Villas, con el pantano de Yesa al fondo.

- y *

La hora del almuerzo campestre. Las migas yu están a punto y  los
niños se disvonen a recibir las primeras raciones deLmediodia. Casi todo 
el mundo se “reganchó" porque es, que las migas “El Pastorcico" estiban 

que decuin cómeme...

'- y

%
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“E l  PAIS 
de GARCIA“
E

l  PAIS DE GARCIA es un libro-novela alumbrado por la 
privilegiada pluma del oscense JO SE VICENTE TORRENTE, 
sacado a la publicidad por Ediciones Destino, razón que viene 

singularizándose por su dedicación a promocionar la parcela literaria de la 
novelística. Desde el primer “NADAL” concedido a Carmen Laforet, por 
su novela “NADA” en enero del cuarenta y cuatro en el recinto barroco y 
columnado del desaparecido café Suizo de las Ramblas barcelonesas, no 
he perdido conexión con dicha editora. Agradecido pues desde aquí, por 
la oportunidad que nos ofrece de conocer la hermosa pieza literaria de 
nuestro paisano.

El invierno pasado leí el libro en cuestión, solo plácemes merece su 
andadura y pocos espacios más a propósito para hacerlo que desde esta 
página de “HÜESCA-Exprés” . “EL PAIS DE GARCIA” es un libro cmi 
trescientas páginas, que desde el principio lleva el signo perenne del 
interés y curiosidad por saber lo que nos dice la página mre vamos a 
alcanzar. Se trata de un libro a recomendar al común de los lectores. Son 
tres temas los que se van simultaneando en perfecto orden, con tumo 
preferente al aspecto que más interesará a la mayoría de los lectores, 
concretamente a la descripción geográfica minuciosa, con profusión de 
nombres propios, q,ue a los oscenses nos son familiares, que supone el 
natural escenario a la narrativa de una picaresca finamente inventada, que 
puede ser cierta por su trasfondo de humanidad que le acompaña, 
construida con una abundancia de personajes nacidos y desarrollados en 
los estratos sociales anarentes. Ewsdnajes circvmstanciados al hecho 
geográfico, con dedicaciones de tío -v n c*  tT<itamundos, arropado todo 
ello con un dominis y originalidad del lenguaje, muy emparentado al 
decir cervantino con la circunstancia muy importante de su actualización 
a nuestro medio.

La descripción geográfica con el importante aditamento de la 
áón de la picaresca popular, nos dá la impresión de que estamos 
parido en los espectáculos que nos narra. Nos lleva de la mano por

buena parte de nuestra provincia, no dejando detalle por apuntar, con los 
nombres propios referidos a la historia, arte y geografía, que en'cada 
ciróinstancia y lugar encuentra. Es un libro con un valor didáctico 
enorme. Para colmar su amenidad no falta el duendecillo que, en su 
laberíntico ir y venir, esconde su gazapito para que alguien se colme con 
su denuncia, ahí es precisamente en su página 77 cuando la hablamos de 
los verdes cultivos de las tierras de Tamarite y Altorricón, las considera 
regadas por el Cinca, cuando lo correcto es el Esera. “EL PAIS DE 
GARCIA” nos recuerda el parecido de Tamarite de Litera, con la ciudad 
de Jerusalén, ciertamente a juzgar por su entrada y su entorno.

“EL PAIS DE GARCIA” es un verdadero eurso de historia proyectada 
al lugar geográfico que oisa, precisamente abarcando una época muy 
decisiva en la  formación de las comarcas. La narración de los valores 
artísticos de las ciudades visitadas merece mención aparte; su prodigioso 
detalle de los mimos ha tenido que suponer mucho tiempo en selección 
de datos. El libro de JOSE VICENTE TORRENTE no debe faltar en la 
más humilde biblioteca de cualquier oscense. Y nos permitimos sugerir: 
cuando de tarde en tarde sale un libro de tal valía proyectado a lo 
nuestro, valdría la pena su promoción, empezando por remitir ejemplares, 
con cargo al fondo que fuera, a todos los centros de enseñanza, como 

' "  debibliotecas públicas de nuestra provincia, 
libro importante para todo oscense.

‘EL PAIS DE GARCIA” es

Manuel. PORQUET MANZANO

MONTAÑISMO
JUVENIL

PEÑA GUARA Y SUS ESTUPENDOS CURSILLOS
V iv im os  unos tiem pos en los 

q u e  la  v id a ,  e n  to d a s  sus 
m a n i f e s t a c i o n e s ,  e x ig e  
preparación y técn ica. E sto es 
vá lido  incluso para el deporte 
especialmente para aquellos que, 
com o el m ontañ ism o, entrañan un 
c ie rto  riesgo.

A  m i p e rs o n a lm e n te ,  e l 
m ateria lism o m oderno no me va, 
y  si pudiera e legir,dejaría esa vida 
cartesiana que la preparación y la 
técnica Im ponen para v iv ir a solas 
con m i soledad com o un erm itaño 
o un anacoreta

Una v ida en la que pudiera 
de jar cada cosa po r su lado sin 
que nadie tas cambiase de s itio , 
sin noc ión  del calendario, ajeno al 
m undo ex te rio r, sin trabas de 
n in g u n a  ciase , sin tener que 
m andar n i obedecer, con tiem po  
para to d o  y  sin tiem po  para nada. 
Me gustaría recorrer el m undo con 
un acordeón o una gu itarra al 
h o m b ro ,  c o n  la  sonrisa po r 
d e la n te  y  v iv iendo com o los 
pájaros, de lo  que Dios pusiera a 
m i alcance.

Y  to d o  esto sin m olestar a 
nadie, con sencillez y  am or, cosas 
ambas de las que el rhundo está 
ta n  necesitado. Conseguiría la 
am istad de los pequeñuelos que, 
entre dudas y  temores, acabarían 
po r acariciar m is barbas y  arrancar 
a lg u n a  n o ta  d e m i g u ita r ra .  
Tam bién  tendría  que a fron ta r las 
burlas e inc luso los insu ltos de los 

mayores que me m andarían a “ p ro  
duc ir*'... A unque qu izá algunos con
tem plarían con cierta  e n v i d i a m i
perégrináción al darse cuenta de 
que con muchas menos cosas de 
las que nos ofrece la sociedad de 
consum o tam bién se vive y  se 
puede hacer felices a los demás....

Este anhelo siempre ha vib rado 
en m uchos hombres porque está 
in s p ir a d o  p o r  ia  bondad y« 
na tura lm ente , en nada se parece a 
e s te  o t r o  m o v im ien to  ju ve n il 
llam ado “ h ippysm o“ .

Pero to d o  lo  que antecede no 
es más que un be llo  sueño, una 
qu im era ... ¡Pues m enudo está el 
m u n d o !  H o y ,  s in  carta de 
traba jo , sin docum entac ión , no 
pasaría m ucho tie m p o  sin que 
acabara con m is huesos en la 
cárcel. Y  en cua lqu ie r país. Hace 
unos años la Hum anidad en terró  
la  poesía... íY  se quedó tan 
ancha! Por eso, com o decíamos 
al p r in c ip io , sin preparación y'  ̂
técn ica hoy n o  se va a parte 
alguna y  no hay más rem edio que 
e n t r a r  en el engranaje de la 
s o c ie d a d  c o n  t o d a s  s u s  
c o n s e c u e n c ia s :  A p re n d e r ,  
prepararse, form arse...

Y  ahora volvem os a la montaña 
po rque ia m ontaña es maravillosa, 
tiene un a trac tivo  irresistib le  y 
nos llena de gozo el corazón, pero 
tras su belleza encierra muchos 
pe lig ros para los jóvenes que, 
deslum brados po r su hermosura, 
se lanzan a su conqu ista  sin 
conocer los recursos técn icos que 
p e rm ite n  dom inarla . Y  puede 
llegar la desilusión, o  la tragedia.

Por eso, para ayudar a tos 
jóvenes sv*'qieron los cursillos de 
ín ic iac ló i al m ontañ ism o. El 
p rim e ro  de e llos nació  en una 
lu m in o s a  mañana de ab ril al

TA LLEGAN LOS DE LA 
«OPERACION RHORNO»

Los acontecim ientos se desarrollan a ta l velocidad 
que con nuestro r itm o  de días alternos no podernos 
seguir la desenfrenada activ idad d e l ‘ “ equ ipo  M u r” . 
¡Qué barbaridad...!

E l “ presi", en sus declaraciones a nuestro fra te rna l 
colega “ Zaragoza D epo rtiva ” , d io  ya los nombres de 
dos de los tres “ fenóm enos”  sobre los que ten d ió  sus 
redes. Y no solam ente d io  sus nom bres sino que 
ce rtif icó  la firm a  de la correspondiente cartu lina. 
Ovación, las dos orejas y vue lta  al ruedo.

Delgado, el nuevo guardameta, tiene un palmarés 
b r illa n te  y Cruz, el delantero, procede del C lub de 
V is ta  A legre en donde ese v ie jo  zo rro  que es Sasot le 
habrá incu lcado los conocim ien tos y  técnica que tanta 
fama le d ieron en sus tiem pos gloriosos de jugador.

Decim os esto para ce rtif ica r que las gestiones han 
sido acertadas y tod o  pe rm ite  prever que con los 
fichajes se lograrán los ob je tivos perseguidos aunque 
en esto de los jugadores nunca hay que o lv idar que, 
salvando las distancias —son los melones y siempre hay

alguno que sale “ pep ino ”  a pesar de su estupenda 
apariencia. Esperamos, m e jor d icho , estamos seguros, 
que en este caso no  habrá desilusiones. Am én.

T o ta l, que ya esta el equ ipo  enhebrado y  sólo fa lta  
q u e  e l m is te r  t ire  aguja y  empiece a coserlo 
de fin itivam en te . La prim era puntada se dará a finales 
de ju l io  y el p rim e r é x ito  en septiembre en...

Ya fa lta  menos para que salga el ca lendario y 
sepamos el cam ino que ha de recorrer el Huesca para 
cu rb ir con é x ito  esa “ operación re to rn o ”  que a todos 
nos trae de cabeza...

Pero que nadie lance las campanas a vuelo antes de 
hora. M ucho entusiasmo y  mucha ilusión, sí; pero de 
m a rc h a s  t r iu n fa le s  nada, nada. Esas hay que 
certifica rlas sobre el césped y no conviene repartirnos 
la piel antes de m atar el lobo.

Y  ahora a esperar la asamblea en la que, com o 
tardem os un poco, nos lo van a dar tod o  masticado.
»Qué D irectiva , amigos, qu e 'd irec tiva ...!

LA U

Eue file el principio del cursillo, una mañana de abril...

.••X,
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...y esto ei jiruu, suotenao alAnayet.

abrigo del incom parable castillo  
de Loarre  —jo y a  rorrtánica de la 
escuela jaquesa de l siglo X I ,  hoy 
en reconstrucc ión— y  f in a liz ó  en 
la a lta m ontaña o tro  dom ingo de 
J u lio  con la subida al A naye t cuya 
cim a majestuosa alcanza los 2.545 
metros.

E n t re  p r in c ip io  y  f in  del 
cu rs illo  to d o  estuvo ja lonado  po r 
la am istad, el com pañerism o y  la 
c o m p re n s ió n .  C lases teóricas 
e x c u r s i o n e s ,  p r á c t i c a s ,  
enseñanzas... T o d o  fue  posible 
merced a Peña Guara y  a « u  
prestigiosa Sección de M ontaña.

E l é x ito  fue com p le to  y  por

eso, cada o to ño  y  cada prim avera, 
Peña Guara organizara cursillos 
análogos. Desde aquf invitam os a 
lo s  jó v e n e s  q u e  s ie n ta n  la 
atracción de la m ontaña a que 
ve n g a n  a n u e s tra s  f i la s ,  se 
in s c r ib a n  en  lo s  curs illos y 
adquieran los conocim ien tos y  las 
técnicas precisas para sentir, sin 
r i e s g o s  I n n e c e s a  r i o s , e sa 
m a ra v il lo s a  sensación que el 
m ontañero encuentra cuando tras 
el esfuerzo consigue poner su 
p l a n t a  e n  u n a  c u m b r e  
extaslándose con e l paisaje que 
dom ina.

A r tu ro  Y U STF

•  CLAUSURA DE CURSO EN LA , 
ESCUELA M UNICIPAL DE JOTA

Decíamos en un pasado comentario que todo cuanto se hiciera para 
dignificar la jota, para mantener sus más puras esencias, para despertar no 
la afición sino el amor hacia nuestro canto racial, merecía el fervoroso 
elogio de quienes sienten en su corazón el orgullo de haber nacido bajo 
este entrañable cielo aragonés.

Casi al mismo tiempo que pergeñábamos nuestro comentario, en la 
pista de verano del Círculo Oscense se celebraba el acto de clausura del 
curso de la Escuela Municipal de Jota. No vamos a pormenorizar el acto 
del que ya tendrán ustedes noticia, pero sí queremos dejar constancia de 
su brillantez, de la belleza de su contenido y de la muchas veces que 
sentimos cómo la emocicxi se nos subía del corazón para empañar nuestra
mirada y agarrotamos la garganta.

Hay que seguir trabajando con canno, con tenacidad, par 
vuelva a tener el fervor popular, para que ága sonando en nuestras
capitales y en nuestros pueblos,para que dqe de ser un espectáculo 
folklórico y vuelva al pueblo de donde nació y sea el pueblo el que la 
propague, la cante y la ennoblezca.

Y para alejar de la jota el baturrismo de pandereta y la zafiedad,nada 
mejor que esta estupenda Escuela Municipal de Jota en donde unos 
hombres abnegados laboran día a día, con constancia, con ilusión, para 
formar a las nuevas generaciones en el amor a nuestro canto y baile. Para 
ese grupo de esforzados profesores que preside Pedro Lafuente vaya 
nuestra más fervorosa felicitación y nuestra enhorabuena para todos sus 
alumnos tanto para los que tuvieron el premio de las matrículas de honor 
como para los que no alcanzaron notas tan brillantes. A fin de cuentas 
todos, absolutamente todos aportaron su colaboración a la maravillosa 
empresa de enaltecer la Jota.
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Ll e g o  e¡ verano. Y las vacadones a los jugadores de fútbol, 

co ïn c id en tes  con lasdela rriayorparte de los productores 
españoles. Y aún hay quien dice que la sindicación puede 
presentar inconvenientes. Lógicamente, el jugador de fútbol debe  

sindicarse para que tenga una mayor protección laboral. La medida 
es acertada a todas luces.

Con el calor han llegado varios jugadores aragoneses a su tierra. 
Entre ellos. “Chirri’ , El que juega en el Granada ¡donde le 
pongan! Porque sabe jugar.

¿EN QUE PUESTO 
MEJOR?_________

-E n  el centro del campo. 
Me hubiese gustado jugar en 
el Zaragoza componiendo tres 
aragoneses la línea del centro 
del campo Planas,, Molinos y 
yo. La verdad es que nos 
hubiésemos complementado.

— ¿Por' qué se fué del 
Zaragoza?

F u i m o s  traspasados 
Izcoa y yo al Granada. La 
política del Zaragoza lo exigía 
así en aquel momento.

—¿Acaso no se proteje a la 
cantera debidamente?

■“ Ahora ha cambiado. La 
política del Real Zaragoza 
h a c ia  la “ c a n te ra "  ha 
mejorado notablemente. Ese 
es el camino por donde deben

de ir los clubs para que a la 
larga los números les salgan 
bien. De lo contrario todo 
son lamentos. Ahora vemos a 
varios aragoneses en las 
alineaciones.

y  aqu í  viene el mas 
reciente batacazo de un club. 
El Logroñés, que además de 
descender a Tercera División, 
tiene actualmente un déficit 
de ve in t i dó s  millones de 
pesetas.

-Eso es lo que les tiene 
que pasar a los clubs que no 
se preocupan más que de 
fichar importados, olvidando 
la  f o r m a c i ó n  de i o s  
regionales.

- ¿En qué puesto juega en 
el Granada?

—E x t r e m o ,  i n t e r i o r ,  
medio.,, ide lo que haga 
falta! Siempre con arreglo a 
los planes de entrenador.

CAMACHO. PROPUESTO PARA ARBITRAR LOS MUNDIALES

f f NO SEÑALO NUNCA LO QUE 
NO VEO CON
CLARDAD"

En  la «cena de los árb itros» estuvo 
presente el á rb itro  castellano AntOr 
nio Cam acho. H ablam os tam bién con 

el presidente del Com ité N acional de Ar
bitros, señor Pardo Hidalgo.

E ste  nos m anifestó :
— Nunca d ije  que Oliva no debía de 

arb itra r en Madrid. Fue una m ala in ter
pretación. Y  así lo hice constar. Un árb i
tro  da lo m ism o que sea catalán  com o 
de cu alquier región, para que arb itre  el 
partido que le designen con toda tranqui
lidad de conciencia. Lo único que está  
establecido es que no sea de la  m ism a 
regional del equipo que va a ser arbitrado. 
Los árb itros se podrán equivocar, pero 
son siem pre ju sto s  y honrados.

Una buena aclaración .
Ahora hablam os con Cam acho que tam 

bién estaba en la m esa presidencial. A 
Antonio Cam acho le han nom brado re
cientem ente «C aballero de la Orden Im 
perial del Yuste». Ha conquistado el Tro
feo de la «Challenge Dicen», al m e jo r ár
bitro . Le ha sido concedido el «Silbato  
de Oro» instituido por Pedro E scartín  y 
que otorga el Colegio de A rbitros. Y  he
m os tenido noticia de que ha sido pro
puesto para a rb itra r  los Mundiales. Todo 
un «record». A p esar de aquel gol del par
tido Real Zaragoza-Sevilla. Y  es que Ca
m acho es uno de esos árb itros que, com o 
todo m ortal, pueden equivocarse. Pero su 
categoría está  bien dem ostrada.

— ¿Fue jugador?
— Usted lo sabe.
— ¿E n tren ad or?
— Tam bién.
— ¿Y  com o árb itro ?
— Muy contento. Con el detecto de no

h acer nunca lo que no veo con claridad. 
Y  ello proporciona disgustos. Pero satis
fecho con m i conciencia, aun cuando sien
ta p erju d icar con una decisión. Los árb i
tros creo  que debem os ser así.

— ¿H ay C ursillos para árb itros in terna
cionales?

— Sí. A prim eros de septiem bre. E n  Sui
za. Los árb itro s pertenecientes a  la UEFA 
son designados para ello.

H ablam os de m uchas cosas m ás. En  
unas estábam os de acuerdo. En o tras dis
crepam os. Pero no. cabe duda que, él ju ez 
de cam po que h a 'a ca p a ra d o  todos esos 
títu los y trofeos, por votación, en la  pre
sente tem porada tiene una categoría in ter
nacional. Aun cuando, com o todo m ortal, 
tiene que equivocarse.

ili

CINCO AÑOS EN EL 
REAL ZARAGOZA

Dot i  Jav ier  Ruíz  de 
Lazcano nació el 18 de Julio 
de 1946. Actualmente está a 
punto de presentar su tesis 
para obtener el títu lo  de 
Profesor Mercantil. Hombre 
que sabe donde va . En 
Septiembre, el títu lo .

-M e  acuerdo de los tres 
años que pertenecí al Aragón 
y los dos que estuve en el 
Real Zaragoza. Es natural. 
Pero estoy muy contento en 
el Granada. Me han renovado 
el contrato y a Izcoa también.

— ¿Piensa jugar muchos 
años al fútbol?

— Por m i constituc ión  
física creo que puedo durar 
mucho.

— .¿Cuándo empieza él 
Granada los entrenamientos?

— El día 27 de Julio.
— ¿Nuevos fichajes?
— Hasta ahora el defensa 

S i e r r a ,  d e l  J a é n , .  Y 
Etchecopar,. que en realidad, 
ya estaba comprometido. No 
ha habido hasta la fecha ruido 
en ese aspecto. Se habló de 
V ibe rti. Pero ya ha visto 
usted que no se ha llevado a

efec to .  Sigue "Pasieguito”  
como entrenador.

“ C hirri”  es un hombre 
casado. Padre de una niña que 
nació hace veintitrés días, en 
G r a n a d a .  P e ro  se ha 
bautizado en el Pilar.

LA CRISIS DEL FUTBOL

La conversación varía 
hacia el nivel medio del 
fútbol.

- Está bajo el fútbol.
—En España y e n > todas 

partes está en crisis. Lo que 
sucede es que vemos algunos 
paises que han bajado menos. 
Pero los sistemas de juego le 
privan espectáculo.

Y, son precisos, porque el 
aficionado quiere puntos. Lo 
exije. Y no se da cuenta que 
todo es d ifíc il de conseguir. 
Por eso digo que en todas 
partes del mundo el fútbol 
está en crisis, aun cuando 
vaya mucho público a los 
campos. Pero técnicamente 
hablando, está bajo.

Le quedan a “ Chirri”  
pocos días de estar entre los 
suyos Entre esa dinastía de 
jugadores “ ¡Los “ Chirri” ! 
que tanto significaron en el 
fútbol de Aragón.

A .M .

El Huesca, cuyos directivos han comenzado a moverse con el 
máximo interés y entusiasmo, ha firmado al guardameta Delgado, 
procedente del Alcoyano y al delantero Cruz, interior y extremo 
del Gerona.

y  como resulta que el Huesca desea contar qpn una plantilla de categoría, 
también nos han aseguradq^que pretende firmar al defehsa Alfonso, titular 
del Rayo Vallecano en la anterior campaña. Esto piarcnh.

Como rumor, señalaremos que Neb^t podría ser el nuevo mister 
del Calvo Sotelo-Andorra yaque Raésaal no poseer carnet nacional, es 
posible que ocupe el cargo de Secretario Técnico. Se trata de un 
rumor, que conste.

Tres equipos aragoneses Calvo Sotelo-Andorra,Huesca y Barbastro, que 
nosotros sepamos, buscan con gran interés un defensa central. Siempre 
habíamos pensado que lo difícil de encontrar eran los delanteros.

María Pilar De Orte dio la nota el domingo pasado en las pistas 
de la Ciudad Universitaria, igualando el récord nacional de salto de 
altura, con 1,58 y batiendo todos los establecidos en Aragón. Muy 
cordial enhorabuena.

El próximo viernes, corno ya les venimos anunciando desde hace varios 
dias. Perico Fernández, carrweón nacional de los ligeros, pondrá su titulo ep 
juego frente al asturiano Gómez Fouz, en el campo del Gas madrileño. 
Suerte para el paisano,en la seguridad de que va a necesitarla.

Ni Arrúa ni Ocampos iniciarán la temporada con el Real 
Zaragoza. El primero de ellos pcique todavía no habrá llegado a 
España; el segundo porque le queda por cumplir un partido de 
sanción. Una lastima.

El Barcelona piensa de nuevo en Kruyjff y ya no en Clarés. Al primero de 
ellos asegura que ya casi lo tiene en el bote; el segundo parece no interesarle, 
después de tanto “airearse "al jugador.

Enrique PEYRONA
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